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MESA DIRECTIVA  

No intervención, diálogo sí: diputado Creel Miranda.- México existe como nación independiente y 
las convicciones patrióticas de mexicanas y mexicanos alzarán siempre su voz y protestarán frente a 
cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera, aseveró el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda. Lo anterior, al emitir un 
pronunciamiento con motivo del Natalicio del General Ignacio Zaragoza, en el apartado de 
efemérides de la sesión semipresencial de este jueves. Creel Miranda añadió que el ejemplo del 
general Zaragoza resonará siempre frente a cualquier oprobiosa insinuación. “Viva el general 
Zaragoza. Viva México. Viva para siempre y para todas y todos nosotros”. [VORÁGINE] . [UNIVERSAL] 
[EXCÉLSIOR] 

Creel rechaza "absurdas" expresiones intervencionistas de funcionarios de EU.- El presidente de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel, rechazó las “absurdas, indignantes y reprobables” 
afirmaciones de funcionarios y legisladores de Estados Unidos sobre la posibilidad de una 
intervención militar en México para combatir a los cárteles del narcotráfico. “Jamás, jamás lo 
permitiremos. Que se oiga, que se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el congreso 
estadunidense. Una intervención militar no solamente sería reprobable, sería imposible que esto 
ocurriera”, arengó desde la tribuna parlamentaria. En su pronunciamiento para conmemorar el 
natalicio de Ignacio Zaragoza, el legislador del PAN señaló que el ejemplo del general vencedor en la 
Batalla del 5 de mayo inspirará las convicciones patrióticas de mexicanos que siempre alzarán su voz 
y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera. [MILENIO] 
[MILENIO] [MILENIO] [LATINUS] [EDOMEX AL DÍA] [HOJA DE RUTA] [HERALDO] [SWI] [MILENIO TV] 
[TECNO] [UNOTV] [MILENIO TV] [UNOMÁSUNO] [MVS] [RAZÓN] 

Celebra Santiago Creel Miranda el acuerdo con el TEPJF sobre nombramientos en el INE.- El 
presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró el acuerdo con el TEPJF, para 
recomendar al Comité Técnico de Evaluación que la quinteta que se integrará para nombrar al titular 
del INE, tendrá que ser femenino. “Lo que esta Presidencia celebra, celebra el diálogo, celebra el 
resultado y le doy la más cordial bienvenida al tribunal constitucional electoral, máximo tribunal 
electoral del país y hago votos porque ese diálogo continúe durante todos estos tiempos complejos 
que vamos a vivir en el nombramiento de quienes van a sustituir las vacantes en el INE”, destacó. 
Creel Miranda se congratuló con la idea de que sea una mujer la próxima presidenta del Consejo 
General del INE, en cuya elección, dijo, “yo espero que prospere la política y no la tómbola”. 
[ARSENAL] [EDOMEX AL DÍA] [TELEFÓRMULA] [UNOTV] [MVS] [HERALDO] [REFORMA] [RAZÓN] 
[OVACIONES]  

Diputados aceptan que una mujer presida el INE.- Tras una reunión con magistrados del TEPJF, los 
coordinadores parlamentarios en la Cámara de Diputados anunciaron que será una mujer quien 
presida el INE. El presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, explicó que se pidió al Consejo Técnico 
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garantizar que la cuarta quinteta se integre por mujeres y sugirió que la designación de la titular del 
INE sea por insaculación. El coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, no descartó que se llegue a 
la insaculación ante la falta de consenso. El presidente de la Mesa, Santiago Creel, puntualizó que 
será una mujer la presidenta, pero si esta condición beneficia a la que hoy es más cercana a la 4T, 
difícilmente se lograrán los votos. [RADIOFÓRMULA] [JORNADA]  

Adelanta Creel rechazo a Presidencia del INE pro 4T.- El presidente de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel, adelantó que la oposición votará en contra de cualquier candidata a presidir el INE 
que tenga relación con la llamada Cuarta Transformación. Pidió a Morena apostar por un perfil que 
no tenga sesgo partidista y por negociar el nombramiento, a fin de evitar el recurso de la tómbola. 
[REFORMA]  

No dejar pasar agresiones contra la Ministra Presidenta de la Corte: Creel.- El presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, advirtió que no se pueden pasar por alto las 
agresiones, así como las expresiones misóginas, machistas y las muestras de odio contra la ministra 
presidenta de la SCJN, Norma Piña. Lo anterior, al expresar su respaldo al pronunciamiento del 
Consejo de la Judicatura Federal, que repudió las manifestaciones registradas el pasado sábado 18 
de marzo durante la concentración en el zócalo capitalino, convocada por el Presidente de la 
República. [MVS]  

Diputados guardan minuto de silencio por aniversario luctuoso de Colosio.- El pleno de la Cámara 
de Diputados guardó un minuto de silencio para conmemorar el 29 aniversario luctuoso de Luis 
Donaldo Colosio, candidato presidencial del PRI asesinado el 23 de marzo de 1994 en Tijuana. A 
petición de la legisladora Mirza Flores, de MC, la Mesa Directiva presidida por Santiago Creel instruyó 
a los legisladores a ponerse de pie y rendir el homenaje al extinto sonorense. [MILENIO] [MILENIO] 
[MILENIO] 

Vital, hacer conciencia del valor de las 68 lenguas indígenas de nuestro país, señala hablante de 
Maya Mam.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, 
expresó que Alejandro Bartolón Barrios es originario de la ciudad de Motozintla de Mendoza, 
Chiapas; traductor y promotor de su lengua materna, y se ha destacado por participar en talleres e 
intercambios de lenguas indígenas en comunidades de Chiapas y Guatemala. Resaltó que, a nombre 
de las y los diputados, “escucharlo hablar su lengua originaria también nos hace estar contentos”. 
[HOJA DE RUTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Jucopo acatará falló del TEPJF para que una mujer presida al INE.- Tras la reunión con magistrados 
electorales, la Jucopo de la Cámara de Diputados decidió acatar el fallo del TEPJF, para que una mujer 
presida el INE. La Junta recibió este jueves al presidente del tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón y 
a los magistrados Janine Otalora Malassis, Mónica Aralí Soto Fragoso y Felipe de la Mata Pizaña, en 
un encuentro donde los diputados preguntaron los alcances del fallo del tribunal, emitido el 22 de 
febrero. A pesar de que los coordinadores parlamentarios, en especial Ignacio Mier de Morena, 
habían rechazado el fallo del tribunal, esta tarde en un comunicado conjunto, anunciaron que 
determinaron solicitar al comité técnico de evaluación que, “en el momento oportuno, en la fecha 
que prevé la convocatoria pública aprobada por el Pleno, haga llegar a la Junta de Coordinación 
Política la lista de cinco personas aspirantes propuestas para ocupar la presidencia del INE 
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exclusivamente con personas aspirantes del género femenino”. En el encuentro estuvieron 
presentes los integrantes de la Jucopo: Ignacio Mier Velazco, Jorge Romero Herrera, Humberto 
Moreira Valdés, Jorge Álvarez Mainez, Carlos Puente Salas, Gerardo Fernández Noroña, Luis Espinoza 
Cházaro. [JORNADA] [UNIVERSAL] [UNIVERSAL] [MILENIO] [MILENIO] [MILENIO] [EL OCCIDENTAL] 
[LA SILLA ROTA] [CAMBIO] [INFOBAE] [FORBES] [ARISTEGUI] [MILENIO TV] [W RADIO] [IMAGEN] [TV 
AZTECA] [UNOTV] [ENFOQUE] [HERALDO] [SOL DE MÉXICO] [ECONOMISTA] [24 HORAS] [EXCÉLSIOR] 
[FINANCIERO] [REFORMA] [REFORMA] [MILED]  

Veta la Oposición a Alcalde para INE.- En el marco de la negociación en la Cámara de Diputados para 
que la presidencia del INE sea encabezada por una mujer, la Oposición vetó a Bertha María Alcalde 
Luján, uno de los perfiles afines a Morena. Advirtieron que si ella es elegida por insaculación llamarán 
a la ciudadanía a inconformarse y protestar nuevamente en el Zócalo. Ayer, luego de sostener un 
encuentro inédito con las y los Magistrados del Tribunal Electoral, la Junta de Coordinación Política 
dio a conocer un acuerdo para pedirle al Comité Técnico de Evaluación que la cuarta quinteta, para 
renovar la presidencia del Instituto, sea conformada únicamente por personas del género femenino. 
[REFORMA]  

Concluye fase de entrevistas a aspirantes a consejeros del INE.- El Comité Técnico de Evaluación 
concluyó con la etapa de entrevistas a los 92 aspirantes a consejeros del INE; se espera que mañana 
den a conocer la lista de los 20 que pasan a la siguiente fase y el próximo domingo serían entregadas 
las cuatro quintetas a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para elegir a los 
nuevos integrantes del INE. La votación deberá llevarse a cabo el 30 de marzo, de no ser así los 
diputados deberán convocar a una sesión el día 31 para insacular las quintetas. [MILENIO TV]  

Dejan a Gobierno negociación de cabotaje; reforma está en pausa.- El coordinador de los diputados 
de Morena, Ignacio Mier, señaló que la reforma sobre cabotaje está "en pausa" para que el Gobierno 
analice la situación y negocie con las aerolíneas. Indicó que en la Cámara de Diputados ha dado el 
espacio para que analice el tema del cabotaje y que se considera separar este tema de las reformas 
a las leyes General de Aviación Civil y de Aeropuertos que tienen como finalidad recuperar el nivel 1 
de seguridad aérea. [PLANO INFORMATIVO] [LA VERDAD NOTICIAS]  

Presenta PAN ola de iniciativas en materia de seguridad; “estrategia de abrazos es un fracaso”, 
afirman.- La bancada del PAN presentó una “ola” de iniciativas en materia de seguridad, a fin de 
coadyuvar en el combate al crimen organizado. En conferencia de prensa, el coordinador 
parlamentario albiazul, Jorge Romero, acompañado por todas y todos sus compañeros de bancada, 
sostuvo que lo anterior responde al fracaso de la estrategia de abrazos y no balazos. [UNIVERSAL] 
[UNIVERSAL] [PULSO SAN LUIS] [24 HORAS]  

Nueva reforma de Seguridad; el PAN cambió su discurso de guerra contra el narco.- Jorge Romero, 
coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), hizo público que su partido presentará 
una iniciativa de reforma en materia de seguridad, con la cual busca que se combata la violencia y, 
al mismo tiempo, se ciudadanice la justicia y se evite la corrupción y la impunidad en el sistema 
judicial de México. Durante una conferencia de prensa, Romero Herrera señaló este jueves 23 de 
marzo que el albiazul presentará en el Palacio Legislativo de San Lázaro una serie de modificaciones 
para fortalecer el sistema encargado de impartir justicia y preservar la paz pública en la República. 
[INFOBAE] 
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Enfrenta en Cámara iniciativa blanquiazul.- La bancada del PAN en la Cámara de Diputados presentó  
un paquete de iniciativas sobre seguridad pública, con el fin de modificar la estrategia de "abrazos, 
no balazos". Pero las propuestas del blanquiazul provocaron reclamos de legisladores de Morena. El 
coordinador del PAN, Jorge Romero, dijo que no se avergüenzan del combate al crimen cuando su 
partido gobernó. "Nos sentimos orgullosos y orgullosas de que, en los Gobiernos del PAN, por más 
defectos que haya habido, en materia de seguridad, la política fue combatir al crimen", manifestó. 
[REFORMA]  

Necesitamos combatir la inseguridad, era urgente instalar la comisión bicameral para la evaluación 
y seguimiento de la fuerza armada permanente: GPPRI.- Ante los altos índices de inseguridad que 
incendia a nuestro país, era urgente cumplir con la instalación de la Comisión Bicameral para la 
evaluación y seguimiento de la Fuerza Armada Permanente, a fin de revisar los avances en la 
formación de un cuerpo de seguridad civil, afirmó el diputado Rubén Moreira Valdez. [HERALDO]  

UAQ realizará foro sobre propuesta de Ley de Ciencias.- La Universidad Autónoma de Querétaro 
realizará el foro “Perspectivas sobre las Humanidades, Tecnologías e Innovación: la democratización 
y la gobernanza en la ley” este 24 de marzo en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ. Luego 
de referir que el foro no está inserto dentro de los ejercicios de parlamento abierto, la rectora refirió 
que los legisladores que ya confirmaron su participación en este foro son Brasil Alberto Acosta Peña, 
Paulina Aguado Romero, Alfredo Botello Montes, Jorge Ramírez Marín, Ignacio Loyola Vera, Rubén 
Ignacio Moreira Valdez, Mario Alberto Rodríguez Carrillo, Juan Carlos Romero Hicks y Andrea Tovar 
Saavedra. [MILENIO]  

‘Alito’ celebra nombramiento de Añorve como nuevo coordinador del PRI en el Senado.- El 
dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, festejó el nombramiento de Manuel Añorve como 
nuevo coordinador del tricolor en el Senado de la República, luego de que Miguel Ángel Osorio Chong 
abandonara el cargo. A través de un mensaje en redes sociales felicitó al senador, del cual es muy 
cercano, y afirmó que desde el momento de su designación ya estaría trabajando en coordinación 
con el líder del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira. [POLÍTICO MX] [JORNADA] 
[FINANCIERO] [RAZÓN] [REFORMA]  

Coordinador del PT en San Lázaro propone que por ley Guardia Nacional resguarde aeropuertos.- 
Alberto Anaya Gutiérrez, coordinador del PT, presentó una iniciativa que plantea crear la Ley de 
Seguridad Aeroportuaria, para establecer que los aeropuertos del país sean resguardados por la 
Guardia Nacional. "La presente ley tiene por finalidad establecer las competencias orgánicas, 
funcionales y jurídicas del Sistema de Seguridad Aeroportuaria, la que debe ser garantizada y 
resguardada por el Estado, a través de la Guardia Nacional", señala en su primer artículo el proyecto. 
[UNIVERSAL] 

Saluda Cházaro que magistrado Vargas reconociera exceso de atribuciones del TEPJF hacia la 
Cámara de Diputados.- Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, 
saludó el gesto del magistrado José Luis Vargas del TEPJF, quien reconoció ante coordinadores 
parlamentarios de las diversas expresiones políticas representadas en este recinto, que hubo un 
exceso de este Tribunal Electoral en sus atribuciones en torno al proceso para designar a cuatro 
consejeras y consejeros del INE. [HOJA DE RUTA] 
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A la gente ya no alcanza solo con la saliva del Presidente: diputado Espinosa Cházaro.- La realidad 
ha superado el discurso de demagogia del presidente Andrés Manuel López Obrador y ante el 
aumento de la inflación, de la inseguridad “a la gente ya no le alcanza con la salida del presidente, se 
necesitan hechos, no palabras”, expresó el coordinador del grupo parlamentario del PRD, Luis 
Espinosa Cházaro. [24 HORAS] [24 HORAS]  

En entrevista con Ciro Gómez Leyva en Telefórmula, el coordinador de los diputados federales del 
PRD, Luis Espinosa Cházaro afirmó que.- “Quiero participar en el proceso que vamos a llevar como 
coalición (para el gobierno de la Ciudad de México), lo que hemos dicho desde el PRD es que debe 
haber un método claro, transparente, de participación ciudadana para elegir la candidatura en la 
Ciudad de México y la candidatura a la Presidencia de la República. En el marco de mi informe que 
me permitía hacer promoción personal, desplegué esto y con claridad y franqueza le digo a los 
chilangos: ‘aspiro a ir a ese proceso interno’, donde participarán panistas y yo quisiera ser quien 
represente al PRD”. [TELEFÓRMULA] 

COMISIONES  

Iluminan Cámara de Diputados de color rojo por el Día Mundial de la Tuberculosis. - La Comisión 
de Salud, que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), impulsó que este miércoles 
se iluminara de color rojo el frontispicio de la Cámara de Diputados, con motivo del Día Mundial de 
la Tuberculosis, que se conmemora el 24 de marzo de cada año. En el acto, el diputado Reyes 
Carmona subrayó que este día llama a visibilizar lo que acontece en torno a esta enfermedad. El 
objetivo, comentó, es aumentar las inversiones, aplicar las recomendaciones de la Organización 
Mundial de la Salud, así como adoptar las medidas y propiciar la colaboración multisectorial para 
acabar con esta enfermedad. [LA OPCIÓN] 

DIPUTADOS 

La Cámara de Diputados aprobó que proveedores de paquetes turísticos todo incluido informen 
sus tarifas.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 459 votos, el dictamen 
con proyecto de decreto por el que se adiciona un párrafo tercero al artículo 43 de la Ley Federal de 
Protección al Consumidor, a fin de regular los paquetes o sistemas turísticos todo incluido. [HOJA DE 
RUTA] 

Aeropuertos deben permitir traslado de leche materna en equipaje de mano, solicita Morena.- La 
diputada de Morena, Yessenia Olua González, interpuso un punto de acuerdo para exhortar a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y a la Agencia Federal de Aviación Civil, 
a que hagan las modificaciones necesarias referente a la regulación de artículos prohibidos a 
introducir a las aeronaves de servicio público, con el objetivo de que se permita expresamente el 
traslado de leche materna, aun si la madre viaja sin su hija o hijo. [UNIVERSAL] 

Proteger la integridad de la çpresidenta de la Corte, está en peligro, alertan diputadas.- La Cámara 
de Diputados debería hacer un exhorto al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
a que se abstenga de hacer expresiones que descalifican y calumnian a integrantes de los poderes 
Judicial y Legislativo, pidió la bancada de MC. En tanto, la diputada panista Mariana Gómez del 
Campo solicitó que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana garantice la integridad de la 
presidenta de la Suprema Corte, cuya vida está en riesgo, alertó la congresista. Por separado, la 
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emecista Jéssica Ortega planteó un punto de acuerdo en que demanda a la Cámara hacer un llamado 
al Primer Mandatario a que ponga freno a sus ataques contra integrantes de los poderes Judicial, 
Legislativo y también, hacia los organismos autónomos y sus miembros. [MVS] 

Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar y adicionar la constitución política y 
leyes federales.- Diputadas y diputados de Morena, PAN y PRI, presentaron iniciativas para reformar 
y adicionar la Constitución Política y diversas leyes federales, en temas de parentesco, reintegración 
escolar, salud física y mental, fórmulas lácteas, control de calidad en contratos de obras, artificios 
pirotécnicos, desarrollo Integral infantil, muerte perinatal o neonatal, y derecho a respirar aire limpio 
libre de contaminantes. [HOJA DE RUTA] 

OPINIÓN 

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/(…) En la sesión para recordar al general Ignacio Zaragoza, Santiago 
Creel, presidente de la Cámara de Diputados, mostró su preocupación sobre las “expresiones 
intervencionistas” de los congresistas y miembros del gabinete del presidente Joe Biden. Puso el 
dedo en la llaga, pues hay desconfianza y desesperación compartida. [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Este viernes se desarrolla la última visita a México de la Federal 
Aviation Administration para realizar la auditoria final con miras a que se recupere la Categoría 1 en 
seguridad aérea. El titular de la SICT, Jorge Nuño, ha seguido con mucho cuidado el proceso y ha 
cumplido con todo lo que toca. Ahora es turno de la Cámara de Diputados, presidida por Santiago 
Creel, pues debe aprobar reformas a la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos (…) [HERALDO/p.2]  El 
tema se comenta en: RICOS Y PODEROSOS [ECONOMISTA/p.28] CAPITANAS [REFORMA/p.3] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Santiago Creel Miranda, quien resaltó el encuentro que hubo 
en Jucopo por un par de horas, y cuyos resultados, dijo, “fueron sumamente satisfactorios” (…) 
Empero, el diputado federal, presagia que dentro de 10, 11 días, en San Lázaro, debe permear en 
grupos parlamentarios, política, mucha política (…)  [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Se fortalece la candidatura presidencial de Santiago Creel 
Miranda, por el bloque opositor, porque “el tal amlito”, se achica ante el bagaje, trayectoria, 
sapiencia, oficio y sensibilidad que ostenta el exsecretario de Gobernación y actual Presidente en 
Cámara de Diputados, en el sagrado oficio de la política (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) No deja de ser buena noticia que magistrados electorales y 
diputados alcancen el entendimiento. El presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez, y el de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara baja, Ignacio Mier, encabezaron la reunión en la que prosperó el 
diálogo y se llegó a acuerdos. A ello contribuyeron los buenos oficios de la magistrada Janine Otálora 
y del legislador Rubén Moreira. Uno de los saldos positivos y que abona a la paridad sustantiva es 
que una mujer presidirá el Consejo General del INE (…) [FINANCIERO/45] El tema se comenta en: LA 
DIVISA DEL PODER [24 HORAS/p.3] RED COMPARTIDA [PRENSA/p.2]  LOS TRES PODERES [LOS TRES 
PODERES] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/(…) Que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, 
encabezará un grupo de legisladores y secretarios de Estado que asistirán a la toma de posesión de 
Miguel Ángel Martínez Millán como presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga, 
entidad que agrupa a 190 mil empresarios en una industria que produce 3.4 del PIB. La lista de 
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invitados se explica porque temas como seguridad y flota renovada pasarán por el Congreso. 
[MILENIO/p.2] 

COLUMNA/ARSENAL/(…) A Manuel Añorve en improvisada rueda de prensa le preguntamos qué 
cambia al interior de la bancada con su llegada a la coordinación y la remoción de Osorio. Respondió: 
“No voy a entrar en una ruta de descalificación. No voy a juzgar la coordinación de Miguel Ángel 
Osorio Chong. Le tengo respeto. Fui su subcoordinador. Tenemos que fortalecer la relación con 
Rubén Moreira, que es el coordinador del grupo del PRI en la Cámara de Diputados, y tener una 
comunicación mucho más fluida con el partido. [EXCÉLSIOR/p.4] 

COLUMNA/DESDE SAN LÁZARO/(…) El consejero que suceda a Lorenzo Córdova al frente del INE 
será una mujer, además de que las cuatro plazas que quedarán vacantes en el mes de abril, en el 
Consejo General de este instituto, serán para mujeres y con ello se asegura la paridad de género. El 
acuerdo alcanzado por los grupos parlamentarios representados en la Jucopo de la Cámara de 
Diputados es altamente significativo, aunque si no se ponen de acuerdo los diputados en esos cuatro 
perfiles, tendrá que definirlos mediante un proceso de la insaculación. [FINANCIERO/p.41] El tema 
lo comenta: REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3]; LOS TRES PODERES [LOS TRES PODERES]; PULSO 
POLÍTICO [RAZÓN/p.4]; FRANCISCO ACUÑA LLAMAS [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/VERDE EN SERIO/GABRIEL QUADRI DE LA TORRE/Bosques Tropicales, Emergencia 
Nacional.- (…) Y peor todavía, un programa gubernamental perverso de subsidios clientelares – 
“Sembrando Vida” – causa la deforestación de más de 70 mil hectáreas cada año en el sur-sureste 
del país, además de los impactos del Tren Maya, que ha provocado – con total impunidad – la 
destrucción de miles de hectáreas de selva en el estado de Quintana Roo. Es obvio que, para un 
nuevo gobierno en 2024, la conservación y restauración de bosques tropicales en México deberá 
asumirse como emergencia nacional. [ECONOMISTA/p.30] 

ARTÍCULO/ANA LILIA HERRERA/Queremos juego limpio.- Es ilegal e inmoral. De prometer acabar 
con la pobreza, pasaron a reconocer que su estrategia política es ayudar a los pobres a cambio de 
reciprocidad electoral. En la antesala de la elección para renovar la gubernatura en la entidad más 
poblada del país, el Estado de México, se saben perdidos y actúan en consecuencia. Ayer la dirigencia 
del PRI en el Estado de México advirtió que presentará las denuncias correspondientes. 
[UNIVERSAL/p.21] 

ARTÍCULO/GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA/ ¿Quién sería Francisco J. Múgica en este momento? 
(…) Considero que el compañero presidente López Obrador planteó en su discurso que su sucesor 
debería ser el equivalente a Francisco J. Múgica (…) a pregunta que da título a esta reflexión es 
procedente: ¿quién representa el general Múgica, guardando toda proporción, en pleno siglo XXI? 
La respuesta no la tengo yo, la tiene el pueblo de México. Será el pueblo el que determine al sucesor 
del compañero presidente López Obrador y con ello resolverá, en su momento, quien cubre 
semejante perfil. [HERALDO] 

ARTÍCULO/BENJAMÍN ROBLES MONTOYA/ Estados Unidos, viendo la paja en el ojo ajeno.- (…) 
Estados Unidos carece de autoridad moral para pretender criticar lo que sucede en otros países, 
cuando a nivel interior han sido incapaces de resolver problemas añejos de derechos humanos. 
¿Acaso olvidan que su país sigue teniendo severos problemas de racismo que, lejos de disminuir, ha 
aumentado en los últimos años? ¿O que se violentan los derechos humanos más elementales de las 
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personas migrantes, o que se cometen brutales abusos policiacos que no pocas veces han derivado 
en la muerte de personas detenidas? (…) [HERALDO] 

COLUMNA/MARÍA ROSETE/ Cerca del día cero en la Ciudad de los Derechos.- (…) una de las 
acciones propuestas por la UNAM para intentar hacer frente a la problemática de un día cero, es la 
reducción de la huella hídrica, indicador de toda el agua que utiliza una persona en su vida cotidiana, 
a través del conjunto de productos o servicios que esta consume. Además, como consecuencia del 
desajuste en el abastecimiento de agua en la ciudad, la economía se verá afectada, impactando 
negativamente en el precio de los alimentos y productos que consumimos (…)  [CONTRARÉPLICA/p.6]  

COLUMNA/DAVID COLMENARES PÁRAMO/ Cooperación entre EFS (…) Como parte de las 
actividades del Grupo de Trabajo sobre fiscalización del riesgo de desastres, nos reunimos con 
motivo del octavo aniversario del Marco de Sendai, adoptado en 2015 como un Acuerdo global que 
establece una serie de medidas, para gestionar el riesgo de desastres para preservar la vida y salud 
de las personas, así como los medios de subsistencia y los bienes de las comunidades ante los 
desastres naturales, incluidas las pandemias. El propósito del Diálogo de este Grupo de Desastres fue 
reflexionar sobre los avances y desafíos en la implementación del Marco de Sendai y la Gestión de 
Desastres (…)  [FINANCIERO] 

COLUMNA/TELÉFONO ROJO/ (…) Marcelo Ebrard anda en Suiza y su tarea es asegurar para México 
la sede de los Juegos Olímpicos en 2036. Debe regresar con buenas noticias o anunciarlo hoy en 
Ginebra. Sería la culminación de un esfuerzo hecho público por el propio secretario de Relaciones 
Exteriores y la presidenta del Comité Olímpico Mexicano, María José Alcalá, en octubre de 2022 (…) 
[24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/ARSENAL/ (…) A Manuel Añorve en improvisada rueda de prensa le preguntamos qué 
cambia al interior de la bancada con su llegada a la coordinación y la remoción de Osorio. Respondió: 
“No voy a entrar en una ruta de descalificación. No voy a juzgar la coordinación de Miguel Ángel 
Osorio Chong. Le tengo respeto. Fui su subcoordinador. Tenemos que fortalecer la relación con 
Rubén Moreira, que es el coordinador del grupo del PRI en la Cámara de Diputados, y tener una 
comunicación mucho más fluida con el partido. [EXCÉLSIOR/p.4] Del tema escriben: TIMES 
[ECONOMISTA/p.46]; TEMPLO MAYOR [REFORMA/p.8]; TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2]; EN PRIVADO 
[MILENIO/p.3]; DUDA RAZONABLE [MILENIO/p.2]; LA CUARTA TRANSFORMACIÓN 
[FINANCIERO/p.6]; AUTONOMÍA RELATIVA [FINANCIERO/p.6]; LA MAÑANERA ENTRE LÍNEAS 
[REFORMA/p.6]; QUEBRADERO [RAZÓN/p.2]; ROZONES [RAZÓN/p.2]; DEFINICIONES 
[HERALDO/p.10]; LA AGENDA [INDEPENDIENTE/p.2]; LA AGENDA [INDEPENDIENTE/p.2]; TRAS LA 
PUERTA DEL PODER [INDEPENDIENTE/p.3] 

COLUMNA/ EL ESPECTADOR/ (…) Hasta ahora, los morenistas deslizaron la posibilidad de que la 
maestra Delfina se abstenga de asistir a los debates (…) Además, se han sumado recientemente 
temas de supuestas contrataciones irregularidades desde la SEP durante su gestión, que han 
derivado en observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, de David Colmenares, y sus 
correspondientes sanciones por parte de las autoridades federales (…) [SOL DE MÉXICO/p.5] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) Y hablando de rendición de cuentas de los militares, para nada gustó 
en Palacio Nacional la instalación de la comisión bicameral que fiscalizará a las Fuerzas Armadas, y 
menos que esto coincida con las declaraciones de congresistas estadounidenses y de funcionarios 
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del gobierno de Joe Biden, que ponen en tela de juicio el respeto a los derechos humanos en México 
y que la comisión la presida el senador Ricardo Monreal. [UNIVERSAL/p.2] El tema lo aborda: TRAS 
LA PUERTA DEL PODER [INDEPENDIENTE/p.3] 

COLUMNA/NOMBRES, NOMBRES Y…NOMBRES/(…) Las cerveceras, refresqueras, mineras y 
acereras ya se preparan. Nadie quiere la desafortunada experiencia de Monterrey. El escenario ni 
pintado para empujar la nueva Ley de Aguas Nacionales pendiente del 2022. No hace mucho el 
Consejo Consultivo del Agua que preside Raúl Rodríguez Márquez se reunió con el diputado Rubén 
Muñoz, presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos de la Cámara. Categórica respuesta: el 
asunto no va en este periodo de sesiones. Quizá hasta septiembre. [SOL DE MÉXICO/p.16] 

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/ (…) La vicecoordinadora de Movimiento Ciudadano, Mirza Flores, 
pidió en la Cámara de Diputados un minuto de silencio en memoria de Luis Donaldo Colosio, a 29 
años del trágico magnicidio. El legado que dejó ha sido un parteaguas en México, pues su visión de 
un país más equitativo, justo y democrático, es un faro de inspiración para las generaciones actuales. 
[EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/ASTILLERO/ (…) Aspectos de la sesión en la Cámara de Diputados, en la que ayer se 
aprobó una reforma al Artículo 123 apartado B de la Constitución (foto). [JORNADA/p.8] 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Minera Vulcan desata otro encontronazo con Blinken y republicanos.- El secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, se dijo “muy preocupado” por el trato que reciben las empresas de 
su país en México, después de que Vulcan Materials denunciara que militares irrumpieron en sus 
instalaciones, mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que los senadores 
republicanos que defienden a la minera deben sentir pena y vergüenza por el daño ecológico que 
ocasionó en el Caribe mexicano.  [MILENIO/pp-p6-7] 

Guacamayas son agencias internacionales: AMLO.- Agencias internacionales realizan labores de 
espionaje en México y podrían estar financiando a grupos opositores al Gobierno, encabezados por 
el empresario Claudio X. González, a través del grupo Guacamaya, denunció ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El mandatario advirtió que esa información es ilegal, porque no se 
puede extraer, hackear, información de ninguna dependencia del gobierno ni de ningún particular. 
[RAZÓN/p4] 

Confirman muerte de El Chueco en Sinaloa.- El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó 
en su rueda de prensa matutina que el cuerpo encontrado en un camino secundario de Choix, 
Sinaloa, corresponde a José Noriel Portillo, El Chueco. Se trata del presunto homicida de dos 
sacerdotes jesuitas, un guía de turistas y otra persona, en Cerocahui, Chihuahua, en junio de 2022. 
“Se confirma que sí es José Noriel Portillo Gil, quien fue encontrado muerto en un camino rural. Se 
confirma con los estudios”, indicó. [EXCÉLSIOR / p16] 
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ESTADOS 

Migrantes saturan albergues.- La nueva oleada migrante mantiene a tope los albergues que operan 
desde Tapachula hasta Ixtepec. En total, unos cuatro refugios para extranjeros que llegan a tierras 
desconocidas se mantienen saturados y, en algunos casos, duplican su capacidad de aforo debido a 
la alta demanda para tener un espacio dónde dormir o descansar. En la franja fronteriza con 
Guatemala, el albergue Jesús el Buen Pastor, ubicado en los suburbios de Tapachula, mantiene un 
promedio de mil 300 migrantes en la recta final de marzo, cuando su aforo y capacidad es para unas 
700 personas. [HERALDO/p22] 

Iniciativa de Ley del gobierno de Nayarit cancela pensión digna para Maestros: SNTE.- El Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) rechazó la iniciativa de Ley del Fondo de Ahorro 
para el Retiro Digno de los Trabajadores del Estado de Nayarit porque no garantiza una pensión digna 
para los trabajadores. En cambio, demandó la firma de un convenio en el que el Gobierno de Nayarit 
y las demás entidades aportantes se comprometan a liquidar los adeudos por omisión de cuotas y 
aportaciones al Fondo de Pensiones, ya sea en parcialidades con intereses o en una sola exhibición. 
[CRÓNICA / p11] 

SEGURIDAD 

Comando rafagueó antro; van 2 muertos.- Un fuerte operativo policiaco se desplegó la tarde de ayer 
jueves luego del ataque armado a un establecimiento comercial en la comunidad rural de 
Tacoaleche, del municipio de Guadalupe, vecino a la capital de Zacatecas. La agresión se registró en 
la calle Francisco I. Madero, en un billar denominado El Chavo, donde también se venden bebidas 
alcohólicas; a este sitio llegaron hombres fuertemente armados quienes ingresaron al lugar y 
abrieron fuego sin mediar palabra. [EXCÉLSIOR / p17] 

GENERAL 

“Sin transparencia no hay democracia”, alerta INAI.- Al rendir ante el Pleno su informe de labores 
correspondiente al periodo de octubre de 2021 a septiembre de 2022, Blanca Lilia Ibarra, 
comisionada presidenta del INAI, llamó al Senado a “no imposibilitar” las tareas del organismo pues 
“no hay democracia que pueda vivir sin transparencia”. [MILENIO/p10] 

Convence Sheinbaum a 10 empresas de ceder agua durante la sequía.- El Gobierno capitalino 
acordó con 10 empresas e instituciones la aportación de 7.7 millones de metros cúbicos anuales de 
agua, como parte de las acciones para enfrentar la sequía en la Ciudad de México. La Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum detalló que, tras las negociaciones y consulta de empresas sobre su 
disposición de pozos, se concretó que éstas puedan aportar el equivalente a 244 litros por segundo, 
a partir de la siguiente semana. [MILENIO/pp-p12] 

ECONOMÍA 

Cede inflación; persistencia en subyacente.- Los precios al consumidor en México moderaron su 
avance en la primera mitad de marzo, pero el índice subyacente –que elimina los de bienes sujetos 
a volatilidad o estacionalidad– se resiste a mostrar una tendencia a la baja, por la presión en servicios, 
que alcanzaron un nuevo máximo en 20 años. El INEGI informó que la inflación fue de 7.12 por ciento 
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a tasa anual en la primera quincena de este mes, su menor nivel en poco más de un año, por la 
desaceleración en el índice no subyacente, que se ubicó en 4.15 por ciento. Pero el subyacente se 
situó en 8.15 por ciento. [FINANCIERO / pp-p4] 
Ventas en enero tienen mayor alza en 22 meses.- El consumo en México ha sido resiliente a pesar 
de los altos niveles de inflación y el dato de las ventas minoristas es prueba de ello, ya que repuntaron 
1.6 por ciento mensual en enero, el avance más elevado en 22 meses, de acuerdo con la Encuesta 
Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC) del INEGI. Respecto a enero del 2022, este sector tuvo 
un crecimiento de 4.88 por ciento, su mejor comportamiento en seis meses. [FINANCIERO / pp-p5] 
Acuerdan impuestos de 15% a empresas globales.- La OCDE firmó un acuerdo multilateral con 138 
países, incluido México, para cobrar a las compañías globales un impuesto de 15% de sus ingresos 
excedentes. En entrevista con El Heraldo de México, Eugenio Grageda, socio de la Práctica de 
Impuestos Internacionales de Holland & Knight, reveló que el acuerdo enfrenta resistencias, 
especialmente de EU, donde se ubica 60% de las megaempresas; sin embargo, la OCDE prevé que, a 
fines de este año, aun sin la firma de ese país, el impuesto entre en vigor. [HERALDO/pp-p17] 

INTERNACIONAL 

Protestan más de un millón en Francia vs. ley de Macron.- Los sindicatos franceses convocaron a 
más protestas en todo el país para la próxima semana, que coincidirán con la visita del rey Carlos III 
de Gran Bretaña a Francia, después de que más de un millón de personas salieron a protestar en 
todo el país contra la poco popular reforma al sistema de pensiones. El Ministerio del Interior señaló 
que la manifestación en París, empañada por actos de violencia, atrajo a unas 119 mil personas, cifra 
récord para la capital durante las protestas por esta reforma. [FINANCIERO / p39]  
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Creel rechaza "absurdas" expresiones intervencionistas de 
funcionarios de EU 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, rechazó las “absurdas, indignantes y 
reprobables” afirmaciones de funcionarios y legisladores de Estados Unidos sobre la posibilidad de una 
intervención militar en México para combatir a los cárteles del narcotráfico. 

“Jamás, jamás lo permitiremos. Que se oiga, que se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el 
congreso estadunidense. Una intervención militar no solamente sería reprobable, sería imposible que 
esto ocurriera”, arengó desde la tribuna parlamentaria. 

En su pronunciamiento para conmemorar el natalicio de Ignacio Zaragoza, el legislador del PAN señaló 
que el ejemplo del general vencedor en la Batalla del 5 de mayo inspirará las convicciones patrióticas de 
mexicanos que siempre alzarán su voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna 
potencia extranjera. 

Posteriormente, en conferencia de prensa, Creel cuestionó a los funcionarios del gobierno de Joe Biden 
y sobre todos a los congresistas estadunidenses que se han pronunciado por la intervención de su 
Ejército en México para combatir a las organizaciones traficantes de fentanilo. 

“Quiero reprobar las expresiones intervencionistas que han tenido los congresistas y los integrantes del 
gabinete del presidente Biden, porque no es la manera de arreglar los problemas comunes que tenemos 
en nuestra relación bilateral. No a la intervención. Sí a la cooperación. Ese debe ser el principio que guíe 
las relaciones bilaterales entre Estados Unidos y México”, remarcó. 

https://www.milenio.com/politica/creel-rechaza-expresiones-intervencionistas-funcionarios-eu 
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La cooperación debe guiar las relaciones bilaterales entre México y EU, 

no la intervención, señala Creel 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, reprobó las recientes 

amenazas de legisladores y funcionarios del Gobierno de Estados Unidos, sobre una posible intervención 

militar en el país para contrarrestar el tráfico de fentanilo. 

Refirió que el principio que guíe las relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos, debe ser la 

cooperación, y no la intervención. 

“Quiero reprobar las expresiones intervencionistas que han tenido los congresistas y los integrantes del 

Gabinete del presidente Biden, porque no es la manera de arreglar los problemas comunes que tenemos 

en nuestra relación bilateral”, señaló. 

Y añadió que el problema del tráfico de drogas les concierne a ambos países, porque son afectados de 

maneras similares, por homicidios violentos y fallecimientos por sobredosis de drogas. 

“El problema del crimen organizado, particularmente en su modalidad de narcotráfico, es un problema 

de ambas naciones. Aquí se acribillan a balazos, y al día de hoy tenemos 149 mil homicidios violentos, 

por la violencia que en buena medida se debe al crimen organizado; allá, en los Estados Unidos, cada 

año tienen más de 100 mil fallecimientos por sobredosis de fentanilo”, expuso en conferencia de prensa.  

En otro tema, reconoció la presidencia de la ministra Norma Piña, y condenó los ataques “misóginos y 

machistas” en su contra, y enfatizó en que no se puede permitir que dichas acciones se cometan en 

contra de ningún representante de los Poderes de la Unión. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-cooperacion-debe-guiar-las-relaciones-bilaterales-entre-

mexico-y-eu-no-la-intervencion-senala-creel/ 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-cooperacion-debe-guiar-las-relaciones-bilaterales-entre-mexico-y-eu-no-la-intervencion-senala-creel/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-cooperacion-debe-guiar-las-relaciones-bilaterales-entre-mexico-y-eu-no-la-intervencion-senala-creel/
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Santiago Creel: México no permitirá que ejércitos invasores 
incursionen en territorio nacional 

Ante las insinuaciones de algunos legisladores estadounidenses de una intervención militar, el 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel envió un mensaje al Congreso 
de Estados Unidos, en el que les dice que México “jamás lo permitirá”. 

Las palabras se escucharon en el pleno de San Lázaro, con motivo del natalicio de Ignacio Zaragoza, a 
quien dijo, los mexicanos “ahora honramos tu memoria y mientras México exista como nación 
independiente, ejemplo inspirará las convicciones patrióticas de mexicanas y mexicanos que siempre 
alzarán tu voz y protestarán frente a cualquier injerencia intención injerencista de alguna potencia 
extranjera. 

“Como recientemente ocurrió a causa de las absurdas e indignante y reprobable afirmaciones de algunos 
legisladores estadounidenses que señalaron la posibilidad, si de una intervención militar en nuestro país; 
jamás, jamás lo permitiremos, que se oiga y se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el 
Congreso estadounidense, una intervención militar no solamente sería reprobable sería imposible que 
esto ocurriera”, afirmó. 

Creel Miranda, recordó como el general Ignacio Zaragoza, quien nació en Espíritu Santo, Texas cuando 
pertenecía al actual estado de Coahuila, quien encabezó la Batalla del 5 de Mayo en Puebla, en contra 
del mejor ejército europeo de aquella época, el francés. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/23/santiago-creel-mexico-no-permitira-que-
ejercitos-invasores-incursionen-en-territorio-nacional-491688.html 
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Creel rechaza "absurdas" expresiones intervencionistas de 

funcionarios de EU 

 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, rechazó las “absurdas, indignantes y 

reprobables” afirmaciones de funcionarios y legisladores de Estados Unidos sobre la posibilidad de una 

intervención militar en México para combatir a los cárteles del narcotráfico. 

 

https://www.milenio.com/politica/creel-rechaza-expresiones-intervencionistas-funcionarios-eu 
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Rechaza Creel intervencionismo de EU en México 

 

En la Cámara de Diputados, el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, reprobó las 

afirmaciones de funcionarios y legisladores de Estados Unidos sobre la posibilidad de una intervención 

en México para combatir a los cárteles del narcotráfico y aseguró que los mexicanos jamás lo 

permitiremos. “Que siempre alzarán su voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de 

alguna potencia extranjera, jamás, jamás lo permitiremos”, afirmó el líder de la Cámara baja. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANu70jzbCJED9Hg&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213691&parId=75F

18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANu70jzbCJED9Hg&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213691&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANu70jzbCJED9Hg&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213691&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Rechaza Creel intervención extranjera en México 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, reprobó las afirmaciones de funcionarios y 

legisladores de EU sobre la posibilidad de una intervención militar en México para combatir a los cárteles 

del narcotráfico. Aseguró que los mexicanos jamás lo permitirán. Llamó a la cooperación, pues consideró 

que la intervención no es la manera de arreglar los problemas comunes de la relación bilateral. “Siempre 

alzarán su voz y protestará frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera, como 

recientemente ocurrió a causa de las absurdas e indignantes y reprobables afirmaciones de algunos 

legisladores estadounidenses, que señalaron la posibilidad de una intervención militar en nuestro país. 

Jamás lo permitiremos”, sustentó el Diputado Presidente. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGvyyDTde%2D38CUk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213687&parId=

75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGvyyDTde%2D38CUk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213687&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGvyyDTde%2D38CUk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213687&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Jamás Permitiremos Una Intervención Militar Extranjera: 

Diputado Creel Miranda 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, indicó que este 

día se honra la memoria del General Ignacio Zaragoza y mientras México exista como nación 

independiente, su ejemplo inspirará las convicciones patrióticas de mexicanas y mexicanos que 

siempre alzarán su voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia 

extranjera. 

 

https://hojaderutadigital.mx/jamas-permitiremos-una-intervencion-militar-extranjera-diputado-creel-miranda/ 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://hojaderutadigital.mx/jamas-permitiremos-una-intervencion-militar-extranjera-diputado-creel-miranda/
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No dejar pasar agresiones contra 
la Ministra Presidenta de la Corte: Creel 

 
MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, advirtió que 
no se pueden pasar por alto las agresiones, así como las expresiones misóginas, machistas y las muestras de odio contra 
la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma Piña. 
 
Lo anterior, al expresar su respaldo al 
pronunciamiento del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), que repudió las manifestaciones registradas el 
pasado sábado 18 de marzo durante la concentración 
en el zócalo capitalino, convocada por el Presidente de 
la República. 
 
En la Plaza de la Constitución, un grupo de personas 
quemó una figura de cartón, con la imagen de la 
presidenta de la Corte. 
 
“Ha habido expresiones misóginas, expresiones machistas y expresiones de odio que no se pueden dejar pasar. No se 
pueden dejar pasar para ningún titular de un Poder del Estado mexicano, no se pueden dejar pasar”, advirtió. 
 
Autonomía del Poder Judicial 
 
Creel Miranda subrayó que la presidenta del Poder Judicial está en pleno derecho de defender y reafirmar tanto la 
independencia como la autonomía de la Suprema Corte, de magistrados y jueces en el país. 
 
El legislador del PAN remarcó que el Poder Judicial está renovando sus votos y compromiso con su autonomía y ello es de 
celebrar. 
 
También aplaudió las mediciones dadas a conocer recientemente por el diario El Financiero, donde se da cuenta de que 
la Suprema Corte está recuperando la credibilidad ante los ciudadanos, al registrar un 61 por ciento entre las personas 
encuestadas, mientras que la confianza expresada hacia el Presidente de la República, registró un 54 por ciento. 
 
“Yeso habla de que la actitud que ha tenido la ministra presidenta Piña, es correcta, al reafirmar su independencia y su 
autonomía”, finalizó. 
 

http://bit.ly/3LHh5gK  
 

http://bit.ly/3LHh5gK
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Repudio a intervencionismo de congresistas  
y funcionarios de EU, expresan diputados 

 
MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- La Cámara de Diputados reunida en Pleno, manifestó su repudio al intervencionismo de 
congresistas e integrantes del gobierno de Estados Unidos, quienes se han pronunciado y promovido iniciativas a favor de 
que las Fuerzas Armadas norteamericanas combatan, en territorio mexicano, al crimen organizado. 
 
También han advertido, a través del secretario de Estado, Antony Blinken, que grupos del crimen organizado controlan 
regiones en México. 
 
Desde la Mesa Directiva y en rueda de prensa, el presidente del recinto, Santiago Creel, reprobó dichas manifestaciones, 

así como las intenciones que calificó como “injerencistas”, por 
parte de actores políticos estadounidenses. 
 
”¡Jamás, jamás lo permitiremos!”: Creel 
 
Frente a las manifestaciones señaladas, el congresista del 
Partido Acción Nacional (PAN) recalcó que en México, siempre 
se alzará la voz y habrá protestas claras contra intenciones 
injerencistas por parte de extranjeros. 
 
”Qué se oiga y se escuche desde esta soberanía y que llegue 

hasta el Congreso estadounidense. Una intervención militar no solamente sería reprobable sería imposible que esto 
ocurriera”, advirtió. 
 
Lo anterior, al reprobar las manifestaciones señaladas y recalcar que el diálogo es la vía para resolver cualquier diferendo 
y los problemas comunes entre las naciones. 
 
Recalcó que México está dispuesto a cooperar para atender la grave problemática del fentanilo y la expansión del crimen 
organizado, pero no admitirá expresiones de intervencionismo de Estados Unidos y ninguna otra nación. 
 
Enfatizó que la responsabilidad por la crítica situación de inseguridad y violencia, así como consumo de drogas, en 
particular fentanilo, que se vive en México y Estados Unidos, es bilateral. 
 
Aprovechó para cuestionar si el gobierno norteamericano no podría redoblar sus controles en materia de producción y 
venta de armas, y si ambos países no podrían estrechar la colaboración para intervenir las finanzas de las organizaciones 
criminales. 
 
Más que insultar a los congresistas estadounidenses y llamarlos “mequetrefes”, anotó, lo razonable es evaluar a quién 
ayudan esas expresiones, y si no sería más útil establecer mesas de diálogo y trabajo incluso a nivel continental, para dar 
solución a la problemática. 

 
http://bit.ly/3ZrLgff  

http://bit.ly/3ZrLgff
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Mercado de la Droga en Estados Unidos vale 240 mmdd, Creel 

Miranda 

Con un mercado estimado en 240 mil millones de dólares, el consumo de drogas en Estados Unidos ha 
provocado severos daños sociales y económicos a otras naciones, entre ellas México, en donde en las 
últimas semanas se ha llegado a lo absurdo, de pedir la intervención militar estadounidense a territorio 
mexicano. 

A través de la cooperación y no de la intervención se deben enfrentar este problema que en el vecino países 
del norte causa la muerte por sobredosis de más de cien mil personas y que en México – donde el mercado 
tiene un valor de 25 mil millones de dólares- ha creado una espiral de violencia, la cual ha cobrado la vida 
de 147 mil personas. 

Lo anterior fue expuesto en conferencia de prensa por el presidente de le mesa directiva de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel Miranda, quien fustigó las expresiones de violencia e intervencionismo por parte 
de legisladores o funcionarios de Estados Unidos. 

“Quiero reprobar las expresiones intervencionistas que han tenido los congresistas y los integrantes del 
gabinete del presidente (Joe) Biden, porque no es la manera de arreglar los problemas comunes que 
tenemos en nuestra relación bilateral. 

“No a la intervención. Sí a la cooperación. Ese debe ser el principio que guíe las relaciones bilaterales entre 
Estados Unidos y México. No a la intervención; respeto a la soberanía estadounidense, respeto a la 
soberanía mexicana; pero, cooperar, cooperar absolutamente de una manera intensa. El problema del 
crimen organizado, particularmente en su modalidad de narcotráfico, es un problema de ambas naciones, 
de ambas por igual”, expresó el legislador panista. 
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Refirió que en territorio mexicano se acribillan a balazos y al día de hoy hay 149 mil homicidios violentos 
producto de la violencia que en buena medida se debe al crimen organizado. 

“Allá, en los Estados Unidos, cada año tienen más de cien mil fallecimientos de sobredosis de fentanilo. 
Fentanilo cuyos ingredientes provienen de Asia, se procesan en México, llegan a Estados Unidos a matar a 
ciudadanos y ciudadanas estadounidenses”, expresó. 

Propuso una reunión bilateral México-Estados Unidos a fin de abordar temas sobre la venta y consumo de 
drogas. Preguntó: ¿saben ustedes cuánto vale el mercado de las drogas en los Estados Unidos? y respondió: 
El mercado del consumo que tanto afecta a la violencia en México, vale 250 mil millones de dólares; en 
México vale el 10 por ciento, 25 mil millones de dólares.           

Creel Miranda insistió en sus preguntas al señalar que si ese dinero se maneja en efectivo, ¿sí o no? Si no 
se maneja en efectivo toda esa cantidad, se maneja a través del sistema financiero. 

Otra pregunta, las remesas tienen algo que ver en todo esto, ¿sí o no?   

“Cuarta pregunta. ¿Por qué en Estados Unidos se ha liberalizado el consumo lúdico de una droga que está 
prohibida en México? y que cuando se hacen las incautaciones son a riesgo de pérdidas de vidas humanas 
de nuestras autoridades y allá ya se permitió sin siquiera tener un intercambio bilateral de ellos, son 29 
estados que pueden consumir mariguana lúdica”, destacó. 

Toda esta droga –aseguró- pasa por las fronteras de Estados Unidos, por las aduanas de los Estados Unidos 
y preguntó:  ¿cómo se distribuye? ¿quién la distribuye? Con nombres y apellidos, ¿cuántas organizaciones 
criminales existen? ¿Cómo llega la droga de la frontera mexicana hasta centros urbanos como Nueva York 
y Chicago, Los Ángeles? 

¿Qué vamos a hacer con la producción de cocaína que llevan a cabo los países andinos? ¿Cómo vamos a 
ayudar los países centroamericanos que están verdaderamente afectados por la violencia que produce el 
narcotráfico? 

“Si Estados Unidos va a seguir con el sellamiento de El Caribe es lógico que el territorio nacional se convierta 
en la avenida más importante de tránsito de la droga en el mundo, es lógico porque ya no tiene otra vía más 
que nuestro territorio nacional” expresó el diputado presidente. 

Otro punto que destacó Creel Miranda en su conferencia de prensa fue que Estados Unidos debería tener 
más cuidado en la supervisión en la venta de armas. 

https://tecnoempresa.mx/index.php/2023/03/23/mercado-de-la-droga-en-estados-unidos-vale-240-mmdd-
creel-miranda/  

 

https://tecnoempresa.mx/index.php/2023/03/23/mercado-de-la-droga-en-estados-unidos-vale-240-mmdd-creel-miranda/
https://tecnoempresa.mx/index.php/2023/03/23/mercado-de-la-droga-en-estados-unidos-vale-240-mmdd-creel-miranda/
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Una intervención militar estadounidense a territorio nacional seria 

reprobable: Santiago Creel 

 Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, reiteró que México, jamás permitirá 

la intervención de Estados Unidos en nuestro suelo bajo el argumento de atacar a los cárteles de la droga. En el 

marco del natalicio del general Ignacio Zaragoza, señaló el diputado panista que este ejemplo servirá de 

inspiración para defender las convicciones patrióticas de los mexicanos. “Como recientemente ocurrió a causa 

de las absurdas e indignante y reprobable afirmaciones de algunos legisladores estadounidenses que señalaron 

la posibilidad, si de una intervención militar en nuestro país; jamás, jamás lo permitiremos, que se oiga y se 

escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el Congreso estadounidense, una intervención militar no 

solamente sería reprobable sería imposible que esto ocurriera”, afirmó. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIao%2Dpfe0i60S0U&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213686&parId=7

5F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIao%2Dpfe0i60S0U&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213686&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIao%2Dpfe0i60S0U&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213686&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Jamás permitiremos una intervención militar extranjera: 

diputado Creel Miranda 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, indicó que este 

día se honra la memoria del General Ignacio Zaragoza y mientras México exista como nación 

independiente, su ejemplo inspirará las convicciones patrióticas de mexicanas y mexicanos que 

siempre alzarán su voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia 

extranjera. 

 

https://edomexaldia.com/jamas-permitiremos-una-intervencion-militar-extranjera-diputado-creel-miranda/ 

 

 

 

https://edomexaldia.com/jamas-permitiremos-una-intervencion-militar-extranjera-diputado-creel-miranda/
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Senadores mexicanos buscan reunión con 

pares de EE.UU. para aliviar tensiones 
 

Senadores mexicanos buscarán reunión con legisladores estadounidenses para afrontar “desencuentros” en 

ambas naciones por temas en seguridad y control de drogas, adelantó este jueves el presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Senadores, Ricardo Monreal. 

 

“Debemos acudir a las vías diplomáticas, no hay que abandonarlas. Siempre es más conveniente, es más 

afortunado el acuerdo que la confrontación”, señaló en conferencia de prensa el también coordinador de la 

mayoría parlamentaria Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 

 

Monreal detalló que sostuvo una llamada telefónica el fin de semana pasado con el embajador de Estados 

Unidos en México, Ken Salazar, para intentar encuentros entre legisladores de ambas naciones. 

Esto, dijo con la finalidad de “tender puentes o tender relaciones más cercanas que eviten se profundice este 

proceso de desencuentro”. 

 

“Quedamos en que podríamos tener una reunión pronto con legisladores republicanos y demócratas y 

legisladores mexicanos en los próximos días o semanas”, afirmó. 

 

[…] 

 

Aparte, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseveró que los mexicanos siempre 

alzarán la voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera. 

 

“Jamás lo permitiremos. Que se oiga y se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el congreso 

estadounidense”, exclamó el legislador del Partido Acción Nacional (PAN). 

 

Creel también indicó que las propuestas de los legisladores republicanos son "absurdas, indignantes y 

reprobables” y enfatizó que “una intervención militar no solamente sería reprobable, sería imposible que 

esto ocurriera”.  

 

Senadores mexicanos buscan reunión con pares de EE.UU. para aliviar tensiones - SWI swissinfo.ch 

 

 

 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-eeuu_senadores-mexicanos-buscan-reuni%C3%B3n-con-pares-de-ee-uu--para-aliviar-tensiones/48387754
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No intervención, diálogo sí: diputado Creel 
Miranda 

 

Rememora la Cámara de Diputados el Natalicio del General Ignacio Zaragoza 

Boletín No.4030 

No intervención, diálogo sí: diputado Creel Miranda 

• Las recientes afirmaciones de algunos legisladores estadounidenses son absurdas, indignantes y reprobables 

• Rememora la Cámara de Diputados el Natalicio del General Ignacio Zaragoza 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, indicó que México existe como 

nación independiente y las convicciones patrióticas de mexicanas y mexicanos alzarán siempre su voz y protestarán frente 

a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera. 

Lo anterior, al emitir un pronunciamiento con motivo del Natalicio del General Ignacio Zaragoza, en el apartado de 

efemérides de la sesión semipresencial de este jueves.  

Creel Miranda añadió que el ejemplo del general Zaragoza resonará siempre frente a cualquier oprobiosa insinuación. “Viva 

el general Zaragoza. Viva México. Viva para siempre y para todas y todos nosotros”.   

 “Como recientemente ocurrió a causa de las absurdas, indignantes y reprobables afirmaciones de algunos legisladores 

estadounidenses, que señalaron la posibilidad de una intervención militar en nuestro país. Jamás lo permitiremos. Que se 

oiga y se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el congreso estadounidense: una intervención militar no solamente 

sería reprobable, sería imposible que esto ocurriera”, enfatizó. 

Enseguida refirió que Ignacio Zaragoza cumplió con México. Nació el 24 de marzo de 1829, en Espíritu Santo, Texas, 

cuando perteneció al actual estado de Coahuila; realizó sus estudios en Matamoros; posteriormente ingresó a las filas de las 

Fuerzas Armadas con el grado de sargento, donde inició su carrera militar. 

Relató que el general se incorporó a la Revolución de Ayutla, la cual fue encabezada por Juan Álvarez y constituyó el 

movimiento libertario en contra de la dictadura de Antonio López de Santa Anna, lo que desembocó en la expedición de la 

Constitución de 1857, cuyo proyecto de nación fue guía de la presidencia de Benito Juárez García.   
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Al concluir la guerra de Reforma, dijo Creel Miranda, la nación mexicana desgastada, dividida y con un precario erario, 

enfrentó diversos reclamos internacionales por el pago de la deuda externa; ese hecho fue utilizado por el Imperio Francés 

de Napoleón III para perpetuar una ilegal, injusta e ilegítima invasión en contra de nuestro país, poniendo en riesgo la 

existencia de México como nación independiente. 

Precisó que, a la defensa de la patria, el presidente Juárez organizó los ejércitos del centro y de oriente; ese último, 

comandado por el general Ignacio Zaragoza; fue un gran general mexicano que, al vencer a las tropas invasoras, produjo un 

ánimo determinante para las futuras victorias frente al ejército invasor, hasta la victoria definitiva que se alcanzó en el sitio 

de Querétaro cuando se quiebra en 1867.  

El diputado Santiago Creel señaló que Ignacio Zaragoza falleció en la ciudad de Puebla el 8 de septiembre de 1862. “Sirva 

este momento, para destacar la frase que escribió en su carta a Benito Juárez cuando lo nombró General del Ejército de 

Oriente: Difícil es el encargo que se me encomienda, pero me sobra voluntad para llevarlo a cabo y me esforzaré cuanto 

esté en mí, a fin de desempeñarlo como a la patria le conviene”. 

Creel Miranda precisó que el general Zaragoza cumplió el compromiso asumido con el presidente Juárez y “vaya que 

cumplió con la nación mexicana”. 
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Senadores buscan diálogo con legisladores de EU para afrontar los 

desencuentros en materia de seguridad 

Senadores buscarán reunión con legisladores estadounidenses para afrontar “desencuentros” en ambas 

naciones por temas en seguridad y control de drogas, adelantó este jueves el presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) del Senado de la República, Ricardo Monreal. 

“Debemos acudir a las vías diplomáticas, no hay que abandonarlas. Siempre es más conveniente, es más 

afortunado el acuerdo que la confrontación”, señaló en conferencia de prensa el también coordinador 

de la mayoría parlamentaria Morena. 

Monreal afirmó que sostuvo una llamada telefónica el fin de semana pasado con el embajador de 

Estados Unidos en México, Ken Salazar, para intentar encuentros entre legisladores de ambas naciones. 

Aparte, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseveró que los mexicanos siempre 

alzarán la voz y protestarán frente a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera. 

“Jamás lo permitiremos. Que se oiga y se escuche desde esta soberanía y que llegue hasta el congreso 

estadounidense”, exclamó el legislador del Partido Acción Nacional (PAN). 

Creel también indicó que las propuestas de los legisladores republicanos son “absurdas, indignantes y 

reprobables” y enfatizó que “una intervención militar no solamente sería reprobable, sería imposible 

que esto ocurriera”. 

https://latinus.us/2023/03/23/senadores-buscan-dialogo-legisladores-eu-afrontar-desencuentros-

materia-seguridad/ 

 

https://latinus.us/2023/03/23/senadores-buscan-dialogo-legisladores-eu-afrontar-desencuentros-materia-seguridad/
https://latinus.us/2023/03/23/senadores-buscan-dialogo-legisladores-eu-afrontar-desencuentros-materia-seguridad/
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Adelanta Creel rechazo a Presidencia del INE pro 4T 

 
MÉXICO (CLAUDIA SALAZAR).- El presidente de la ¨Cámara de Diputados, Santiago Creel, adelantó que 
la Oposición votará en contra de cualquier candidata a presidir el INE que tenga relación con la llamada 
Cuarta Transformación. 
 
Pidió a Morena apostar por un perfil que no tenga sesgo partidista y por negociar el nombramiento, a 

fin de evitar el recurso de la tómbola. 
 
El próximo domingo se deben dar a 
conocer los nombres de las quintetas 
para cubrir 4 vacantes en el INE, 
incluida la Presidencia del Consejo 
General. 
 
Santiago Creel celebró que los 
coordinadores parlamentarios hayan 
acordado impulsar que sea una mujer 
la que presida el Instituto. 
 
Se pronunció a favor de que siga la 
negociación para alcanzar mayoría 

calificada para los cuatro nombres que presente la Jucopo al pleno, el próximo 30 de marzo. 
 
Sin embargo, advirtió que, si se promueve un nombre de mujer vinculada al Gobierno o Morena, no se 
logrará la mayoría calificada. 
 
"Pues mira, si llega alguien de la 4T, pues no va a haber mayoría calificada, tal cual, simple y llanamente. 
 
"O sea, si alguien llega con un sesgo partidista, pues difícilmente los grupos parlamentarios van a votar 
por quienes no son parte de esa coalición, por alguien que tenga un sesgo o una afiliación, o ex filiación 
partidista", aseveró en conferencia de prensa. 
 
También se manifestó en contra de que se recurra al método de la tómbola para hacer los 
nombramientos, en lugar de apostar al diálogo y el acuerdo. 
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"La tómbola es como decir 'no pudimos, no ejercitamos la política', que es nuestra responsabilidad, que 
no representamos al pueblo que fue a votar por nosotros y nosotros, a la Pilatos, nos lavamos las manos 
y que sea la suerte, no", consideró el legislador del PAN. 
 
Creel Miranda opinó que el Tribunal Electoral y la Cámara de Diputados lograron un buen arreglo para 
garantizar que se cumpliera la sentencia de que una mujer sea la que presida el INE a partir de abril. 
 
Aseguró que el problema no era el género en la presidencia del INE, sino una discusión entre ambas 
instituciones sobre las competencias de cada una. 
 
Recordó que los diputados cuestionaban la intromisión del Tribunal en decisiones del pleno y los 
magistrados electorales defendían que tenían atribución por ser un asunto electoral. 
 
Al final, manifestó Creel, se llegó a un acuerdo y nadie cedió sobre sus atribuciones. 
 
"Se arregló el problema de género y el problema competencial sigue latente, nadie cedió, ni la Junta de 
Coordinación Política que es la encargada de construir los consensos y por eso la entrevista con los 
integrantes del Tribunal se dio en la Junta. 
 
"Nosotros quedamos perfectamente con nuestra competencia, ellos también. Y solucionamos un 
problema que de otra suerte hubiera tenido que resolver otro poder, la Suprema Corte de Justicia, u 
otro Poder, el Constituyente Permanente. Pues mejor, lo resolvimos a través del diálogo y creo que fue 
un diálogo muy fructífero", dijo Creel. 
 
Explicó que ante el rechazo a la sentencia del Tribunal, que ordenaba modificar la convocatoria de 
elección de consejeros, para que hubiera una lista de cinco mujeres para presidir el INE y no una mixta, 
una opción era iniciar una controversia constitucional. 
 
Otra opción era hacer una reforma exprés a la Constitución para clarificar las atribuciones del Tribunal 
Electoral, dijo. 
 
Para ambos casos, agregó, la salida era tardada y ya estaban en marcha los tiempos para elegir a los 
nuevos consejeros del INE. 
 
La tercera vía fue cumplir la sentencia, pero mediante una "recomendación" al Comité Técnico de 
Evaluación del proceso para que se privilegie una quinteta con solo mujeres, detalló. 
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"Si hace caso el Comité, entonces nosotros tenemos que hacer ya la valoración propia en el Pleno, que 
ahí sí, ya no hay cuestionamiento que es competencia propia, nuestra. 
 
"Lo celebro y que me parece una salida razonable", mencionó. 
 
Aunque no se cumple la sentencia de modificar la convocatoria, Creel negó que se haya negociado el 
acatamiento de una sentencia por un acuerdo político entre diputados y magistrados. 
 
"Ellos quedan con su sentencia. El conflicto lo tratamos de resolver de esa manera. No había otro camino 
y creo que el resultado va a ser bueno", opinó Creel. 
 
http://bit.ly/3LN8g4R  

http://bit.ly/3LN8g4R
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El INE tendrá presidenta, confía Santiago Creel 

 
MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- El proceso de selección de aspirantes al Instituto Nacional Electoral (INE) debe terminar con 
la llegada de una consejera presidenta, planteó el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel. 
 
El acuerdo de la Junta de Coordinación Política, de “sugerir” al Comité Técnico que la terna para la presidencia de ese 
organismo se conforme sólo con mujeres, 
propiciará ese escenario, confió Creel Miranda. 
 
Si bien reconoció que los diputados federales no 
acataron formalmente la sentencia del Tribunal 
que ordenó integrar sólo con mujeres la “quinteta 
dorada” para la presidencia del INE, por tener 
diferencias de criterio y de “competencias” 
legales, en los hechos, finalmente se está 
pidiendo que así sea. 
 
El presidente de la Cámara coincidió con los 
líderes parlamentarios en que haber llevado el 
tema de la sentencia del Tribunal a dirimir ante la 
Suprema Corte era inconveniente y por eso se optó por la tercera vía (…). 

 
 

http://bit.ly/3FNFzB1  

http://bit.ly/3FNFzB1
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Diputados aceptan que una mujer presida el INE 

 

Tras una reunión con magistrados del TEPJF, los coordinadores parlamentarios en la Cámara de 

Diputados anunciaron que será una mujer quien presida el INE. El presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, 

explicó que se pidió al Consejo Técnico garantizar que la cuarta quinteta se integre por mujeres y sugirió 

que la designación de la titular del INE sea por insaculación. El coordinador del PRD, Luis Espinosa 

Cházaro, no descartó que se llegue a la insaculación ante la falta de consenso. El Presidente de la Mesa, 

Santiago Creel, puntualizó que será una mujer la presidenta, pero si esta condición beneficia a la que 

hoy es más cercana a la 4T difícilmente se lograrán los votos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1eOIFII91CxLsCJ75_6iPsH-ef1Y2z-Ke/view  

https://drive.google.com/file/d/1eOIFII91CxLsCJ75_6iPsH-ef1Y2z-Ke/view
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No se descarta la insaculación, porque no hay acuerdos: Santiago Creel 

 

Mañana se conocerá la lista de los 20 finalistas que van a integrar cuatro quintetas. Hoy, encerrona, tres 

horas, cinco de los siete magistrados del Tribunal Electoral, con seis de los siete coordinadores 

parlamentarios en San Lázaro. Dijeron que la reunión no fue para limar asperezas, porque no existían; 

dijeron que la reunión tampoco fue para acatar un mandato de que sea mujer la consejera presidenta 

del INE, que fue un acuerdo de la Junta de Coordinación Política, indicó Ignacio Mier. El especialista en 

materia constitucional, el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, señaló que llegar a la 

insaculación sería vergonzoso para este Poder Legislativo, pero que tampoco se descarta porque no hay 

acuerdos. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANk0cBJGGE7avT8&id=BEBB992B33844BAA%21593&cid=BEBB992B33844BAA&parId=ro

ot&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANk0cBJGGE7avT8&id=BEBB992B33844BAA%21593&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANk0cBJGGE7avT8&id=BEBB992B33844BAA%21593&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputados aceptan que presidencia del INE la ocupe una mujer 

 
MÉXICO (DAVID GALVÁN).- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, aseguró que aunque hayan 
atendido la “sugerencia” del Tribunal Electoral, esto no quiere decir que hayan cumplido con su fallo, insistiendo en que 
el problema de las competencias de este órgano y el Poder Legislativo, respecto al proceso de nombramiento de 

consejeras y consejeros del INE, sigue 
latente. 
 
“Es algo que yo celebro y que me parece 
una salida razonable, cumplir con la 
sentencia, en los hechos, pero no en el 
derecho, porque no está dirimido y no 
queremos fijar un precedente (…) Ellos 
argumentan que es electoral y nosotros 
argumentamos que es una situación de 
carácter parlamentario, porque así se 
establece en la Constitución”. (…) 
 
 
 

 
 
http://bit.ly/3TBWj44  

 
 
 
 

 
 
 

http://bit.ly/3TBWj44
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Celebra Santiago Creel Miranda el acuerdo con el TEPJF sobre 

nombramientos en el INE 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró el acuerdo con el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para recomendar al Comité Técnico de Evaluación 

que la quinteta que se integrará para nombrar al titular del Instituto Nacional Electoral (INE), tendrá que 

ser femenino. 

“Lo que esta presidencia celebra, celebra el diálogo, celebra el resultado y le doy la más cordial 

bienvenida al tribunal constitucional electoral, máximo tribunal electoral del país y hago votos porque 

ese diálogo continué durante todos estos tiempos complejos que vamos a vivir en el nombramiento de 

quienes van a sustituir las vacantes en el Instituto Nacional de Elecciones”, destacó. 

En conferencia de prensa, el diputado Creel Miranda se congratuló con la idea de que sea una mujer la 

próxima presidenta del Consejo General del INE, en cuya elección, dijo, “yo espero que prospere la 

política y no la tómbola”. 

Señaló que en la solución al conflicto competencial de la Cámara de Diputados con el TEPJF ninguna de 

las dos instituciones fue afectada en sus atribuciones, se respetó el tema de género y se cumplió en los 

hechos la sentencia del tribunal. 

https://www.elarsenal.net/?p=1129619#.ZBz1cHbMLIV 

 

https://www.elarsenal.net/?p=1129619#.ZBz1cHbMLIV
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Celebra Santiago Creel Miranda el acuerdo con el TEPJF 

sobre nombramientos en el INE 

 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró el acuerdo con el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para recomendar al Comité Técnico de Evaluación 

que la quinteta que se integrará para nombrar al titular del Instituto Nacional Electoral (INE), tendrá 

que ser femenino. 

 

https://edomexaldia.com/celebra -sant iago-cree l -miranda-el -acuerdo -con-e l-tepj f - sobre-nombramientos-

en-el - ine/  

 

 

 
 
 
 
 

https://edomexaldia.com/celebra-santiago-creel-miranda-el-acuerdo-con-el-tepjf-sobre-nombramientos-en-el-ine/
https://edomexaldia.com/celebra-santiago-creel-miranda-el-acuerdo-con-el-tepjf-sobre-nombramientos-en-el-ine/
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Celebra Santiago Creel Miranda el acuerdo con 
el TEPJF sobre nombramientos en el INE 

 

Boletín No.4035 

Celebra Santiago Creel Miranda el acuerdo con el TEPJF sobre nombramientos en el INE 

• El conflicto competencial se resolvió con diálogo y sin afectar las atribuciones de las dos 

instituciones 

• Respaldó el comunicado del Consejo de la Judicatura Federal que condena la violencia y el odio 

contra de la presidenta de la SCJN 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró el acuerdo con el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para recomendar al Comité Técnico 

de Evaluación que la quinteta que se integrará para nombrar al titular del Instituto Nacional 

Electoral (INE), tendrá que ser femenino. 

“Lo que esta presidencia celebra, celebra el diálogo, celebra el resultado y le doy la más cordial 

bienvenida al tribunal constitucional electoral, máximo tribunal electoral del país y hago votos 

porque ese diálogo continué durante todos estos tiempos complejos que vamos a vivir en el 

nombramiento de quienes van a sustituir las vacantes en el Instituto Nacional de Elecciones”, 

destacó. 

En conferencia de prensa, el diputado Creel Miranda se congratuló con la idea de que sea una 

mujer la próxima presidenta del Consejo General del INE, en cuya elección, dijo, “yo espero que 

prospere la política y no la tómbola”.     

Señaló que en la solución al conflicto competencial de la Cámara de Diputados con el TEPJF 

ninguna de las dos instituciones fue afectada en sus atribuciones, se respetó el tema de género y 

se cumplió en los hechos la sentencia del tribunal. 

Por otra parte, Creel Miranda respaldó el comunicado del Consejo de la Judicatura Federal que 

condena la violencia y el odio contra de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación, Norma Lucía Piña Hernández. 
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“La Suprema Corte de Justicia merece todo el respeto y merece igual respeto quien la preside y en 

este caso la preside una mujer. Y ha habido expresiones misóginas, expresiones machistas y 

expresiones de odio que no se pueden dejar pasar”, dijo. 

Afirmó que la ministra presidenta tiene todo el derecho de reafirmar la independencia y la 

autonomía de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y con ello la de todas y todos los jueces y 

magistrados del país.   

Estamos, dijo, ante un Poder Judicial que ha renovado sus votos por esa autonomía e 

independencia, por eso “lo celebro como representante de la Cámara de Diputados, lo celebro 

como diputado, pero sobre todo lo celebro como ciudadano”, porque todos somos iguales ante la 

ley. 

 Finalmente, el diputado Creel Miranda afirmó que es muy significativo saber que la credibilidad 

de la SCJN va al alza con el 61 por ciento, lo cual habla de que la actitud de la presidenta Piña 

Hernández es la correcta. 
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A 11 días de que Córdova deje el INE: ¿Cuál 
es el siguiente paso en la elección de los 

nuevos consejeros? 

 

 

 

 

 

 

Se prevé que a partir de hoy y a más tardar el 26 de marzo el Comité Técnico de Evaluación dé a 

conocer las cuatro quintetas que serán evaluadas por la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de 

la Cámara de Diputados para lograr acuerdos en torno a la designación de los nuevos consejeros y 

consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Sin embargo, es posible que no sea en esta instancia en donde se logren los acuerdos necesarios 

para estas designaciones ante la finalización del periodo en el cargo de cuatro integrantes del Consejo 

General: el consejero presidente Lorenzo Córdova, Coro Murayama, Roberto Ruiz y Adriana Favela. 

La Cámara de Diputados aprobó en febrero pasado la convocatoria para la elección de consejeros, 

pero esta fue modificada en dos ocasiones por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) en un hecho que fue considerado como excesivo por parte de los coordinadores 

parlamentarios en San Lázaro. 

A 11 días de que Córdova deje el INE: ¿Cuál es el siguiente paso en la elección de los nuevos consejeros? - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/19/bertha-alcalde-nego-ser-militante-de-morena-y-aseguro-ser-imparcial-en-caso-de-llegar-al-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/19/bertha-alcalde-nego-ser-militante-de-morena-y-aseguro-ser-imparcial-en-caso-de-llegar-al-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/23/a-10-dias-de-que-cordova-deje-el-ine-cual-es-el-siguiente-paso-en-la-eleccion-de-los-nuevos-consejeros/
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Diputados guardan minuto de silencio por aniversario luctuoso de 

Colosio 

 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio para conmemorar el 29 aniversario 

luctuoso de Luis Donaldo Colosio, candidato presidencial del PRI asesinado el 23 de marzo de 1994 en 

Tijuana. 

A petición de la legisladora Mirza Flores, de Movimiento Ciudadano, la Mesa Directiva presidida por 

Santiago Creel instruyó a los legisladores a ponerse de pie y rendir el homenaje al extinto sonorense. 

Al finalizar el minuto de silencio, el diputado Gerardo Fernández Noroña, del PT, lamentó la omisión del 

tema en el capítulo de efemérides. 

“Un magnicidio contra un destacado político del PRI que era candidato a la Presidencia, “asesinado en 

plena campaña; un hecho repudiable, lamentable, que sigue impune y sin aclararse”, dijo. 

El diputado presidente Santiago Creel pidió a los coordinadores parlamentarios en San Lázaro formalizar, 

en su caso, dicho planteamiento: 

“Esperemos que los coordinadores en la propia Junta de Coordinación Política hagan un planteamiento 

de esta naturaleza y, si llega a la Mesa Directiva, estoy seguro que se podrá dar paso a esa efeméride”, 

indicó. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-minuto-de-silencio-por-aniversario-luctuoso-de-colosio 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-minuto-de-silencio-por-aniversario-luctuoso-de-colosio
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La Cámara de Diputados guardó minuto de 
silencio por el 29 aniversario luctuoso de Luis 

Donaldo Colosio 
 

Mesa Directiva cita a sesión semipresencial el martes 28 de marzo, a las 11:00 
horas 

Boletín No.4032 

La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio por el 29 aniversario luctuoso de Luis Donaldo Colosio 

• Mesa Directiva cita a sesión semipresencial el martes 28 de marzo, a las 11:00 horas 

En la sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por el aniversario luctuoso 

del político mexicano, Luis Donaldo Colosio Murrieta. 

Desde su curul, la diputada Mirza Flores Gómez (MC) solicitó a la Mesa Directiva guardar un minuto de silencio “por 

respeto y en aniversario luctuoso del asesinato de Luis Donaldo Colosio, en 1994, en esta misma fecha en nuestro país”. 

El diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) lamentó que no se haya podido comentar esta efeméride de un magnicidio en 

contra de un destacado político que era candidato a la presidencia del PRI, “asesinado en plena campaña; un hecho 

repudiable, lamentable, que sigue impune y sin aclararse”. 

La petición del minuto de silencio fue concedida por el diputado Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados, quien pidió a las y los presentes en el Pleno, ponerse de pie. 

Mencionó que Luis Donaldo Colosio es un personaje que amerita una efeméride en su aniversario de fallecimiento. 

“Esperemos que los coordinadores en la propia Junta de Coordinación Política hagan un planteamiento de esta naturaleza 

y si llega a la Mesa Directiva, estoy seguro que se podrá dar paso a esa efeméride”.  

Cita próxima sesión 

La presidencia de la Mesa Directiva informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de 

Diputados, y 12 numeral 2 del Reglamento para la Contingencia Sanitaria, las iniciativas y proposiciones contenidas en el 

orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 
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Enseguida, se levantó la sesión y se citó para la que tendrá lugar el próximo martes 28 de marzo, a las 11:00 horas, en 

modalidad semipresencial. 
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Iván Alexander de León, hablante de lengua nde’ mizaa, 

pronuncia discurso en la tribuna de la Cámara de 
Diputados 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó que 

Iván Alexander de León Aguirre es originario de la sierra del estado de Coahuila, es antropólogo y 

lingüista, se desempeña como conferencista, expositor y artista lipán saltillense, y es representante 

oficial de la banda lipán apache de Texas, en Coahuila.  

 
 
https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=34375 
 
 
 
 

https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=34375
https://noticiasdechiapas.com.mx/images/noticias/noti-34375.jpeg


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
Vital, hacer conciencia del valor de las 68 lenguas 
indígenas de nuestro país, señala hablante de Maya Mam 
 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó que 

Alejandro Bartolón Barrios es originario de la ciudad de Motozintla de Mendoza, Chiapas; traductor y 

promotor de su lengua materna, y se ha destacado por participar en talleres e intercambios de lenguas 

indígenas en comunidades de Chiapas y Guatemala. Resaltó que, a nombre de las y los diputados, 

“escucharlo hablar su lengua originaria también nos hace estar contentos”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/vital-hacer-conciencia-del-valor-de-las-68-lenguas-indigenas-de-nuestro-pais-senala-hablante-de-

maya-mam/ 
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Vital, hacer conciencia del valor de las 68 
lenguas indígenas de nuestro país, señala 

hablante de maya mam 
 

Boletín No.4026 

 

Vital, hacer conciencia del valor de las 68 lenguas indígenas de nuestro país, señala 

hablante de maya mam 

• Alejandro Bartolón Barrios emite mensaje desde la tribuna de la Cámara de Diputados 

Al participar en la tribuna de la Cámara de Diputados, Alejandro Bartolón Barrios, hablante de la 

lengua maya mam, expresó que en la actualidad hay mucho interés por recuperar y fortalecer la 

lengua, pero aún “se nos sigue discriminando. Por eso, es importante difundirla, promoverla y 

compartirla con todos; hacer conciencia del valor que tienen las 68 lenguas indígenas en 

México”. 

 

Indicó que en 2022 la Unesco declaró el Decenio de las Lenguas Indígenas, un paso importante 

por parte de las instituciones del Gobierno, ya que muestra el gran interés por salvaguardar el 

patrimonio cultural de los pueblos, así como promover la no discriminación, el respeto y la paz, 

para formar la visión de que todos pertenecemos a una misma nación multicultural. 

 

En el marco del acuerdo de la Cámara de Diputados de conceder la palabra a hablantes de las 

lenguas originarias de México, agradeció el espacio otorgado, “porque mis palabras son 

escuchadas en este recinto tan importante. Nunca habíamos tenido la oportunidad de estar 

aquí”. 

 

Dijo que hoy ya no tiene miedo hablar su lengua ni de enseñárselas a los niños para que se 

sientan orgullosos de su historia. “Hoy puedo caminar con la mirada en el horizonte, con la 

alegría de no sentirme excluido por hablar mi propio idioma en otra parte que no sea mi 

comunidad”. 
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Bartolón Barrios señaló que la lengua mam pertenece a la familia lingüística mayense. “Los mam 

somos hombres y mujeres de palabra, de voz y de sentir”. 

 

Relató que, por años, las y los indígenas han tenido miedo y discriminación. Por muchos años se 

nos prohibía hablar en nuestra lengua en escuelas, hospitales, parques, ayuntamientos, en las 

calles de los municipios donde teníamos que caminar con la mirada al suelo. 

 

“No hables mam, eso no te va a servir cuando vayas al pueblo; mejor aprende castilla, nos decían 

nuestros padres. Desde niño aprendí que el mam no era algo bueno; sin embargo, no dejé de 

hablarlo”, añadió. 

 

Puntualizó que se les obligó a negar su lengua, a no transmitirla por temor al rechazo y a la 

burla. El resultado de esto es que algunos jóvenes de ahora no saben mam, otros quieren 

aprender, pero no hay muchos hablantes. 

 

Al finalizar su intervención compartió un poema, de Mikeas Sánchez, y preguntó: “¿qué dice su 

corazón? El mío está contento”. 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó 

que Alejandro Bartolón Barrios es originario de la ciudad de Motozintla de Mendoza, Chiapas; 

traductor y promotor de su lengua materna, y se ha destacado por participar en talleres e 

intercambios de lenguas indígenas en comunidades de Chiapas y Guatemala. 

 

Resaltó que, a nombre de las y los diputados, “escucharlo hablar su lengua originaria también 

nos hace estar contentos”. 
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Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, 
PVEM, PT, MC y PRD presentan iniciativas sobre 

diversos temas 
 

Boletín No.4029 

 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentan iniciativas 

sobre diversos temas 

 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remitió a comisiones diversas iniciativas 

presentadas por diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD en temas de 

refugiados, delitos de delincuencia organizada, prevención social, integridad ministerial y pericial, 

acciones transversales de dependencias, Estado abierto, cuantía de pensión, venta indebida de 

datos, política de cuidados, medicamentos y participación de pueblos indígenas y afromexicanos. 

 

Condición de refugiado a extranjeros 

 

La diputada Elva Agustina Vigil Hernández (Morena) planteó adicionar el artículo 27 de la Ley 

sobre Refugiados, Protección Complementaria y Asilo Político, para precisar que no será 

reconocida la condición de refugiado al extranjero cuando otorgue información y pruebas falsas 

sobre la situación que guarda en su país de origen. Se envió a la Comisión de Relaciones 

Exteriores. 

 

Delitos considerados como delincuencia organizada 

 

Por el PAN, el diputado Gerardo Peña Flores presentó cuatro iniciativas. La primera reforma 

diversas disposiciones de la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada, a fin de determinar 

que serán sancionados como delincuencia organizada los delitos de homicidio doloso, extorsión, 

desaparición cometida por particulares y los delitos vinculados con la desaparición de personas y 

delitos cibernéticos, y la investigación de los delitos se realizará por la división especializada de la 

entidad que desarrolle funciones de policía de investigación en el ámbito de la administración 

pública federal. Será analizada por la Comisión Justicia. 
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Ampliar prevención social de la violencia y la delincuencia 

 

En la segunda propuesta, Peña Flores sugiere reformar y adicionar diversas disposiciones de la 

Ley General para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, para considerar que la 

prevención social de la violencia y la delincuencia incluye los ámbitos: familiar, desde la 

perspectiva de género, institucional y tecnológico. Además, contemplar la denuncia e 

información oportuna de los riesgos de violencia y delincuencia, a través de canales robustos en 

que se garantice la respuesta pronta y la protección del anonimato. Fue remitida a la Comisión 

de Seguridad Ciudadana. 

 

Crear Centro Nacional de la integridad ministerial y pericial 

 

La tercera iniciativa, busca reformar la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 

con la intención de precisar la obligación del Consejo Nacional de Seguridad Pública de 

establecer políticas, estrategias, lineamientos y acciones para garantizar la integridad, protección 

física y defensa jurídica de todos los individuos que formen parte de las dependencias y 

corporaciones del Sistema; crear el Centro Nacional de Desarrollo y Protección de la integridad 

física y ministerial y pericial, y precisar que las empresas de seguridad privada, únicamente 

podrán contratar personal que sea sometido a procedimientos de evaluación y control de 

confianza. Se turnó a la Comisión de Seguridad Ciudadana. 

 

Acciones transversales de dependencias 

 

Además, en la cuarta iniciativa, el diputado del PAN propone reformar diversas disposiciones de 

la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, a efecto de que las dependencias y 

entidades de la administración pública centralizada y paraestatal concurran en la coadyuvancia y 

desarrollo de acciones transversales en materia de derechos humanos, seguridad pública y 

prevención de la violencia y el delito en el ámbito de sus facultades. Fue canalizada a la Comisión 

de Gobernación y Población. 

 

Gobierno y Estado abierto 

 

Roberto Carlos López García, diputado del PRI, planteó modificar el artículo 59 y adicionar uno 59 

Bis a la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, para que los poderes 

Legislativo, Ejecutivo y Judicial, órganos autónomos, así como los gobiernos de las entidades 
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federativas y los municipios, en materia de gobierno y Estado abierto, deberán establecer 

políticas internas para conducirse de forma transparente y fomentar la rendición de cuentas, la 

participación ciudadana e innovación para el desarrollo sostenible y bienestar social. Se turnó a 

la Comisión de Transparencia y Anticorrupción.   

 

Cálculo integral para el pago de la cuantía de pensión 

 

La diputada del PVEM, Ciria Yamile Salomón Durán, busca adicionar el artículo Décimo 

Transitorio del Decreto por el que se expide la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

de los Trabajadores del Estado, publicado en el DOF el 31 de marzo de 2007, para señalar que el 

cálculo integral para el pago de la cuantía de pensión a que tienen derecho los trabajadores o 

sus familiares beneficiarios, se hará conforme al sueldo básico del tabulador regional que para 

cada puesto se haya señalado, más la compensación garantizada o de apoyo, y prestaciones 

básicas, siempre y cuando éstas se paguen al trabajador de manera regular, ordinaria y 

permanente y cumpla con el pago de cuotas y aportaciones para el retiro. Se remitió a las 

comisiones de Seguridad Social y de Trabajo y Previsión Social. 

 

Venta o transferencia indebida de bases de datos 

 

A la Comisión de Gobernación y Población fue enviada la iniciativa del diputado Jesús Fernando 

García Hernández (PT) para reformar el artículo 63 de la Ley Federal de Protección de Datos 

Personales en Posesión de los Particulares, cuyo propósito es que la venta o transferencia 

indebida de bases de datos que configuren un mercado negro de esta información, constituyan 

una infracción a este ordenamiento legal. 

 

Política Nacional de Cuidados 

 

La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) presentó iniciativa que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley General de Desarrollo Social, para incorporar un capítulo 

denominado “Política Nacional de Cuidados”, a fin de generar las políticas, programas, 

estrategias y acciones de las instituciones del Estado para garantizar el acceso a servicios de 

cuidado para la población y los derechos de las personas proveedoras de cuidados. Asimismo, 

plantea modificar los artículos 49, 51 y 60 para incluir el término “organismos públicos 

autónomos”. Se turnó a la Comisión de Bienestar. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 LEGISLATIVO 

 

Dotación de medicamentos 

 

Fabiola Rafael Dircio, diputada del PRD, propuso iniciativa que reforma y adiciona el artículo 27 

de la Ley General de Salud, para establecer que en el caso de no existir disponibilidad de 

medicamentos y/u otros insumos esenciales en las dependencias y entidades de la 

Administración Pública, tanto federales como locales, estos deberán ser adquiridos con cargo a 

la institución para ser entregados al paciente máximo 24 horas después de ser recetados por el 

médico tratante. Será analizada por la Comisión de Salud. 

 

Fomentar participación de pueblos indígenas y afromexicanos 

 

A la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen y a la Comisión de Pueblos Indígenas y 

Afromexicanos, para opinión, se hizo llegar una iniciativa de la diputada Blanca Carolina Pérez 

Gutiérrez (Morena), que plantea reformar el párrafo segundo del artículo 52 de la Constitución 

Política, para que en la elección e instalación del Congreso de la Unión, en ambos principios, sin 

excepcionalidad, se considere la participación de hombres y mujeres pertenecientes a pueblos, 

comunidades indígenas y afromexicanos, basado en el Censo General de Población que será el 

porcentaje de representación de las curules. 
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Presentan la infografía histórica “Participación 
Política de las Mujeres en la Cámara de 
Diputados” 

 

Muestra el camino recorrido para llegar a la Legislatura de la Paridad 

Boletín No.4036 

Presentan la infografía histórica “Participación Política de las Mujeres en la Cámara de 

Diputados” 

• Muestra el camino recorrido para llegar a la Legislatura de la Paridad 

La Cámara de Diputados y el Centro de Estudios para el Logro de la Igualdad de Género, 

presentaron la infografía histórica “Participación Política de las Mujeres en la Cámara de 

Diputados”. 

La legisladora Julieta Kristal Vences Valencia (Morena) afirmó que la colección de imágenes 

muestra el camino que se ha seguido para llegar a la LXV Legislatura conformada con la mitad de 

mujeres y la mitad de hombres. 

“Hemos avanzado, pero no estamos satisfechas, porque seguimos abanderando comisiones que 

se nos atribuyen por el hecho de ser mujeres y el rol que tenemos. Tenemos comisiones como 

Igualdad de Género, Niñez, Bienestar, pero no Presupuesto, donde hay tres varones por cada 

mujer, o en Gobernación, que maneja temas tan importantes”. 

Indicó que al ser la Legislatura de la Paridad es un reto porque implica cambiar lo que viven las 

mujeres afuera, que necesitan “piso parejo” para lograr condiciones que hemos soñado desde 

hace años y avanzar en una agenda legislativa para “poner a las mujeres al frente y sus derechos 

al centro”. 

A su vez, la diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), vicepresidenta de la Mesa Directiva, llamó a 

reflexionar sobre las barreras que se deben vencer para vivir en un mundo mejor, incluyente y 

ausente de violencia, que es el principal obstáculo para ejercer a plenitud la libertad y los derechos. 
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Dijo que las mujeres deben trabajar juntas en todos los ámbitos para combatir la pobreza, el 

hambre y garantizar una vida libre de violencia que, aun cuando está en la ley, “no la hemos podido 

garantizar en los tres órdenes de gobierno”. 

Añadió que aún está lejos lograr la igualdad entre géneros, debido a las barreras culturales. 

Expresó que no hay inclusión verdadera si las mujeres no están inmersas en todos los procesos: 

económico, productivo, intelectual, educativo, político y ambiental. 

La diputada Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas (Morena) dijo que se debe aportar en cada 

espacio una mejora sustantiva para las mujeres en todos los rubros, pues son pieza fundamental 

y de equilibrio que deben ser consideradas de manera igualitaria en procesos y oportunidades 

Se pronunció por eliminar las brechas y lograr que los derechos que se vayan conquistando y la 

información de los logros obtenidos, lleguen hasta los rincones más alejados del país. 

Celebró que a la lucha de las mujeres se han sumado hombres, para alcanzar más oportunidades 

y minimizar las brechas de desigualdad. 

A su vez, la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) afirmó que el Estado se debe hacer cargo de 

erradicar la violencia contra las mujeres, por lo que se le deben dotar de mecanismos, acciones y 

mandatos para conseguirlo.   

Informó que esta Legislatura está innovando la manera de hacer leyes y por eso creó la piyamada 

legislativa, que en solo dos sesiones logró una iniciativa conjunta para garantizar en la Constitución 

que ningún violentador acceda a cargos de elección popular y al servicio público. 

Al referirse a la llamada iniciativa “Tres de tres”, dijo que en el artículo 38 se establece la pérdida 

de derechos políticos en los supuestos en que haya violencia contra las mujeres y sentencia firme 

a deudores alimentarios. 

Reconoció el trabajo de las diputadas de legislaturas anteriores “que libraron buenas batallas. 

Ahora nos toca a nosotras garantizar la igualdad sustantiva y en eso trabajamos”. 

En su turno, la secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, afirmó que 

las cuotas de género han contribuido a cerrar las brechas de género, y se deben complementar 

con otras políticas públicas que entiendan las razones por las cuales las mujeres, al llegar a la 

adolescencia, deciden no tomar posiciones de poder. 
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Señaló que la infografía muestra que en esta Legislatura se logró ese objetivo, pero aún hay un 

trabajo de quienes estamos en las posiciones de poder para empoderar a las mujeres. “No basta 

con llegar como legisladoras o funcionarias a San Lázaro, hay que empoderarlas desde que son 

adolescentes”. 

La exdiputada Laura Angélica Rojas Hernández, dijo que el Grupo Plural por la Igualdad Sustantiva, 

creado en la pasada Legislatura, demostró que, a pesar de pasar por momentos políticos 

complejos, las mujeres de todos los partidos “podemos ponernos de acuerdo” en una agenda 

básica y amplia de trabajo legislativo a favor de esta población”. 

 Indicó que hubo avances en materia de paridad, de nuevos tipos de violencia, menstruación digna 

y reconoció la importancia de mantener este grupo para continuar la larga lucha de generaciones 

de mexicanas y mexicanos que la han acompañado. “El llamado es a seguir trabajando desde 

nuestras trincheras en unidad y solidaridad, pues falta mucho para erradicar la violencia, 

feminicidios, brecha salarial, sistema de cuidados y techos de cristal”. 

Aurora Aguilar Rodríguez, directora General del Centro de Estudios para el Logro de la Igualdad 

de Género, explicó que reconoce a más de 70 mujeres que abrieron la brecha, “pero aquí están 

sentadas las que retomaron sus banderas y nos han abierto camino a muchas otras”. 

Explicó que hasta la LV Legislatura, el 92 por ciento de quienes legislaban en México eran varones 

y sólo ocho por ciento mujeres, pero con la implementación de acciones legislativas cambió la 

distribución a 70-30 por ciento, y en 10 legislaturas se logró cerrar la brecha de la paridad. 
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Ayer, en sede de avenida Congreso de la Unión, número 66, cordialidad, civilidad y respeto entre 

Poderes autónomos, fue manifiesto. 

En la Junta de Coordinación Política, el responsable de este órgano de gobierno, Moisés Ignacio Mier 

Velazco, presidió reunión con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 

encabezados por el presidente, magistrado Reyes Rodríguez Mondragón. 

Hay que decirlo, para aclarar diferencias en “abuso” de facultades del TEPJF, como el de manera 

virtual, ordenar a Cámara de Diputados, que una mujer, sea la consejera presidenta del Instituto 

Nacional Electoral. 

Luego de esa reunión, el diputado Mier, con el consenso de los coordinadores del bloque opositor -

integrantes de JCP-, emitió comunicado, en el que señala pormenores del encuentro.  

“Por primera vez, en el marco de un diálogo republicano y democrático, este órgano de gobierno 

legislativo intercambia puntos de vista y analiza el marco jurídico que regula las atribuciones 

constitucionales y legales del TEPJF, así como las particularidades y evolución de los criterios 

jurisprudenciales en materia electoral, e especial de los últimos 12 meses”. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CREEL, VISLUMBRA “TIEMPOS COMPLEJOS” EN ASUNTO DE CONSEJEROS; INAI, NO TRABAJA 

PARA LOS PODERES DEL ESTADO: BLANCA LILIA IBARRA 
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“Como todos sabe, la Junta de Coordinación Política, ha expresado algunas diferencias, normales 

en un régimen democrático, con los razonamientos y el sentido de las sentencias del TEPJF, mismas 

que deriva de la división de Poderes que otorga competencias al Congreso de la Unión para legislar 

y crear derecho, mientras que al TEPJF le corresponde aplicarlo al caso concreto y, en su caso, 

interpretarlo”. 

Ignacio Mier, pondera diálogo y colaboración entre las instituciones del Estado mexicano y subraya 

que el intercambio de expresiones, “supone un punto de vista para que en el proceso electoral en 

puerta y en los sucesivos, se puedan tener reglas precisas que brinden certeza y seguridad jurídicas 

a las autoridades electorales y a quienes participan activamente en todas las formas y mecanismos 

de democracia en nuestro país”. 

Pronunciamiento de coordinadores parlamentarios en San Lázaro, hace alusión a comentarios de 

este espacio, en semanas pasadas: de las 4 quintetas finales de aspirantes a 4 vacantes del INE, a 

partir del próximo 4 de abril, una, se integrará de mujeres, para elegir a presidenta del órgano 

autónomo, en sustitución de Lorenzo Córdova Vianello. 

“Esta decisión trascendental de las fuerzas políticas representadas en la H. Cámara de Diputados 

permitirá que en la próxima conformación del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, haya 

paridad y sea una mujer quien encabece dicho órgano constitucional autónomo”. 

El comunicado de JCP, es de civilidad, sin descalificaciones y denota que en el asunto, habrá esas 

cualidades, para llevar a buen puerto, el tema de elegir 4 consejeros electorales. 

Hoy, se da a conocer lista final de aspirantes y desde este viernes, los coordinadores de bancada en 

Morena y PAN-PRI-PRD, tienen 10 días para llegar a un acuerdo entre ellos, y repartirse, hay que 

decirlo, por el sistema de cuotas y “cuates”, las vacantes; 11 días, si hasta el día 4, prolongan el 

diálogo y negociación para el asunto. 
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Esta semana, Ignacio Mier, dejó en claro que van por la insaculación de los 4 consejeros, y si ni así 

hay  nombramientos, que sea la Corte, por el mismo método, la que decida, quienes serán. 

Del tema, habló el ex secretario de Gobernación y presidente en mesa directiva de los diputados, 

Santiago Creel Miranda, quien resaltó el encuentro que hubo en JCP, por un par de horas, y cuyos 

resultados, dijo, “fueron sumamente satisfactorios”. 

-“En primer lugar, porque se abre un diálogo entre dos instituciones de autonomía constitucional; 

en segundo lugar, porque es un diálogo que ya fructificó, es decir, había pues una situación compleja 

como son todas las situaciones de competencias entre las distintas instituciones, particularmente 

las de autonomía constitucional, como es la Cámara de Diputados, como es el Tribunal 

constitucional Electoral”. 

-“Ahora sabemos y a mí me da mucho gusto, escuchar y, sobre todo, haber sido ya informado por 

las dos fuentes, tanto por el Tribunal como por la Junta, de que la recomendación que se formula al 

Comité es de que la quinteta de la presidencia del INE, que viene, es decir, del Consejo General que 

se integrará a partir de estos nombramientos, tendrá que ser del género femenino”, resalta.  

Así lo dice textualmente el comunicado, celebra Santiago Creel, quien, sin ambages, expresa: 

-“Lo que esta presidencia -de la mesa directiva-, celebra, celebra el resultado y le doy la más cordial 

bienvenida al Tribunal constitucional electoral, máximo Tribunal Electoral del país”. 

Empero, el diputado federal, presagia que dentro de 10, 11 días, en San Lázaro, debe permear en 

grupos parlamentarios, política, mucha política: 

-“Y hago votos porque ese diálogo continúe durante todos estos tiempos complejos que vamos a 

vivir en el nombramiento de quienes van a sustituir las vacantes en el Instituto Nacional Electoral”. 



 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 -“Reunión fructífera, respetuosa, de diálogo, con los integrantes del Tribunal Federal Electoral”, 

declaró el responsable en JCP de San Lázaro, inusual en el legislador poblano, porque al igual que 

su jefe máximo de partido, despotrica contra “adversarios” del régimen. 

Ignacio Mier, ilustró que los coordinadores parlamentarios y magistrados, hicieron repaso de 

sentencias que dicta TEPJF, que tienen que ver con decisiones que corresponden exclusivamente al 

derecho parlamentario, organización de la Cámara, sus comisiones, su Comisión Permanente… 

Como el que sea una mujer, la próxima presidenta consejera del INE. 

-“Que ya quedó establecido por los propios criterios que han emitido durante todo este tiempo, que 

es un asunto que compete exclusivamente a la soberanía del Poder Legislativo, no solamente por lo 

que hace a la Cámara de Diputados, sino también para la Cámara de Senadores”. 

Mier, admitió que no impulsaron propuesta de que la quinteta para elegir al presidente o presidenta 

del INE, por 9 años, a partir del siguiente 4 de abril, sea mixta y pudieran nombrar a un hombre o 

mujer para el encargo. 

-“Y ahora confirmamos que no solamente sea igualdad sustantiva, sino que sea integrada 

exclusivamente por mujeres, pero es una sugerencia respetuosa al Comité Técnico, ¡eh!, es el 

pronunciamiento que hace la Junta de Coordinación Política”. 

Minimizó que en futuras sentencias del TEPJF, invadan competencias del Congreso de la Unión: 

-“Pues hay división de Poderes y hay respeto a la autonomía que tiene el propio Tribunal. Entonces, 

a nosotros nos corresponde legislar, a ellos, les corresponde interpretar la ley y emitir sentencias”. 

Al fin político de partido en el poder, Mier, aprendió responder preguntas incomodas, como que 

que desde Palacio Nacional, “ysq” y Morena, empujan la candidatura de Berta María Alcalde, para 

presidir el INE. 
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“… esto se presta a toda esta serie de comentarios y nosotros garantizamos personalmente lo hago 

esto, la plena autonomía del Comité Técnico plural, abierto, que está compuesto por siete 

integrantes, mujeres y hombres”. 

También ayer, en la colegisladora, se habló de división de Poderes, transparencia y autonomía, 

durante comparecencia de presentación del informe 2022, que presentó al pleno, presidenta del 

Instituto Nacional de Transparencia, acceso a la Informa y Protección en Datos Personales, Blanca 

Lilia Ibarra Cadena. 

-“El Instituto no trabaja para los Poderes del Estado, trabaja para la gente y fortalece sus 

capacidades para defenderse”, expuso a mitad de su informe inicial, la comisionada presidenta del 

INAI; en la parte final, fue clara: 

-“Agradezco la confianza recibida, convencida de que con su apoyo el INAI tendrá una integración 

que le permita seguir fortaleciendo al país”, es decir, la presidenta en este órgano autónomo, hizo 

alusión a la integración del Instituto, donde actualmente hay 4 miembros en su pleno, uno de ellos, 

termina su periodo este mes. Y con tres, ya no puede sesionar el INAI. 

El comisionado Javier Acuña Llamas, fundador del órgano autónomo y ex presidente del Instituto, 

terina su periodo el 31 del mes en curso.  

El Senado, tiene pendiente nombrar 2  comisionados, asunto que está en curso en la JCP que preside 

Ricardo Monreal Ávila. 

Además, de la presidenta, en el pleno del INAI, quedan los comisionados, Josefina Román Vergara, 

Norma Julieta del Río Venegas y Adrian Alcalá Méndez. Es decir, con el fin del periodo para Javier 

Acuña, quedarían 4 comisionados, que en sesión, tendrían mayoría simple, pero no calificada. 
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Al final del primer trimestre de este año, leyes que nos rigen como país, estarán a prueba, en un 

régimen, en el que supuestamente, “no son iguales” a los anteriores, pero quieren  a toda costa y 

costo, a camisa, calzón y calcetín de fuerza, imponer consejeros electorales, “a modo”; que la Corte, 

rechace acciones de inconstitucionalidad que presenta la oposición, PAN-PRI-PRD-MC, contra plan 

“B” del presidente López Obrador, en materia electoral; que por inanición, se extinga INAI, al no 

poder resolver nada, porque no tiene 5 comisionados en su pleno. 

O sea, que en el INE, INAI, SCJN, aprueben con “obediencia ciega”, lo que el Presidente propone. 

¡Viva México! ¡Viva! 

EN EL CHACALEO 

“Cuartelazo” priista en el Senado,  evidencia la ambición, avaricia y codicia, por llegar a la 

coordinación parlamentaria, desde el inicio de LXIV Legislatura: la de Tlaxcala, cabildeó llegar a ese 

encargo, por su “trayectoria”; el de Yucatán, por llegar al escaño, bajo la figura de mayoría relativa, 

mientras los otros, llegaron por la vía plurinominal, pero el senador “oriental”, ganó el encargo, 

desde que terminó su periodo como titular de Gobernación… ¡Ojala!, Miguel Ángel Osorio Chong, 

Nuvia Magdalena Mayorga Delgado, Claudia Ruiz Massieu Salinas y Eruviel Ávila Villegas, se unan 

al Grupo Plural en el que hay dos dirigentes virtuales, Gustavo Enrique Madero Muñoz y Germán 

Martínez Cázares… Serían10 votos entre ellos, que serán una gran influencia para votaciones de 

mayoría simple o calificada, hasta el 31 de agosto del 2024… ¡Venga!... Osorio y Nuvia, lealtad entre 

ellos, hidalguenses; Claudia, dignidad, como la de Eruviel, quien además, lleva la señal de que los 

“tolucos” que gobernaron en el sexenio del saqueo, pillaje y corrupción, cual acusaba, a-cu-sa-ba, 

Andrés Manuel López Obrador, no lo dejan en la orfandad y es cosa de esperar sentencia definitiva 

del TEPJF, en el caso de “el tal amlito”, para prolongar su mandato más allá del siguiente 18 de 

agosto, cuando termina su periodo en la dirigencia del PRI… De esos grupos, ni a cual irle, porque 

los “tolucos”, Luis Videgaray y Enrique Peña, así pagaron a la maestra Elba Esther Gordillo, y el caso 

de Osorio, no es la excepción… No obstante, les damos el beneficio de la duda, y mejor esperar la 

sentencia que dicten magistrados en la Sala Superior del Tribunal Electoral… La priista de Tlaxcala, 

no extraña, pues así se opuso a la candidatura de Roberto Madrazo, para la dirigencia nacional del 

PRI, pero el ex gobernador de Tabasco, la apabulló, no obstante guerra sucia que declaró la que hoy, 
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también toma “sana distancia” de Osorio Chong... Recordamos su lapidaria frase, “tengo las manos 

limpias”, cuando en la escalinata del edificio 2 de la sede priista, hizo alusión a su adversario por la 

dirigencia, quien finalmente, la derrotó… La secretaria general del PRI, con Roberto Madrazo, fue la 

maestra Elba Esther Gordillo… Contexto en el cual, hay que decirlo, se fortalece la candidatura 

presidencial de Santiago Creel Miranda, por el bloque opositor, porque “el tal amlito”, se achica 

ante el bagaje, trayectoria, sapiencia, oficio y sensibilidad que ostenta el ex secretario de 

Gobernación y actual presidente en Cámara de Diputados, en el sagrado oficio de la política… ¡Ah!, 

olvidábamos anotar que en aquella frase que hizo suya la priista de Tlaxcala, lejos de la sede de 

Insurgentes Norte, número 59, alguien comentó: “sí, tiene las manos limpias, pero las uñas, llenas 

de tierra”. ¡Zas!... Dos Poderes: Legislativo y Judicial, tienen en su cancha, asuntos de vacantes de 

consejeros en el INE, dictar sentencia en el asunto del plan “B” en materia electoral y nombrar 3 

vacantes para el pleno del INAI… ¡Cuidado!... Por lo pronto, en el asunto del INAI, el senador Ricardo 

Monreal Ávila, impulsa resolver el asunto antes de fin de mes, para que el pleno, apruebe 

nombramientos en este órgano autónomo… ¿Y cuando Joe Biden dé el manotazo en su escritorio 

de la Sala Oval, por el calificativo en diminutivo con el que llaman al Departamento de Estado en su 

país, desde el Palacio Nacional de su vecino del sur? ¿Eh?... No es casual que el senador Monreal, 

considere que nuestro país, no debe abandonar vías diplomáticas para mantener buena relación 

con EU… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Diputados y magistrados del TEPJF sostienen encuentro en San Lázaro 

 

Diputados inició esta mañana su encuentro con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF), encabezados por su presidente Reyes Rodríguez, para conversar sobre sus 

diferendos respecto a diversas sentencias y mejorar el diálogo institucional entre poderes. 

A la reunión en el Palacio de San Lázaro llegaron cinco de los siete magistrados electorales: Reyes 

Rodríguez, José Luis Vargas, Janine Otálora, Mónica Aralí Soto y Felipe de la Mata. Solo faltaron Felipe 

Fuentes e Indalfer Infante. 

Por la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados participan su presidente y líder 

parlamentario de Morena, Ignacio Mier, y los coordinadores del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén 

Moreira; del PVEM, Carlos Puente; de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, y del PRD, Luis 

Cházaro, además del vicecoordinador petista Gerardo Fernández Noroña. 

La reunión sigue en curso y hasta el momento no se ha confirmado si habrá pronunciamiento conjunto. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-magistrados-tepjf-reunen-san-lazaro 

https://www.milenio.com/politica/diputados-magistrados-tepjf-reunen-san-lazaro
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Llega presidente del TEPJF a San Lázaro; busca limar asperezas con 

diputados 

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, 

llegó a la Cámara de Diputados para reunirse con los integrantes de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), que preside Ignacio Mier Velazco. 

El Magistrado Presidente, arribó acompañado de sus compañeros de sala Janine Otálora, Felipe de la 

Mata, y Mónica Aralí Soto, y al encuentro también llegaron los coordinadores parlamentarios Jorge 

Romero (PAN), Rubén Moreira (PRI), Luis Espinosa Cházaro (PRD), Jorge Álvarez Máynez (MC), entre 

otras autoridades del PT y PVEM. 

El objetivo del encuentro es buscar puntos de coincidencia respecto de la selección de las y los aspirantes 

a la Presidencia del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), toda vez que la convocatoria 

prevé conformar una quinteta con mujeres y hombres, mientras que el tribunal mandató que fuera solo 

de mujeres. 

En el encuentro esta presentes los integrantes de la Junta de Coordinación Política: 

Ignacio Mier Velazco, Jorge Romero Herrera, Humberto Moreira Valdés, Jorge Álvarez Mainez, Carlos 

Puente Salas, Gerardo Fernández Noroña, Luis Espinoza Cházaro. 

Mientras que por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación están las y los magistrados: 

José Luis Vargas Valdez, Janine Otalora Malassis, Reyes Rodriguez Mondragón, Mónica Aralí Soto 

Fragoso, Felipe de la Mata Pizaña. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llega-presidente-del-tepjf-a-san-lazaro-busca-limar-

asperezas-con-diputados/ 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llega-presidente-del-tepjf-a-san-lazaro-busca-limar-asperezas-con-diputados/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llega-presidente-del-tepjf-a-san-lazaro-busca-limar-asperezas-con-diputados/
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Jucopo acatará falló del TEPJF para que una mujer presida al INE 
Tras la reunión con magistrados electorales, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
decidió acatar el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para que una mujer 
presida el Instituto Nacional Electoral (INE). 

La Junta recibió este jueves al presidente del tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón y a los magistrados 
Janine Otalora Malassis, Mónica Aralí Soto Fragoso y Felipe de la Mata Pizaña, en un encuentro donde 
los diputados preguntaron los alcances del fallo tribunal, emitido el 22 de febrero. 

A pesar de que los coordinadores parlamentarios, en especial Ignacio Mier de Morena, habían rechazado 
el fallo del tribunal, esta tarde en un comunicado conjunto, anunciaron que determinaron solicitar al 
comité técnico de evaluación que, “en el momento oportuno, en la fecha que prevé la convocatoria 
pública aprobada por el pleno, haga llegar a la Junta de Coordinación Política la lista de cinco personas 
aspirantes propuestas para ocupar la presidencia del INE exclusivamente con personas aspirantes del 
género femenino”. 

Según las fases de la convocatoria, este viernes el comité deberá enviar a la Junta una lista con los 
aspirantes mejor evaluados y a más tardar el domingo, las cuatro listas de cinco candidatos cada una. 

Para la junta, se trata de una “decisión trascendental de las fuerzas políticas representadas en la Cámara 
de Diputados (y) permitirá que en la próxima conformación del Consejo General del INE haya paridad y 
sea una mujer quien encabece dicho órgano constitucional autónomo”. 

En contraste con el discurso crítico de los días previos, el comunicado de la Junta citó que el encuentro 
con los magistrados se dio “en el marco de un diálogo republicano y democrático”. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/23/politica/jucopo-acatara-fallo-del-tepjf-para-que-una-
mujer-presida-al-ine/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink 
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Mier pide insaculación para elegir a consejeros del INE 

 

 El coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier, reafirmó su convicción de elegir a los cuatro consejeros del INE mediante un 

sorteo.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANplAyCPwVBYEjI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213679&parId=75F

18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANplAyCPwVBYEjI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213679&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANplAyCPwVBYEjI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213679&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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A partir de abril una mujer presidirá el INE 

 

A partir de abril el INE será presidido por una mujer, así se confirmó esta tarde tras la reunión de los 

coordinadores de los grupos parlamentarios de la Cámara de Diputados con cinco magistrados del 

TEPJF, encabezados por su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. El coordinador de Morena, Ignacio 

Mier, informó que el acuerdo al que llegaron es que la quinteta de aspirantes para ocupar la 

Presidencia del instituto esté integrada solamente por mujeres. 

 

https://drive.google.com/file/d/1BLA69Oz6WzX2Y0r7qPmLusU7ZGEBH_S1/view  

https://drive.google.com/file/d/1BLA69Oz6WzX2Y0r7qPmLusU7ZGEBH_S1/view
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Diputados aceptan que una mujer sea quien presida el INE 

 

Por acuerdo emanado de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 

luego de la reunión que sostuvieron los siete líderes parlamentarios en San Lázaro, el 

coordinador de la Jucopo, Ignacio Mier, informó que se decidió pedirle al Comité Técnico 

que envíe a este órgano de gobierno una quinteta exclusivamente conformada por 

mujeres. “Con esto se confirma la actitud de todos los grupos parlamentarios, que nuestra 

opción preferencial era que quien presida el INE, por los próximo nueve años, sea una 

mujer. Hoy después de escuchar a los integrantes del Tribunal Federal Electoral 

confirmamos esa convicción”, mencionó el morenista. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJBM1WMvV9fMT7I&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213688&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJBM1WMvV9fMT7I&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213688&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJBM1WMvV9fMT7I&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213688&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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La Jucopo en Cámara de Diputados acuerda que una mujer sea la que 

presida el INE 

Tras sostener un dialogo inédito con los magistrados del Tribunal Electoral, los integrantes de la de la 

Junta de Coordinación Política de la *Cámara de Diputados* acordaron que la nueva presidencia del 

INE corresponderá a una mujer tal como lo instruyó la sentencia del órgano electoral. El magistrado 

presidente Reyes Rodríguez Mondragón, calificó de positivo este encuentro histórico para poder 

conciliar y limar asperezas entre los poderes Legislativo y Judicial. Por su parte, el presidente de la 

Jucopo, el diputado morenista, Ignacio Mier, sugirió al Comité Técnico garantizar que la cuarta quinteta 

sea integrada únicamente por el género femenino, confirmando con esto la vocación y la actitud de 

todos los grupos parlamentarios. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGtv6eOSJgJJeZQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213685&parId=75F1

8D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGtv6eOSJgJJeZQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213685&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGtv6eOSJgJJeZQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213685&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Encuentro de Jucopo y TEPJF será para revisión de 
atribuciones y la reconciliación: Nacho Mier 

 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco 
informó que la reunión que se sostendrá este día  con el magistrado presidente del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, será para analizar las atribuciones y 
criterios, además de generar una conciliación entre los dos organismos. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/6666-encuentro-de-jucopo-y-tepjf-sera-
para-revision-de-atribuciones-y-la-reconciliacion-nacho-mier 
 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/6666-encuentro-de-jucopo-y-tepjf-sera-para-revision-de-atribuciones-y-la-reconciliacion-nacho-mier
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/6666-encuentro-de-jucopo-y-tepjf-sera-para-revision-de-atribuciones-y-la-reconciliacion-nacho-mier
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Pronunciamiento de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados 

 

Boletín No.4023 

 

Pronunciamiento de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

 

El día de hoy, los integrantes de la Junta de Coordinación Política tuvimos una reunión de trabajo 

con el Presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), magistrado 

Reyes Rodríguez Mondragón y magistradas y magistrados que lo acompañaron. 

 

Por primera vez, en el marco de un diálogo republicano y democrático, este órgano de gobierno 

legislativo intercambia puntos de vista y analiza el marco jurídico que regula las atribuciones 

constitucionales y legales del TEPJF, así como las particularidades y evolución de los criterios 

jurisprudenciales en materia electoral, en especial de los últimos 12 meses. 

 

Como todos saben, la Junta de Coordinación Política ha expresado algunas diferencias, normales 

en un régimen democrático, con los razonamientos y el sentido de las sentencias del TEPJF, 

mismas que derivan de la división de poderes que otorga competencias al Congreso de la Unión 

para legislar y crear derecho, mientras que al TEPJF le corresponde aplicarlo al caso concreto y 

en su caso, interpretarlo. 

 

Esta divergencia no es impedimento para que la Junta de Coordinación Política refrende que el 

diálogo y la colaboración entre instituciones del Estado mexicano es sustantivo para asegurar la 

eficacia de los principios fundamentales que rigen la vida pública, en este caso afianzar los 

avances de las garantías de legalidad y certeza en los procesos electorales. Además, este 

intercambio supone un punto de partida para que en el proceso electoral en puerta y en los 

sucesivos, se puedan tener reglas precisas que brinden certeza y seguridad jurídicas a las 

autoridades electorales y a quienes participan activamente en todas las formas y mecanismos de 

democracia en nuestro país. 

 

También queremos señalar que para mirar al futuro y asegurar el ejercicio de los derechos de las 

mujeres a participar integralmente en la vida pública nacional, las coordinaciones de los grupos 

parlamentarios refrendamos que todas las instituciones del Estado Mexicano están obligadas a 
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cumplir con sus deberes en materia de paridad de género y a tomar acciones para eliminar 

todas las formas y obstáculos que han impedido a las mujeres ejercer los cargos públicos que en 

derecho les corresponden. 

 

Por ello, por acuerdo de los Grupos Parlamentarios representados en la Junta de Coordinación 

Política, hemos determinado solicitar al Comité Técnico de Evaluación que, en el momento 

oportuno, en la fecha que prevé la convocatoria pública aprobada por el pleno, haga llegar a la 

Junta de Coordinación Política la lista de cinco personas aspirantes propuestas para ocupar la 

presidencia del Instituto Nacional Electoral exclusivamente con personas aspirantes del género 

femenino. 

 

Esta decisión trascendental de las fuerzas políticas representadas en la H. Cámara de Diputados 

permitirá que en la próxima conformación del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 

haya paridad y sea una mujer quien encabece dicho órgano constitucional autónomo. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 LEGISLATIVO 

Ceden diputados:  INE sí será presidido por 
una mujer 

 

 

 

 

 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados determinó acatar el 

ordenamiento del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con lo que la quinteta 

de aspirantes de la cual se elegirá la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) será 

conformada exclusivamente por mujeres. 

De acuerdo con la Junta de Coordinación Política, presidida por el morenista Ignacio Mier, se logró un 

acuerdo con todos los grupos parlamentarios para solicitar al Comité Técnico de Evaluación de los 

aspirantes para el INE que la quinteta para presidir el INE esté conformada por “aspirantes del género 

femenino”. 

La Cámara de Diputados se vio renuente a modificar la convocatoria para aspirantes al Consejo 

General del INE dada la premura con la que se ordenó el pasado 23 de febrero, pues ese mismo día 

cerraba el registro de aspirantes. Sin emabargo, ahora aceptó realizar el cambio, pese a que la última 

etapa del proceso de selección culminó el 22 de marzo con las entrevistas a los aspirantes. 

Ceden diputados: INE sí será presidido por una mujer - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/22/tepjf-ordeno-a-diputados-que-el-proximo-presidente-del-ine-sea-una-mujer/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/23/ceden-diputados-ine-si-sera-presidido-por-una-mujer/
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Dejan a Gobierno negociación de cabotaje; reforma está 
en pausa 

 
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, señaló que la reforma sobre cabotaje está "en 
pausa" para que el Gobierno analice la situación y negocie con las aerolíneas. 
Indicó que en la Cámara de Diputados ha dado el espacio para que analice el tema del cabotaje y que se 
considera separar este tema de las reformas a las leyes General de Aviación Civil y de Aeropuertos que 
tienen como finalidad recuperar el nivel 1 de seguridad aérea. 
 
https://planoinformativo.com/911746/dejan-a-gobierno-negociacion-de-cabotaje-reforma-esta-en-
pausa 
 

https://planoinformativo.com/911746/dejan-a-gobierno-negociacion-de-cabotaje-reforma-esta-en-pausa
https://planoinformativo.com/911746/dejan-a-gobierno-negociacion-de-cabotaje-reforma-esta-en-pausa
https://planoinformativo.com/stock12/image/POLITICOS%20NACIONALES/mier-23-23.jpg
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Reinician diputados análisis a iniciativa de AMLO sobre 

cabotaje 

El diputado Ignacio Mier Velazco de Morena, presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), indicó que la “pausa” que se dio a la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO) sobre cabotaje aéreo es de una semana, la cual aún no concluye, y fue para para dar espacio 

al Gobierno de hacer un análisis. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Reinician-diputados-analisis-a-iniciativa-de-AMLO-sobre-cabotaje-20230323-0064.html 

 
 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Reinician-diputados-analisis-a-iniciativa-de-AMLO-sobre-cabotaje-20230323-0064.html
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Dejan a Gobierno negociación de cabotaje 

 

El coordinador de los Diputados de Morena, Ignacio Mier, señaló que la reforma sobre cabotaje está 

"en pausa" para que el Gobierno analice la situación y negocie con las aerolíneas. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1MFle41oBem_7XxOTeTdQCBC7wGiH32FM/view  

https://drive.google.com/file/d/1MFle41oBem_7XxOTeTdQCBC7wGiH32FM/view
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Presenta PAN ola de iniciativas en materia de seguridad; “estrategia 

de abrazos es un fracaso”, afirman 

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) presentó una “ola” de iniciativas en materia de 

seguridad, a fin de coadyuvar en el combate al crimen organizado. 

En conferencia de prensa, el coordinador parlamentario albiazul, Jorge Romero, acompañado por todas 

y todos sus compañeros de bancada, sostuvo que lo anterior responde al fracaso de la estrategia de 

abrazos y no balazos. 

“Lo que vivimos es una crisis de seguridad, y lamentablemente la política de Estado es negarlo cada 

mañana, esa es la política de este Estado, el negacionismo, el taparse los ojos, su estrategia es un 

slogan, decir que son mejores los abrazos en lugar de los balazos, esa es la magnitud de importancia 

que le da este gobierno. Si por lo menos ese slogan hubiera servido, nosotros también lo hubiéramos 

aplaudido, entendemos que se trata de un llamado de paz, el problema es que ese llamado de paz no 

fue correspondido para este gobierno, más bien lo consideraron los delincuentes es que les levantaron 

la plumilla, total, lo que va a haber por parte del gobierno son abrazos, mientras ellos conquistan por la 

fuerza miles de kilómetros cuadrados de este país”, declaró. 

Se trata de cuatro propuestas de reforma que plantean crear una corporación especializada en 

investigación de delincuencia organizada, recuperar el FORTASEG para capacitar y equipar a policías 

municipales, crear cuerpos especializados para perseguir ciberdelitos, obligar a todo el gobierno a 

fortalecer los esfuerzos en prevención del delito, crear jurados populares y más tecnología para 

facilitar mecanismos de denuncias, así como eliminar el ISR en la reparación de daños a estas víctimas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-ola-de-iniciativas-en-materia-de-seguridad-

estrategia-de-abrazos-es-un-fracaso-afirman/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-ola-de-iniciativas-en-materia-de-seguridad-estrategia-de-abrazos-es-un-fracaso-afirman/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-ola-de-iniciativas-en-materia-de-seguridad-estrategia-de-abrazos-es-un-fracaso-afirman/
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Presenta PAN ola de iniciativas en materia de seguridad 

 

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) presentó una "ola" de iniciativas en materia de 

seguridad, a fin de coadyuvar en el combate al crimen organizado. 

En conferencia de prensa, el coordinador parlamentario albiazul, Jorge Romero, acompañado por todas 

y todos sus compañeros de bancada, sostuvo que lo anterior responde al fracaso de la estrategia de 

abrazos y no balazos. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/presenta-pan-ola-de-iniciativas-en-materia-de-seguridad/1634441 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/presenta-pan-ola-de-iniciativas-en-materia-de-seguridad/1634441
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Necesitamos combatir la inseguridad, era urgente instalar 

la comisión bicameral para la evaluación y seguimiento de 

la fuerza armada permanente: GPPRI 

Ante los altos índices de inseguridad que incendia a nuestro país, era urgente cumplir con la instalación 

de la Comisión Bicameral para la evaluación y seguimiento de la Fuerza Armada Permanente, a fin de 

revisar los avances en la formación de un cuerpo de seguridad civil, afirmó el diputado federal Rubén 

Moreira Valdez. 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/necesitamos-combatir-la-inseguridad-era-urgente-instalar-la-comision-bicameral-

para-la-evaluacion-y-seguimiento-de-la-fuerza-armada-permanente-gppri/ 

 

 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/necesitamos-combatir-la-inseguridad-era-urgente-instalar-la-comision-bicameral-para-la-evaluacion-y-seguimiento-de-la-fuerza-armada-permanente-gppri/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/necesitamos-combatir-la-inseguridad-era-urgente-instalar-la-comision-bicameral-para-la-evaluacion-y-seguimiento-de-la-fuerza-armada-permanente-gppri/
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UAQ realizará foro sobre propuesta de Ley de Ciencias 

La Universidad Autónoma de Querétaro realizará el foro “Perspectivas sobre las Humanidades, 

Tecnologías e Innovación: la democratización y la gobernanza en la ley” este 24 de marzo, al mediodía 

en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ.  

En rueda de prensa, la investigadora y directora de la Facultad de Química (FQ) de la UAQ, Silvia Amaya 

Llano, detalló que este foro se dividirá en dos rubros: democratización y libertad académica; y 

gobernanza y presupuesto.  

Cada uno, incluirá puntos que deben enriquecerse y discutirse para lograr una propuesta de ley útil e 

incluyente para el sector. 

“Si bien la iniciativa toca aspectos sobre la democratización, le falta reconocer aspectos en lo que refiere 

a ciencia básica y que se otorgue una plena autonomía académica.  

Se detalló que este conversatorio se inserta en torno a las diversas iniciativas que se han ingresado para 

reformar la Ley de Ciencia y Tecnología vigente. 

La última versión, presentada el 13 de diciembre de 2022 por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y cuya denominación es Ley General de Humanidad 

Luego de referir que el foro no está inserto dentro de los ejercicios de parlamento abierto, la rectora 

refirió que los legisladores que ya confirmaron su participación en este foro son Brasil Alberto Acosta 

Peña, Paulina Aguado Romero, Alfredo Botello Montes, Jorge Ramírez Marín, Ignacio Loyola Vera, Rubén 

Ignacio Moreira Valdez, Mario Alberto Rodríguez Carrillo, Juan Carlos Romero Hicks y Andrea Tovar 

Saavedra. 

https://www.milenio.com/politica/uaq-realizara-foro-propuesta-ley-ciencias 

 

https://www.milenio.com/politica/uaq-realizara-foro-propuesta-ley-ciencias
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‘Alito’ celebra nombramiento de Añorve como nuevo coordinador del 
PRI en el Senado 

El dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro “Alito” Moreno, festejó el 
nombramiento de Manuel Añorve como nuevo coordinador del Grupo Parlamentario del tricolor en el 
Senado de la República, luego de que Miguel Ángel Osorio Chong abandonara el cargo. 

A través de un mensaje en redes sociales felicitó al senador, del cual es muy cercano, y afirmó que desde 
el momento de su designación ya estaría trabajando en coordinación con el líder del PRI en la Cámara 
de Diputados, Rubén Moreira. 

“Muchas felicidades al Senador Manuel Añorve por haber sido electo por la mayoría de las Senadoras y 
Senadores como su Coordinador en el Grupo Parlamentario del PRI. Desde esta misma noche nos hemos 
concentrado en el PRI para iniciar el trabajo institucional, junto con el Coordinador del Grupo 
Parlamentario de la Cámara de Diputados, Rubén Moreira y así avanzar a paso firme, en unidad, siempre 
sumando para fortalecer al Partido”. 

En la noche del pasado 22 de marzo, Osorio Chong confirmó su salida de la coordinación de la bancada 
del PRI en el Senado, pero aclaró que no renunciaría a su militancia en el partido. Durante conferencia 
de prensa señaló directamente a "Alito" Moreno, de hacer maniobras utilizado a sus compañeros Mario 
Zamora y Añorve para este propósito. 

Aseguró que la razón de hacer esto fue debido a que él junto a otros senadores interpusieron recursos 
para evitar la ampliación del partido en la dirigencia nacional y eso no le gustó a Alejandro Moreno.   

“Antes de irme, les dije: Que pena me daba que se hayan prestado a las artimañas de Alejandro Moreno, 
que, qué pena me daba en este momento político tan delicado en el país, particularmente que estamos 
en un proceso electoral en Coahuila. Agradecí por todo este tiempo que fui coordinador, en el que 
siempre promovi”, dijo. 

“Alejandro Moreno engaña, yo soy un hombre de partido, me ha costado mucho trabajo ascender. Soy 
la voz de miles de priistas enojados con este personaje, él cree que el PRI le pertenece y no”, remató 
Osorio Chong. 

https://politico.mx/alito-celebra-el-nombramiento-de-anorve-como-nuevo-coordinador-del-pri-en-el-
senado 
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Saluda Cházaro que magistrado Vargas, reconociera 

exceso de atribuciones del TEPJF hacia la Cámara de 

Diputados 

Luis E. Cházaro, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la 

Cámara de Diputados, saludó el gesto del magistrado José Luis Vargas del TEPJF, quien reconoció ante 

coordinadores parlamentarios de las diversas expresiones políticas representadas en este recinto, que 

hubo un exceso de este Tribunal Electoral en sus atribuciones en torno al proceso para designar a 

cuatro consejeras y consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). 

 

https://hojaderutadigital.mx/saluda-chazaro-que-magistrado-vargas-reconociera-exceso-de-atribuciones-del-tepjf-hacia-la-

camara-de-diputados/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/saluda-chazaro-que-magistrado-vargas-reconociera-exceso-de-atribuciones-del-tepjf-hacia-la-camara-de-diputados/
https://hojaderutadigital.mx/saluda-chazaro-que-magistrado-vargas-reconociera-exceso-de-atribuciones-del-tepjf-hacia-la-camara-de-diputados/
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En entrevista con Ciro Gómez Leyva en Telefórmula, el coordinador de 

los Diputados Federales del PRD, Luis Espinosa Cházaro afirmó que  

 

.- “Quiero participar en el proceso que vamos a llevar como coalición (para el gobierno de la Ciudad de 

México), lo que hemos dicho desde el PRD es que debe haber un método claro, transparente, de 

participación ciudadana para elegir la candidatura en la Ciudad de México y la candidatura a la 

Presidencia de la República. En el marco de mi informe que me permitía hacer promoción personal, 

desplegué esto y con claridad y franqueza le digo a los chilangos: ‘aspiro a ir a ese proceso interno’, 

donde participarán panistas y yo quisiera ser quien represente al PRD”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABXtdx6GDoUH8NE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213674&parId=75

F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABXtdx6GDoUH8NE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213674&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABXtdx6GDoUH8NE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213674&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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A la gente ya no alcanza solo con la saliva del Presidente: diputado 

Espinosa Cházaro 

La realidad ha superado el discurso de demagogia del presidente Andrés Manuel López Obrador y ante 

el aumento de la inflación, de la inseguridad “a la gente ya no le alcanza con la salida del presidente, se 

necesitan hechos, no palabras”, expresó el coordinador del grupo parlamentario del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Luis Espinosa Cházaro. 

Este diario publicó hoy entrevistas con expertos en las que explicaron que repartir culpas y desacreditar 

temas sobre los vacíos que hay en el gobierno en materia de seguridad, economía y corrupción es más 

redituable para López Obrador que aceptar un fracaso o error. 

“Lo que las cifras internas en México es una clara estrategia fallida de abrazos y no balazos, pues ya 

empieza a ser un tema de corte internacional, hoy son los norteamericanos, pero en Europa también se 

está hablando de esto. 

“El Presidente pretende tapar el Sol con un dedo; la realidad lo ha superado. El discurso, la demagogia 

se acaba cuando la gente choca contra la realidad y en México tenemos el mayor número de homicidios 

en lo que va de un sexenio y en lo que va de los sexenios completos, o sea, ya hay más muertos que con 

(Enrique) Peña y con (Felipe) Calderón y el Presidente insiste en una estrategia completamente fallida”, 

señaló el líder perredista. 

Enfatizó que voltear hacia otro lado, o no hablar de los temas no resuelve los problemas de la inseguridad 

en territorio nacional y la presencia del crimen organizado en el país. 

https://www.24-horas.mx/2023/03/23/a-la-gente-ya-no-alcanza-solo-con-la-saliva-del-presidente-

diputado-espinosa-chazaro/ 

 

https://www.24-horas.mx/2023/03/23/a-la-gente-ya-no-alcanza-solo-con-la-saliva-del-presidente-diputado-espinosa-chazaro/
https://www.24-horas.mx/2023/03/23/a-la-gente-ya-no-alcanza-solo-con-la-saliva-del-presidente-diputado-espinosa-chazaro/
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Coordinador del PT en San Lázaro propone que por ley Guardia 

Nacional resguarde aeropuertos 

El diputado Alberto Anaya Gutiérrez, coordinador del PT, presentó una iniciativa que plantea crear la 

Ley de Seguridad Aeroportuaria, para establecer que los aeropuertos del país sean resguardados por la 

Guardia Nacional (GN). 

"La presente ley tiene por finalidad establecer las competencias orgánicas, funcionales y jurídicas del 

Sistema de Seguridad Aeroportuaria, la que debe ser garantizada y resguardada por el Estado, a través 

de la Guardia Nacional", señala en su primer artículo el proyecto. 

Estipula que el comandante de la Guardia Nacional será responsable de la Dirección superior y la 

administración general en materia de Seguridad Aeroportuaria. 

Sin embargo, en casos extraordinarios, la operación y despliegue de la Guardia Nacional en materia de 

Seguridad Aeroportuaria serán establecidos por el titular del Poder Ejecutivo. 

El legislador petista refirió que el despliegue de seis mil elementos de la Guardia Nacional, el 12 de 

enero, en el Metro de la Ciudad de México, tuvo un impacto positivo en la percepción de seguridad. 

Señaló que es necesaria la ley porque en los aeropuertos no existen listas de supervisión y solamente 

hay una instancia denominada Subdirección General de Seguridad Aeroportuaria que tiene a su cargo 

todos los contratos de seguridad, la que controla alrededor de cinco mil elementos de seguridad 

privada en todo México. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coordinador-del-pt-en-san-lazaro-propone-que-por-ley-

guardia-nacional-resguarde-aeropuertos/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coordinador-del-pt-en-san-lazaro-propone-que-por-ley-guardia-nacional-resguarde-aeropuertos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coordinador-del-pt-en-san-lazaro-propone-que-por-ley-guardia-nacional-resguarde-aeropuertos/
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Acuerdan diputados que mujer presida el INE 

 

En una reunión con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados informó que acatarán la sentencia de la Sala Superior 

que ordena que una mujer ocupe la presidencia del INE. 

 

https://drive.google.com/file/d/1sIRSe8gA1tA8C49ekdb3Zxt3_62OKyB4/view  

https://drive.google.com/file/d/1sIRSe8gA1tA8C49ekdb3Zxt3_62OKyB4/view
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Diputados y magistrados del TEPJF sostienen encuentro en 

San Lázaro 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados inició esta mañana su encuentro 

con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), encabezados por su 

presidente Reyes Rodríguez, para conversar sobre sus diferendos respecto a diversas sentencias y 

mejorar el diálogo institucional entre poderes. 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-magistrados-tepjf-reunen-san-lazaro 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-magistrados-tepjf-reunen-san-lazaro
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Acatará Jucopo fallo del TEPJF; una mujer dirigirá al INE 

 

 La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aceptó acatar la resolución del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación para que sea una mujer la que presida el Instituto Nacional 

Electoral, cuya quinteta final será entregada por el Comité Técnico de Evaluación el 26 de marzo. 

 

https://drive.google.com/file/d/1-6DbM_WAUDzMkcYx8dBD2X0oRUiZHMy3/view  

https://drive.google.com/file/d/1-6DbM_WAUDzMkcYx8dBD2X0oRUiZHMy3/view
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Acatarán diputados resolución del TEPJF; aceptan que una mujer 

presida el INE 

 

 Después de una reunión de casi cuatro horas entre los coordinadores parlamentarios de la Cámara de 

Diputados y el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez 

Mondragón, así como de magistradas y magistrados, finalmente aprobaron que la quinteta para elegir 

al titular de la presidencia del INE sea conformada solo por mujeres. Los coordinadores de Morena, 

PAN, PRI, PRD, PT, MC y Partido Verde Ecologista, solicitarán al Comité Técnico de Evaluación que haga 

llegar la lista de las cinco mujeres aspirantes propuesta para ocupar el cargo que actualmente es del 

consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIEerk8uA6Q9GjE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213684&parId=75F1

8D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIEerk8uA6Q9GjE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213684&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIEerk8uA6Q9GjE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213684&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Acuerdan diputados elegir a una mujer como presidenta del INE 

 

Los ministros del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se reunieron con 

los coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados. Se discutieron varios temas, 

entre ellos, la resolución del TEPJF que obliga a elegir a una mujer para presidir el INE. Al 

salir de la reunión, los diputados anunciaron un acuerdo para que haya una presidenta del 

instituto. Los legisladores aseguraron que esta es una decisión por convicción y no porque 

se los haya ordenado el tribunal.  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMSTwpSlXILA824&cid=75F18D3264FEE48F&id=

75F18D3264FEE48F%213690&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMSTwpSlXILA824&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213690&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMSTwpSlXILA824&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213690&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Concluye fase de entrevistas a aspirantes a consejeros del INE  

 

El Comité Técnico de Evaluación concluyó con la etapa de entrevistas a los 92 aspirantes a consejeros 

del INE, se espera a que mañana den a conocer la lista de los 20 que pasan a la siguiente fase y el próximo 

domingo serían entregadas las cuatro quintetas a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados para elegir a los nuevos integrantes del INE. La votación deberá llevarse a cabo el 30 de marzo, 

de no ser así los diputados deberán convocar a una sesión el día 31 para insacular las quintetas. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN3ewifVe4NWNf4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213678&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN3ewifVe4NWNf4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213678&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN3ewifVe4NWNf4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213678&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Diputados y magistrados del TEPJF se reúnen para mejorar el diálogo 

institucional 

 

 La Jucopo de la Cámara de Diputados sostiene en este momento una reunión con magistrados del TEPJF, 

encabezados por su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Se han citado ambas partes para conversar 

sobre los diferendos públicos y notorios que han tenido respecto a diversas sentencias de los 

magistrados electorales dirigidas a la Cámara de Diputados y además para mejorar el diálogo 

institucional entre los poderes. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1ERk4ymWvMkyU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213676&parId=7

5F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1ERk4ymWvMkyU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213676&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1ERk4ymWvMkyU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213676&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp


7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023  

  

 

 

Se reúnen diputados y magistrados del TEPJF. 

 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados lleva a cabo un encuentro con magistrados 

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, encabezados por su presidente Reyes 

Rodríguez, para conversar sobre sus diferencias respecto a diversas sentencias. En la reunión en San 

Lázaro participan cinco de los siete magistrados. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGr7cG0i3T61TDw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213677&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGr7cG0i3T61TDw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213677&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGr7cG0i3T61TDw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213677&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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INE será presidido por una mujer 

 

Va a ser consejera la que presida al INE. Después de tres horas de reunión entre los magistrados del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y los integrantes de la Junta de Coordinación 

Política, se unió la Mesa Directiva a esta reunión, por un acuerdo de la Jucopo van a pedir una ‘quinteta 

dorada’ solo de mujeres, no entran aquí ni los trans ni los binarie. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF1tBhV6o%5F6n4c0&id=BEBB992B33844BAA%21592&cid=BEBB992B33844BAA&parId=

root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF1tBhV6o%5F6n4c0&id=BEBB992B33844BAA%21592&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF1tBhV6o%5F6n4c0&id=BEBB992B33844BAA%21592&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputados aceptan quinteta de mujeres para presidenta del INE 

 

 El presidente del Tribunal Electoral y varios magistrados se reunieron con la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara de Diputados, en donde se aceptó la sentencia del Tribunal para que se conforme 

una quinteta de aspirantes de solo mujeres para ocupar la presidencia del INE. Los líderes parlamentarios 

de todos los partidos van a solicitar al Comité Técnico de Evaluación, que en la fecha que señala la 

convocatoria, les sea enviada una lista de cinco mujeres para que sea electa la próxima presidenta del 

INE. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rH8r2MlOPpBoYBPKCNpolKmw4EoHJ-HY/view  

https://drive.google.com/file/d/1rH8r2MlOPpBoYBPKCNpolKmw4EoHJ-HY/view
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Magistrados del TEPJF y diputados se reúnen en San Lázaro 

 

Se reúnen en privado la Junta de Coordinación Política en Cámara de Diputados y magistrados del 

Tribunal Electoral en San Lázaro, veremos qué resulta de esta reunión y estaremos hablando al 

respecto del tema. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIGBdhp2IPC8neU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213675&parId=75F

18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIGBdhp2IPC8neU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213675&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIGBdhp2IPC8neU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213675&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Jucopo acata sentencia: presidencia del INE será para una 

mujer 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó acatar la sentencia 

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que ordenó que la presidencia 

del INE sea para una mujer. La decisión se da luego de una larga reunión entre los integrantes de 

la Jucopo y los magistrados Reyes Rodríguez Mondragón, presidente del TEPJF, Janine Otálora, Felipe 

de la Mata y Mónica Soto Fregoso que tuvo lugar hoy en San Lázaro para abordar las diferencias entre 

ambos poderes. 

https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/tepjf-ordena-que-la-presidencia-del-ine-sea-para-una-mujer-9808072.html 

 

 

https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/tepjf-ordena-que-la-presidencia-del-ine-sea-para-una-mujer-9808072.html
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Legislativo contra Judicial: magistrados del TEPJF y 

diputados se reúnen en San Lázaro 

Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y los integrantes de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados sostienen una reunión para abordar diversos temas. 

Uno de ellos serán las modificaciones que el Congreso perfila realizar para regular lo que los diputados 

federales han considerado es una intromisión del Poder Judicial en el Poder Legislativo.  

 

https://lasillarota.com/nacion/2023/3/23/legislativo-contra-judicial-magistrados-del-tepjf-diputados-se-reunen-en-san-lazaro-

420647.html 

 
 
 
 

https://lasillarota.com/nacion/2023/3/23/legislativo-contra-judicial-magistrados-del-tepjf-diputados-se-reunen-en-san-lazaro-420647.html
https://lasillarota.com/nacion/2023/3/23/legislativo-contra-judicial-magistrados-del-tepjf-diputados-se-reunen-en-san-lazaro-420647.html
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Diputados aceptan que presidencia del INE sea 
para una mujer 

 

 

 

 

 

 

 

Después de un mes de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó a 

los diputados que la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) sea ocupada por una mujer, la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara baja aceptó. 

Este jueves, 5 de 7 magistrados se reunieron con los integrantes de la Jucopo, con quienes hablaron 

sobre las sentencias emitidas por el TEPJF en relación a la elección de consejeros del INE. 

“Por acuerdo de los grupos parlamentarios representados en la Jucopo, hemos determinado solicitar al 

Comité Técnico de Evaluación (CTE), que, en el momento oportuno, en la fecha que prevé la 

convocatoria pública aprobada por el pleno, haga llegar a la Jucopo la lista de cinco personas aspirantes 

propuestas para ocupar la presidencia del INE exclusivamente con personas aspirantes del género 

femenino”, señaló el pronunciamiento de la Jucopo. 

Diputados aceptan que presidencia del INE sea para una mujer (forbes.com.mx) 

 

 

https://www.forbes.com.mx/diputados-aceptan-que-presidencia-del-ine-sea-para-una-mujer/
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La Cámara de Diputados aprobó que 
proveedores de paquetes turísticos todo 

incluido informen sus tarifas 
 

Boletín No.4027 

 

La Cámara de Diputados aprobó que proveedores de paquetes turísticos todo incluido 

informen sus tarifas 

 

• Se deberá distinguir el hospedaje de los demás servicios incluidos y el monto de las 

contribuciones aplicables 

  

• La adición a la Ley Federal de Protección al Consumidor se envió al Senado de la República 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 459 votos, el dictamen con 

proyecto de decreto por el que se adiciona un párrafo tercero al artículo 43 de la Ley Federal de 

Protección al Consumidor, a fin de regular los paquetes o sistemas turísticos todo incluido. 

  

La adición establece que, tratándose de los paquetes o sistemas todo incluido, los proveedores 

deberán informar las tarifas debida y oportunamente a los consumidores, distinguiendo el 

hospedaje de los demás servicios incluidos y, en su caso, el monto de las contribuciones 

aplicables a cada uno de estos, así como el cálculo respectivo.   

  

El documento, remitido al Senado de la República para sus efectos constitucionales, señala que 

la adición a la ley constituye una herramienta eficaz para incorporar mecanismos de 

transparencia en beneficio de los consumidores, a fin de garantizar que se encuentren en 

condiciones de tomar decisiones de consumo más conscientes e informados en cuanto a la 

estructura y alcance de los costos y los gastos que componen la oferta de sistemas y paquetes 

todo incluido. 

  

Destaca que un entorno transparente respecto a la información provista por los proveedores de 

estos servicios, permitirá al consumidor evaluar las opciones que le son convenientes según sus 

necesidades, capacidades y patrones de consumo. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 LEGISLATIVO 

 

 Refiere que según el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (UNEP), en la 

mayoría de los paquetes todo incluido el 80 por ciento del gasto de los viajeros es destinado a 

aerolíneas, hoteles y otras compañías internacionales, sin considerar negocios locales.     

  

Que consumidores distingan cómo se distribuyen los conceptos 

  

La diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz (PVEM), promovente de la reforma, explicó que con la 

adición a la ley se busca que los proveedores de los paquetes o sistemas todo incluido informen 

debida y oportunamente las tarifas a los consumidores distinguiendo el hospedaje de los demás 

servicios incluidos y, en su caso, el monto de las contribuciones aplicables a cada uno de estos. 

 

Estimó que, al distinguir las tarifas, las y los consumidores pueden diferenciar claramente cómo 

se distribuyen los conceptos que comprenden estos paquetes todo incluido, lo que les permitirá 

hacer una comparación con otros paquetes y tomar una decisión informada. 

  

Consideró que los consumidores, al tener la información desagregada, podrán decidir si 

consumir en el hotel o evaluar las posibilidades de hacerlo fuera del inmueble. 

  

De esta forma, agregó, se estaría impulsando el desarrollo de pequeñas empresas o particulares 

prestadores de servicios turísticos en distintas regiones, lo cual impactará de forma directa y 

positiva en una mayor derrama económica para las familias que dependen del turismo.     

 

Comunicaciones   

  

De la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se recibió comunicación sobre cambios en la 

integración y juntas directivas en comisiones y grupos de amistad.   

  

El Congreso de Chihuahua remitió iniciativa que reforma y adiciona los artículos 81 y 82 de la Ley 

de Hidrocarburos, en materia de subsidios y tarifas preferenciales en el precio del gas LP, gas 

natural y gasóleo de uso doméstico.   

  

Su objetivo es presentar ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público un programa anual de 

subsidios y tarifas preferenciales en el precio del gas LP, gas natural, así como del gasóleo de uso 

doméstico, evaluando las condiciones climáticas que tiene cada entidad federativa y/o municipio 

en temporada invernal. Se turnó a la Comisión de Energía. 
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Nueva Reforma de Seguridad; el PAN cambió 
su discurso de guerra contra el narco 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jorge Romero, coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), hizo público que su partido 
presentará una iniciativa de reforma en materia de seguridad, con la cual busca que se combata la violencia y, 
al mismo tiempo, se ciudadaniza la justicia y se evite la corrupción y la impunidad en el sistema judicial de 
México. 
 
Durante una conferencia de prensa, Romero Herrera señaló este jueves 23 de marzo que el albiazul 
presentará en el Palacio Legislativo de San Lázaro una serie de modificaciones para fortalecer el sistema 
encargado de impartir justicia y preservar la paz pública en la República. 
 
En concreto, el panista dijo que se modificarán ocho ordenamientos legales: el Código Nacional de 
Procedimientos Penales, Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, Ley General del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, Ley Federal contra la Delincuencia Organizada, Ley General de Prevención 
Social y de la Violencia y la Delincuencia, Ley General de Desaparición Forzadas, Ley del Impuesto Sobre la 
Renta y la Ley General de Niñas, Niños y Adolescentes. 
 
El desarrollo de estas reformas se integrará en un paquete multitemático, donde se priorizará el 
fortalecimiento de las policías civiles a través del desistimiento de recursos federales, optimizaciones en 
el plan de carrera y la mejora de sus condiciones de trabajo. Asimismo, se empoderó a la sociedad civil ante 
al poder judicial y se evitará la corrupción con herramientas tecnológicas. 
 
A detalle, Jorge Romero planteó un “auténtico” fortalecimiento de las policías en México. “Tiene que 
haber un enfoque civil del combate a la delincuencia mediante el empoderamiento de policías civiles”. Por ello 
exigirán que se restituya el Fortaseg enel PEF que se programará en 2023. También buscarán que se 
garantice la seguridad social para los cuerpos policiacos con la promulgación de la Ley de Seguridad Social 
para la Policía. 
 

Nueva Reforma de Seguridad; el PAN cambió su discurso de guerra contra el narco - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/24/nueva-reforma-de-seguridad-el-pan-cambio-su-discurso-de-guerra-contra-el-narco/
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Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar 

y adicionar la constitución política y leyes federales 

Diputadas y diputados de Morena, PAN y PRI, presentaron iniciativas para reformar y adicionar la 

Constitución Política y diversas leyes federales, en temas de parentesco, reintegración escolar, salud 

física y mental, fórmulas lácteas, control de calidad en contratos de obras, artificios pirotécnicos, 

desarrollo Integral infantil, muerte perinatal o neonatal, y derecho a respirar aire limpio libre de 

contaminantes. 

 

https://hojaderutadigital.mx/presentan-diputadas-y-diputados-iniciativas-para-reformar-y-adicionar-la-constitucion-politica-y-

leyes-federales/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/presentan-diputadas-y-diputados-iniciativas-para-reformar-y-adicionar-la-constitucion-politica-y-leyes-federales/
https://hojaderutadigital.mx/presentan-diputadas-y-diputados-iniciativas-para-reformar-y-adicionar-la-constitucion-politica-y-leyes-federales/
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Presentan diputadas y diputados iniciativas 
para reformar y adicionar la Constitución 

Política y leyes federales 
 

Intervinieron representantes de Morena, PAN y PRI 

Boletín No.4031 

Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar y adicionar la Constitución 

Política y leyes federales 

• Intervinieron representantes de Morena, PAN y PRI 

Diputadas y diputados de Morena, PAN y PRI, presentaron iniciativas para reformar y adicionar la 

Constitución Política y diversas leyes federales, en temas de parentesco, reintegración escolar, 

salud física y mental, fórmulas lácteas, control de calidad en contratos de obras, artificios 

pirotécnicos, desarrollo Integral infantil, muerte perinatal o neonatal, y derecho a respirar aire 

limpio libre de contaminantes. 

Parentesco consanguíneo 

El diputado Antolín Guerrero Márquez (Morena) planteó reformar el artículo 2° de la Constitución 

Política, a efecto de preservar el parentesco consanguíneo de la población indígena y 

afromexicana, al señalar que para la conciencia de la identidad indígena deberá existir el 

parentesco consanguíneo en primero, segundo, tercero y cuarto grado. Se canalizó a la Comisión 

de Puntos Constitucionales, para dictamen, y a la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, 

para opinión.  

Reintegración escolar 

 Laura Patricia Contreras Duarte, diputada del PAN, impulsa iniciativa que adiciona los artículos 7º 

y 10 de Ley General para la Detección Oportuna del Cáncer en la Infancia y la Adolescencia, para 

que las personas menores de 18 años con sospecha o diagnóstico de cáncer tengan derecho a 

recibir apoyo para su reintegración escolar a fin de lograr una adecuada educación inclusiva y que 

la Secretaría de Educación Pública establezca lineamientos que orienten, capaciten y apoyen a 
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estudiantes, docentes y directivos de escuelas, públicas y privadas, a fin de evitar la discriminación 

por motivos de salud. Para dictamen se remitió a la Comisión de Salud, y para opinión, a la 

Comisión de Educación. 

Derecho de toda persona a la salud física y mental 

Del PRI, la diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero Esquivel presentó propuesta para reformar el 

artículo 4º de la Constitución Política, con la intención de garantizar el derecho de toda persona a 

la salud física y mental; para ello se indica que la ley definirá un Sistema de Salud Física y un 

Sistema de Salud Mental. Fue enviada a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen, y 

a la Comisión de Salud, para opinión. 

Acceso a fórmulas lácteas 

El diputado Steve Esteban Del Razo Montiel (Morena) planteó adicionar el artículo 64 de la Ley 

General de Salud, para que, en la organización y operación de los servicios de salud destinados a 

la atención materno-infantil, se establezcan mecanismos de acceso para niñas y niños de sectores 

vulnerables que requieran fórmulas lácteas, por necesidades especiales de salud, así como el 

puntual suministro y atención especializada que el neonato, lactante e infante requiera en el tema 

de alimentación. Se turnó a la Comisión de Salud, para dictamen, y a la Comisión de Derechos de 

la Niñez y Adolescencia, para opinión. 

Control de calidad dentro de los contratos de obras 

Paulo Gonzalo Martínez López, diputado del PAN, busca reformar y adicionar la Ley de Obras 

Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, a efecto de precisar el concepto de control de 

calidad dentro de los contratos de obras públicas que realicen las entidades y las dependencias; 

determinar que en todos los conceptos que integran la obra pública, en correspondencia con el 

derecho a una seguridad urbana y protección civil, se entenderá como costo total la sumatoria de 

los costos directos, los indirectos, los de control de calidad, por financiamiento, cargos por utilidad 

y cargos adicionales. Fue enviada a la Comisión de Infraestructura, para dictamen, y a la Comisión 

de Transparencia y Anticorrupción, para opinión. 

Actividades comerciales de artificios pirotécnicos 

El diputado Carlos Sánchez Barrios (Morena) presentó iniciativa que reforma diversas 

disposiciones a las leyes Federal de Armas de Fuego y Explosivos y la General de Protección Civil, 

para establecer que, en el control y vigilancia de las actividades y operaciones industriales y 
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comerciales de artificios de pirotecnia, la Secretaría de la Defensa Nacional se apoyará de los 

sistemas y unidades estatales y municipales de protección civil. Se turnó a las Comisiones Unidas 

de Defensa Nacional y de Protección Civil y Prevención de Desastres. 

Programas para cuidado y desarrollo Integral infantil 

Sonia Murillo Manríquez, diputada del PAN, dio a conocer dos iniciativas. La primera, reforma y 

adiciona el artículo 19 de la Ley General de Desarrollo Social, a fin de estipular como prioritarios y 

de interés público, los programas adecuados para la prestación de servicios para la atención, 

cuidado y desarrollo integral infantil, en favor de mujeres trabajadoras, madres, padres solos y 

tutores que trabajan, buscan empleo o estudian y que no cuentan con un esquema de seguridad 

social, y se encuentren en situación de carencia o pobreza. Se remitió a la Comisión de Bienestar, 

para dictamen y, a la de Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia para opinión.  

Piden ampliar cobertura del Consejo Nacional de Desarrollo Infantil 

La segunda iniciativa, enviada a la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, sugiere 

reformar y adicionar el artículo 31 de la Ley General de Prestación de Servicios para la Atención, 

Cuidado y Desarrollo Integral Infantil, para definir que el Consejo Nacional en la materia 

promoverá que la cobertura de los centros de atención cuidado y desarrollo integral infantil se 

amplíe en favor de madres, padres solos y tutores que trabajan, buscan empleo o estudian y que 

no cuentan con un esquema de seguridad social, y se encuentren en situación de carencia o 

pobreza, a través de esquemas diversificados y regionalizados. 

Atención en caso de muerte perinatal o neonatal 

Por Morena, la diputada Marisol García Segura presentó iniciativa que reforma los artículos 62, 64 

y adiciona el 64 Ter 1 de la Ley General de Salud, con el objetivo de que los servicios de salud 

generen protocolos de atención para las madres y padres en caso de muerte perinatal o neonatal, 

en el cual se otorgará ayuda física y psicológica para vivir y superar su duelo, durante esta etapa 

se le otorgará permiso especial por posparto por seis semanas, respetando en todo momento su 

dignidad como persona. Se remitió a las Comisiones Unidas de Salud y de Seguridad Social para 

dictamen, y a la Comisión de Igualdad de Género, para opinión. 

Derecho a respirar aire limpio libre de contaminantes 

Mauricio Cantú González, diputado de Morena, planteó reformar el artículo 4° de la Constitución 

Política, con el objetivo de establecer que el Estado deberá garantizar el derecho a respirar aire 
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limpio libre de contaminantes, que no represente riesgo alguno para la salud y se encuentre 

dentro de los parámetros de aire fijados por la Organización Mundial de la Salud, y precisar que 

el daño y deterioro ambiental generará responsabilidad para quien lo provoque en términos de lo 

dispuesto por la ley. Fue turnada a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen, y a la 

Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para opinión. 
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La Cámara de Diputados aprobó que proveedores de 

paquetes turísticos todo incluido informen sus tarifas 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 459 votos, el dictamen con proyecto de 

decreto por el que se adiciona un párrafo tercero al artículo 43 de la Ley Federal de Protección al 

Consumidor, a fin de regular los paquetes o sistemas turísticos todo incluido. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-que-proveedores-de-paquetes-turisticos-todo-incluido-informen-sus-

tarifas/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-que-proveedores-de-paquetes-turisticos-todo-incluido-informen-sus-tarifas/
https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-que-proveedores-de-paquetes-turisticos-todo-incluido-informen-sus-tarifas/
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Derogan en San Lázaro Ley de Comunicación Social 
impugnada en Puebla 

 
Con 470 votos a favor y una abstención, la Cámara de Diputados aprobó derogar un artículo que limitaba 
el gasto de Comunicación Social y que en Puebla había sido motivo de una controversia constitucional. 
Se trata de una de las modificaciones consideradas en el Plan B de la Reforma Electoral avalada en 
diciembre en San Lázaro. 
 
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/politica/derogan-en-san-lazaro-ley-de-comunicacion-social-
impugnada-en-puebla 
 
 
 
 

https://www.eluniversalpuebla.com.mx/politica/derogan-en-san-lazaro-ley-de-comunicacion-social-impugnada-en-puebla
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/politica/derogan-en-san-lazaro-ley-de-comunicacion-social-impugnada-en-puebla
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Comentario del analista político, Luis Carlos Ugalde, con José Cárdenas 

en Telefórmula 

 

- “Hace un mes, cuando se constituyó el Comité Técnico de Evaluación, platiqué contigo que a mí no 

me gustaba su integración, pero lo que yo he visto en estas tres semanas que ha funcionado este 

comité, es que el proceso camina bien, que hasta este momento no se observa ningún sesgo político y 

no hay ninguna evidencia de que haya trampa o mano negra. De hecho, de las 92 personas que fueron 

entrevistadas y de las cuales van a salir 20 finalistas, el 85 por ciento son funcionarios de carrera del 

INE". 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANgCGr0Upx%2DIFgo&id=BEBB992B33844BAA%21594&cid=BEBB992B33844BAA&parId=

root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANgCGr0Upx%2DIFgo&id=BEBB992B33844BAA%21594&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANgCGr0Upx%2DIFgo&id=BEBB992B33844BAA%21594&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Tribunal Electoral resolvió que el Congreso excedió sus funciones en el 

cese de Edmundo Jacobo 

 

 La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió ayer como 

inconstitucional una parte del Plan B electoral, y confirmó que el Congreso no tiene facultades para 

ordenar el cese de funciones de Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo del Instituto Nacional 

Electoral. Con votación empatada, el magistrado presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez 

Mondragón, dio un voto de calidad para avalar que el Congreso de la Unión excedió sus funciones al 

aprobar un decreto de reforma electoral que contiene un transitorio, en el que se ordena el INE el cese 

y nombramiento de un nuevo Secretario Ejecutivo del Consejo General del órgano electoral. 

 

https://drive.google.com/file/d/1PYb-jHnU7zAfRaEinUYvMS46pKiOYdQv/view  

https://drive.google.com/file/d/1PYb-jHnU7zAfRaEinUYvMS46pKiOYdQv/view
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No fue una victoria para el INE: el fallo del TEPJF 
podría indicar la victoria del Plan B en la SCJN 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hamlet García, diputado federal por Morena, sostuvo que la determinación del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que favoreció a Edmundo Jacobo para 
mantenerlo como secretario ejecutivo del INE, lejos de representar una victoria para el Instituto 
Nacional Electoral, podría ser un indicio de la victoria del Plan B de AMLO en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). 
 
El militante de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) convocó a una conferencia de prensa 
este jueves 23 de marzo en la Cámara de Diputados, donde presentó una argumentación en favor de 
la Reforma Electoral promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y, para 
sostenerla, analizó la votación del TEPJF. 
 
Como antecedente, se debe de recordar que el Tribunal analizó la disposición del Plan B de la 
Reforma Electoral para remover a Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo del INE. Después 
de presentar un proyecto y someterlo a votación, con una votación cerrada se determinó que Jacobo 
Medina debe de regresar a su puesto de trabajo que ha tenido por 18 años. 
 
Para entender la argumentación del diputado García Almaguer, se debe entender cómo ocurrió la 
votación y cómo operan los cuerpos colegiados que definirán el futuro de la Reforma Electoral de la 
Cuarta Transformación (4T). Primero, por parte del TEPJF, se debe de especificar que no es el 
organismo con la última palabra, ya que eso es trabajo de la SCJN, segundo, el Tribunal sólo 
necesitaba de mayoría simple para poner de nuevo a Edmundo Jacobo en la secretaría del INE. 
 
A detalle, cuando se revisa la votación en el Tribunal, se descubre que, en una primera votación, los 
magistrados empataron con tres votos en favor y tres en contra, por lo que se tuvo que expedir un 
voto adicional, el cual definió que Jacobo regresara al INE; sin embargo, en caso de replicarse una 
deliberación tan cerrada, el Plan B seguiría vigente y sería totalmente aplicable para las elecciones 
de 2024. 

No fue una victoria para el INE: el fallo del TEPJF podría indicar la victoria del Plan B en la SCJN - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/24/no-fue-una-victoria-para-el-ine-el-fallo-del-tepjf-podria-indicar-la-victoria-del-plan-b-en-la-scjn/
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Instalan Comisión Bicameral que evaluará a Fuerzas 

Armadas en tareas de seguridad pública 

 

Las y los integrantes de la Comisión designaron a quienes conformarán la Junta Directiva de dicho 

órgano, cuya presidencia estará a cargo del senador Ricardo Monreal, de Morena. El senador Jorge 

Carlos Ramírez Marín, del PRI; y el diputado Ricardo Villarreal García, del PAN, se desempeñarán como 

vicepresidentes. 

 

https://efekto10.com/instalan-comision-bicameral-que-evaluara-a-fuerzas-armadas-en-tareas-de-seguridad-publica/ 

 

 

 

https://efekto10.com/instalan-comision-bicameral-que-evaluara-a-fuerzas-armadas-en-tareas-de-seguridad-publica/
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Margarita Zavala defiende Felipe Calderón por caso García Luna: " 

Vergüenza les debería dar hablar de violencia" 

 

La propuesta para fortalecer las instituciones de seguridad que presentó el Partido Acción Nacional en 

el pleno de la Cámara de Diputados fue el pretexto ideal para que, los pocos de Morena y sus aliados 

que estaban presentes, reclamaran que Genaro García Luna era narcotraficante, lo que provocó incluso 

la respuesta de la exprimera dama, Margarita Zavala. 

Tras la exposición que realizó Gerardo Peña, de la bancada panista, Joaquín Zebadúa Alva de Morena, 

pidió la palabra por alusiones personales, momento que aprovechó para criticar que los panistas 

denuncien la actual política de abrazos y no balazos.  

“Es el colmo del cinismo que venga la bancada del PAN acá a subirse con unos cartelitos y unas lonas, 

después de que representan lo peor que le ha pasado a México, al tener gobernadores, alcaldes, un 

Presidente de la República y un Secretario de Seguridad Pública señalados de colusión directa con el 

narcotráfico que nos llevó al baño de sangre del que todavía no salimos en este país”, indicó. 

Parecía que la situación se quedaría en ese momento, cuando Ciria Yamile Salomón Duran, al terminar 

de hacer la presentación de una iniciativa culminó su participación con “García Luna narcotraficante, 

Calderón lo sabía y Márgara también lo sabía”, lo que provocó que por alusiones personales, Margarita 

Zavala tomará la palabra. 

 “Hemos presentado una iniciativa que fortalece las instituciones de seguridad pública; hemos 

presentado unas iniciativas que son una propuesta para la ola de violencia que tiene este país por una 

política de abrazos y no balazos; esa es la razón por la que hay más de 40 mil muertos. Vergüenza les 

debería de dar hablar de violencia, de seguridad a ustedes. Quitaron el Fortamun, quitaron el Fortaseg, 

desmantelaron la policía y le dan toda la carga a un ejército. No lo merece este país: Estos más de 140 

mil muertos, sí son los muertos de Andrés Manuel López Obrador”, dijo. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/23/margarita-zavala-defiende-felipe-calderon-por-

caso-garcia-luna--vergenza-les-deberia-dar-hablar-de-violencia-491757.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/23/margarita-zavala-defiende-felipe-calderon-por-caso-garcia-luna--vergenza-les-deberia-dar-hablar-de-violencia-491757.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/23/margarita-zavala-defiende-felipe-calderon-por-caso-garcia-luna--vergenza-les-deberia-dar-hablar-de-violencia-491757.html
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Proteger la integridad de la presidenta de la Corte, está en peligro, 

alertan diputadas 

 

La Cámara de Diputados debería hacer un exhorto al Presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, a que se abstenga de hacer expresiones que descalifican y calumnian a integrantes de los 

poderes Judicial y Legislativo, pidió la bancada del Movimiento Ciudadano (MC) 

En tanto, la diputada federal del Partido Acción Nacional (PAN), Mariana Gómez del Campo, solicitó 

que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) garantice la integridad de la presidenta 

de la Suprema Corte, cuya vida está en riesgo, alertó la congresista. 

Por separado, la diputada de (MC), Jéssica Ortega, planteó un punto de acuerdo en que demanda a la 

Cámara hacer un llamado al Primer Mandatario a que ponga freno a sus ataques contra integrantes de 

los poderes Judicial, Legislativo y también, hacia los organismos autónomos y sus miembros. 

En específico, pidió cesar las expresiones directas contra la ministra Piña Hernández, ya que han 

“incitado” actos de violencia en su contra y acciones que representan un riesgo para su integridad, 

dignidad y libertad. 

Lo anterior, luego de que asistentes a la manifestación en el Zócalo, del pasado 18 de marzo, quemarán 

una figura de la presidenta de la Corte, hecha de cartón. 

Que el Jefe del Ejecutivo Federal se abstenga de hacer expresiones contra la presidenta del Poder 

Judicial y contra la independencia judicial, ya que vulneran las funciones de esa instancia del Estado 

mexicano, solicitó la parlamentaria. Asimismo, la congresista planteó que la Secretaría de Gobernación 

(SEGOB), a través de las instancias correspondientes, lance una campaña de concientización sobre los 

riesgos de la violencia contra mujeres, niñas y adolescentes. 

Por su parte, la diputada Gómez del Campo Gurza advirtió que las manifestaciones de odio y violencia 

hacia la ministra presidenta de la Corte, hechas a través de la quema de una imagen suya en pleno 

Zócalo capitalino, son una preocupante señal de peligro. La legisladora también promovió un punto de 

acuerdo para demandar que la Secretaría de Seguridad federal brinde protección a la ministra Piña, 

cuya integridad y vida están en riesgo real. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/proteger-la-integridad-de-la-presidenta-de-la-corte-esta-

en-peligro-alertan-diputadas-587033.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/proteger-la-integridad-de-la-presidenta-de-la-corte-esta-en-peligro-alertan-diputadas-587033.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/proteger-la-integridad-de-la-presidenta-de-la-corte-esta-en-peligro-alertan-diputadas-587033.html
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En Zacatecas necesitamos ayuda y no hemos tenido ninguna 

respuesta: Marco Antonio Flores 

 

 Marco Antonio Flores Sánchez, diputado federal de Morena y vocalista de la Auténtica Banda Jerez, 

acusa a autoridades del Gobierno federal y estatal, ambos del partido al que pertenece, de dejar solos 

a los zacatecanos frente a la violencia y la inseguridad: “La gente debe de saber y nuestras autoridades 

deben de saber, hemos insistido en repetidas ocasiones que necesitamos ayuda y no hemos tenido 

ninguna respuesta”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI3rPj50R68O9pk&id=BEBB992B33844BAA%21595&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root

&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI3rPj50R68O9pk&id=BEBB992B33844BAA%21595&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI3rPj50R68O9pk&id=BEBB992B33844BAA%21595&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Vicente Fox y Fernández Noroña se acusan de clasistas por 
“Changoleón” y "división en marchas" 

 Tras la conmemoración de la Expropiación Petrolera que encabezó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el pasado 18 de marzo en el Zócalo, el exmandatario Vicente Fox cuestionó que “ahora que los 
de Morena marcharon sentados ¿Ya bajó la gasolina? ¿Ya bajaron los índices de pobreza? ¿Pemex ya no 
pierde millones? ¿Ya encontraron a los desaparecidos?”. 

Por la publicación que hizo Vicente Fox en redes sociales, fue señalado por usuarios y políticos, entre 
ellos el diputado Gerardo Fernández Noroña, con quien se lanzó acusaciones de clasismo. 

El aspirante presidencial para 2024 respondió al expresidente de México: “Al único desaparecido que no 
hemos encontrado, es a tu cerebro, cabeza hueca”. 

“Lo que se te desapareció fue el jabón y el shampoo, Changoleón”, le respondió Fox a Fernández Noroña. 

Por la respuesta de Vicente Fox, el diputado federal del Partido del Trabajo acusó una respuesta “racista 
y clasista”. 

“No podía faltar una respuesta racista y clasista, cabeza hueca Vicente Fox. Eso acredita que NUNCA 
debiste ser presidente. Eres una vergüenza y un ser deleznable. ¡Pobre! Lo bueno es que nunca volverán 
al poder”, expresó Fernández Noroña. 

“Racista y clasista es dividir a la gente en las marchas mi estimado Changoleón”, dijo Fox en referencia a 
la zona preferencial en la que fueron acomodados invitados a la conmemoración de la Expropiación 
Petrolera. 

"Los de Morena haciendo la logística de lugares en sus marchas", criticó Fox en otro mensaje. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vicente-fox-y-fernandez-norona-se-acusan-de-clasistas-por-
changoleon-y-division-en-marchas/ 
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Fox y Fernández Noroña se acusan de clasistas 
 

Tras la conmemoración de la Expropiación Petrolera que encabezó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el pasado 18 de marzo en el Zócalo, el exmandatario Vicente Fox cuestionó que "ahora que los 
de Morena marcharon sentados ¿Ya bajó la gasolina? ¿Ya bajaron los índices de pobreza? ¿Pemex ya no 
pierde millones? ¿Ya encontraron a los desaparecidos?". Por la respuesta de Vicente Fox, el diputado 
federal del Partido del Trabajo acusó una respuesta "racista y clasista". 
"No podía faltar una respuesta racista y clasista, cabeza hueca Vicente Fox. Eso acredita que NUNCA 
debiste ser presidente. Eres una vergüenza y un ser deleznable. ¡Pobre! Lo bueno es que nunca volverán 
al poder", expresó Fernández Noroña. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/fox-y-fernandez-norona-se-acusan-de-clasistas/1634270 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/fox-y-fernandez-norona-se-acusan-de-clasistas/1634270
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2019/03/20/1529590vicentefoxapoyauso-focus-0-0-696-423.jpg
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Destaca Moreno unidad del PRI en aniversario luctuoso de Colosio 

 

En el aniversario luctuoso de Luis Donaldo Colosio Murrieta, el Partido Revolucionario 

Institucional montó una guardia de honor, encabezada por el dirigente nacional, Alejandro 

Moreno, quien en su discurso sustentó la unidad del priismo a unas horas de la 

destitución del coordinador de los senadores, Miguel Ángel Osorio Chong. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMRzxm%2DTK9Vsyoc&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213689&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMRzxm%2DTK9Vsyoc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213689&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMRzxm%2DTK9Vsyoc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213689&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Manuel Añorve: PRI en el Senado seguirá siendo oposición a Morena 

 

Tras asumir la coordinación del grupo parlamentario del PRI en la Cámara Alta, el senador Manuel Añorve 

aseguró que el tricolor seguirá siendo un contrapeso de Morena, junto con el Bloque de Contención.  

En entrevista, Añorve rechazó que su cercanía con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno 

Cárdenas, pueda romper al Bloque de Contención, por lo que seguirá buscando la construcción de 

acuerdos con las bancadas del PAN, PRD, MC y Grupo Plural. 

Señaló, en este sentido, que el Bloque de Contención seguirá firme e incluso se pronunció por seguirlo 

fortaleciendo todos los días. 

El coordinador de los senadores del PRI agregó que el PRI seguirá siendo contrapeso de Morena, junto 

con las bancadas de oposición. 

Negó también que se haya ofrecido la reelección legislativa a los senadores que votaron a favor de que 

se convirtiera en el nuevo coordinador de los senadores del PRI. 

Manuel Añorve indicó que buscará la unidad en su grupo parlamentario y confió en que los cuatro 

senadores que no participaron en su elección como coordinador se mantendrán en la bancada. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/manuel-anorve-pri-en-el-senado-seguira-siendo-

oposicion-morena-587061.html 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/manuel-anorve-pri-en-el-senado-seguira-siendo-oposicion-morena-587061.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/23/manuel-anorve-pri-en-el-senado-seguira-siendo-oposicion-morena-587061.html
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Guerra por el PRI: Osorio Chong analiza cómo vencer a 'Alito' sin dejar 
el tricolor 

El senador Miguel Ángel Osorio Chong anunció que analizará la forma de seguir adelante en la lucha al 
lado de los priista descontentos con la dirigencia de Alejandro 'Alito' Moreno Cárdenas. 

Osorio Chong reiteró que no renunciará a su militancia en el PRI, aclaró que no renunciará a su bancada 
y detalló que analizará qué le permitirá legalmente, como militante del tricolor, seguir con las 
impugnaciones en contra de 'Alito' Moreno. 

Voy a analizar lo que me permita legalmente seguir adelante, lo quiero puntualizar. No quiero darles 
motivo para que quieran truncar ese proceso legal que voy a seguir hasta lograr que Alejandro Moreno 
se vaya del partido como lo dicen los estatutos (...) Lo importante es encontrar un camino que me dé 
sustento como militante del PRI para seguir adelante con estas acusaciones", aclaró Miguel Ángel Osorio 
Chong. 

Miguel Ángel Osorio Chong anunció la noche de este miércoles que dejaría la coordinación de la bancada 
del PRI en el Senado, aunque señaló no renunciaría al tricolor. Manuel Añorve fue elegido como nuevo 
coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República. 

Osorio Chong hizo este anuncio luego de que siete de los 13 senadores convocaran a una asamblea 
extraordinaria para atender "asuntos urgentes de la reorganización de la bancada".  

En entrevista con Ciro Gómez Leyva 'Por la Mañana' el exsecretario de Gobernación en el sexenio de 
Enrique Peña Nieto reiteró que seguirá en contra de la permanencia de Alejandro 'Alito' Moreno 
Cárdenas en la presidencia del PRI y acusando las pérdidas electorales de esta dirigencia. "Seguiré 
adelante. Y no dejar que este personaje, Alejandro Moreno, que tiene secuestrado al PRI, siga adelante. 
Sé que es un camino no fácil, pero este 16 por ciento, la militancia en los estados, enojada y molesta, no 
se quede sola", explicó Miguel ángel Osorio Chong en entrevista con Ciro Gómez Leyva. 

Osorio calificó a Moreno Cárdenas como un profesional de la mentira, que hace un año le dijo a los 
exdirigentes que no se iba a quedar más de un año y no lo cumplió, y que votó a favor de reformas que 
prometió no votaría. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/3/23/guerra-por-el-pri-osorio-chong-analiza-como-
vencer-alito-sin-dejar-el-tricolor-754915.html 
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Aprueban reforma que garantiza participación 
de sindicatos de nueva creación en Comisiones 

Mixtas de Escalafón 
 

Boletín No.4028 

 

Aprueban reforma que garantiza participación de sindicatos de nueva creación en 

Comisiones Mixtas de Escalafón 

• Cámara de Diputados modificó el artículo 54 de la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio 

del Estado, Reglamentaria del Apartado B del Artículo 123 Constitucional 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con 471 votos a favor y uno en contra, el dictamen 

que reforma el artículo 54 de la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, 

Reglamentaria del Apartado B del Artículo 123 constitucional, a fin de garantizar la participación 

del sindicato o los sindicatos de nueva creación en las Comisiones Mixtas de Escalafón de cada 

dependencia. 

 

El documento, remitido al Senado de la República para sus efectos constitucionales, incorpora la 

frase “o de los sindicatos, en su caso”, por lo que el artículo queda de la siguiente manera: 

  

En cada dependencia funcionará una Comisión Mixta de Escalafón, integrada con igual número 

de representantes del titular y del sindicato o de los sindicatos, en su caso, de acuerdo con las 

necesidades de la misma Unidad, quienes designarán un árbitro que decida los casos de 

empate. Si no hay acuerdo, la designación la hará el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje 

en un término que no excederá de diez días y de una lista de cuatro candidatos que las partes en 

conflicto le propongan. 

  

Al fundamentar el dictamen, la diputada de Morena, Araceli Ocampo Manzanares, explicó que en 

la actualidad el artículo 54 de la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado sólo 

beneficia a los sindicatos mayoritarios, dejando fuera a las nuevas organizaciones del 

otorgamiento de plazas para las bases trabajadoras, lo cual es una desventaja en la búsqueda 

por la representatividad laboral. 
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Apuntó que, con estas modificaciones, las Comisiones Mixtas de Escalafón de cada dependencia 

estarán integradas por igual número de representantes de titular del sindicato o de los 

sindicatos en su caso, de acuerdo a las necesidades de la misma Unidad. 

  

Además, se fortalece la libertad sindical, se acompañan los principios contenidos en los 

convenios de la Organización Internacional del Trabajo y se evita las categorías sospechosas de 

discriminación. 

  

Subrayó que esta reforma legislativa contribuya a garantizar la participación del sindicato o los 

sindicatos de nueva creación en las Comisiones Mixtas de Escalafón de cada dependencia en el 

país.  
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Presentan en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro “Lectura de Poesía de Elsa Cross” 

 

Forma parte de las actividades del Espacio Cultural San Lázaro 

Boletín No.4034 

Presentan en el Palacio Legislativo de San Lázaro “Lectura de Poesía de Elsa Cross” 

• Forma parte de las actividades del Espacio Cultural San Lázaro  

Como parte de las actividades para acercarse a la sociedad, académicos y estudiantes y en el marco del Día Mundial de la 

Poesía, el Espacio Cultural San Lázaro llevó a cabo en la Biblioteca Legislativa de la Cámara de Diputados el evento 

“Lectura de Poesía de Elsa Cross”. 

La escritora y articulista recitó algunos de sus poemas, como Chenkán y Jaguar. Recordó que el primero lo escribió durante 

su estadía en La Venta, Tabasco. “Les agradezco su paciencia, su invitación, me ha dado mucho gusto estar aquí”, comentó. 

La poeta cerró su participación al leer poemas incluidos en su publicación Nepantla: “A la mitad del río un silencio devora 

el instante, lo hunde en un vórtice oscuro, tibio, como una entraña”. 

Elsa Cross, nació en la Ciudad de México, se formó literariamente en el taller de Juan José Arreola, en 1964, al mismo 

tiempo que empezó la carrera de filosofía en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, donde obtuvo la maestría y el 

doctorado. Actualmente es profesora titular de Filosofía de la Religión.  

Su poesía completa, que abarca de 1964 a 2012, fue publicada por el Fondo de Cultura Económica. Siete de los 29 títulos 

que incluyen su obra han obtenido premios en México y otros países. 
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Quiere Morena limpiar atentado contra presupuesto de 
Estados y Municipios: Rocío González 

 
La Comisión de Gobernación, aprobó el dictamen por el que se reforma el artículo 26 de la Ley General 
de Comunicación Social, con fecha 22 de marzo de 2023. Dicho dictamen tiene como objetivo derogar el 
párrafo cuarto del artículo 26, de la ley en comento, y cuyo párrafo fue adicionado el día 27 de diciembre 
de 2022, el cual forma parte del llamado “Plan B”, se planea derogar el día de hoy o mañana ante el 
pleno de esta soberanía.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/262420/quiere-morena-limpiar-atentado-contra-presupuesto-de-
estados-y-municipios-rocio- 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/262420/quiere-morena-limpiar-atentado-contra-presupuesto-de-estados-y-municipios-rocio-
https://www.omnia.com.mx/noticia/262420/quiere-morena-limpiar-atentado-contra-presupuesto-de-estados-y-municipios-rocio-
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Reconoce Morena a mujeres que están transformando la 

gestión del agua 

La diputada Adriana Bustamante Castellanos, en su calidad de Coordinadora Temática de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales del Grupo Parlamentario de Morena, encabezó el Foro “Mujeres 

Traspasando Fronteras: el agua el factor común”, a fin de exponer el trabajo de diversas mujeres 

especialistas en la gestión del agua. 

 

https://hojaderutadigital.mx/reconoce-morena-a-mujeres-que-estan-transformando-la-gestion-del-agua/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/reconoce-morena-a-mujeres-que-estan-transformando-la-gestion-del-agua/
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Presentaron el ‘Proyecto Colmena’, la 
primera misión espacial mexicana que 

busca llegar a la Luna 

 

 

 

 

 

 

Funcionarios y científicos mexicanos presentaron en el Palacio Legislativo de San Lázaro el “Proyecto 

Colmena”, la primera misión espacial en su tipo que busca llegar a la Luna. Su objetivo es explorar 

nuestro satélite natural, además de impulsar los proyectos tecnológicos del país. 

Este evento fue encabezado por el diputado federal Roberto Briano Borunda, en compañía con el 

director de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), Salvador Landeros Ayala, y el científico líder del 

proyecto, el Dr. Gustavo Medina Tanco, el pasado 22 de marzo. 

La misión estará a cargo de cinco micro robots mexicanos que pesan menos de 60 gramos y miden 

alrededor de 12 centímetros de diámetro. Apoyados con un módulo de telecomunicaciones, tendrán la 

tarea de desplegarse en la superficie lunar para conectarse electrónicamente. La meta: ensamblar un 

panel que pueda generar energía. 

Presentaron el ‘Proyecto Colmena’, la primera misión espacial mexicana que busca llegar a la Luna - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/02/proyecto-colmena-sre-respaldo-a-unam-en-su-mision-por-enviar-robots-a-la-luna/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/02/proyecto-colmena-sre-respaldo-a-unam-en-su-mision-por-enviar-robots-a-la-luna/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/23/presentaron-el-proyecto-colmena-la-primera-mision-espacial-mexicana-que-busca-llegar-a-la-luna/
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Iluminan Cámara de Diputados de color rojo por el Día 
Mundial de la Tuberculosis 

 
 La Comisión de Salud, que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), impulsó que este 
miércoles se iluminara de color rojo el frontispicio de la Cámara de Diputados, con motivo del Día 
Mundial de la Tuberculosis, que se conmemora el 24 de marzo de cada año. 
En el acto, el diputado Reyes Carmona subrayó que este día llama a visibilizar lo que acontece en torno 
a esta enfermedad. El objetivo, comentó, es aumentar las inversiones, aplicar las recomendaciones de 
la Organización Mundial de la Salud, así como adoptar las medidas y propiciar la colaboración 
multisectorial para acabar con esta enfermedad. 
 
https://laopcion.com.mx/nacional/iluminan-camara-de-diputados-de-color-rojo-por-el-dia-mundial-
de-la-tuberculosis-20230322-421165.html 
 

https://laopcion.com.mx/nacional/iluminan-camara-de-diputados-de-color-rojo-por-el-dia-mundial-de-la-tuberculosis-20230322-421165.html
https://laopcion.com.mx/nacional/iluminan-camara-de-diputados-de-color-rojo-por-el-dia-mundial-de-la-tuberculosis-20230322-421165.html
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Comisión de Salud aprobó una minuta de 
reformas, en materia de regímenes dietéticos 

 

Boletín No.4025 

 

Comisión de Salud aprobó una minuta de reformas, en materia de regímenes dietéticos 

Al continuar su decimosexta reunión ordinaria, en modalidad semipresencial, la Comisión de 

Salud, que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), aprobó en lo particular un 

dictamen a la minuta con proyecto de decreto por el que se adicionan y reforman diversas 

disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de regímenes dietéticos especiales, así 

como tres puntos de acuerdo. 

 

La minuta establece que las fórmulas para regímenes dietéticos especiales y para fines médicos 

no son alimentos ordinarios, tampoco son productos alimenticios procesados, aunque no es 

posible considerarlos como un medicamento, ya que no tienen un fin terapéutico, debido a sus 

características, utilización, beneficios, presentación al público y concentración de ingredientes, 

por lo que es necesario que cuenten con una regulación específica. 

 

Las y los integrantes de la Comisión también avalaron una modificación de carácter técnico de la 

diputada Margarita García García (PT), para evitar una incongruencia jurídica de forma, ya que el 

capítulo VIII Bis abarca un tema que habla de fórmulas para regímenes dietéticos especiales y 

fórmulas dietéticas para fines médicos especiales. 

 

Asimismo, la instancia aprobó con 25 votos a favor el punto de acuerdo por el que se exhorta a 

la Secretaría de Salud a fortalecer y a ejecutar programas y acciones preventivas del VPH, de 

manera particular para la adquisición y aplicación de pruebas del virus del papiloma. 

 

También, con 32 votos a favor avaló el punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de 

Salud a crear una NOM para la promoción de la medicina de precisión. 
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Con 27 votos a favor, aprobó el punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Salud y 

a la Cofepris, a dar cumplimiento al artículo segundo transitorio del decreto en materia de 

medicamentos genéricos, por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley 

General de Salud, publicado en el DOF el 30 de marzo de 2022. 

 

Asuntos generales 

 

En asuntos generales, la Comisión aprobó una propuesta del diputado de MC, Salomón 

Chertorivski Woldenberg, para realizar un foro de salud de la infancia con especialistas en el mes 

de abril, el cual tendrá una duración de una semana y en donde se tratarán los temas como 

vacunación, tamizaje, lactancia materna, embarazo, parto, cánceres y enfermedades raras. 

 

En ese sentido, la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena) resaltó la importancia de un 

foro sobre la salud de la infancia, pero sugirió tomar en cuenta la semana de la Seguridad Social 

que se realizará en la Cámara de Diputados los días 24, 25 y 26 de abril. 

 

De igual forma, la instancia avaló una propuesta del legislador Chertorivski Woldenberg para 

efectuar en junio un encuentro con expertos para discutir el tema de la regulación efectiva de los 

vapeadores. 

 

De Morena, la diputada Selene Ávila Flores dijo que el tema de los vapeadores debe ser 

abordado en un escenario, pues abarca un espectro muy amplio que va desde las políticas 

públicas, el prohibicionismo y los efectos que tiene en la salud pública. 

 

El diputado Joaquín Zebadúa Alva (Morena) dijo que la discusión sobre vapeadores debe darse 

en un parlamento abierto con la participación de expertos, con el fin de analizar costos y 

adicciones a los jóvenes. 

 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN) dijo que este tema se debe trabajar desde ahora 

para que el Gobierno Federal se presente, pues en los foros realizados antes no lo hicieron las 

autoridades regulatorias. “Es un tema de alta relevancia estamos con tiempo suficiente”. 

 

Por el PT, la diputada Margarita García García pidió que el evento se lleve a cabo a través de un 

parlamento abierto, ya que es vinculatorio. 
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De MC, el diputado Pablo Gil Delgado Ventura consideró de suma importancia este tema y urgió 

su discusión. 

 

De igual forma, la Comisión avaló pedir al director del INSABI que informe sobre la evolución que 

ha tenido el instituto en estos tres años y dé a conocer el número de mexicanos que están ahora 

bajo su responsabilidad. 

 

Respecto de la reunión con el titular de la Cofepris, el diputado Reyes Carmona dijo que existe la 

disposición del funcionario para acudir el día 19 de abril, pero, en caso contrario, se le llamará a 

una comparecencia. 

 

Se aprobó también la propuesta de la diputada García García para la pedir apoyo en el caso de la 

doctora Paulina Santiago Gómez, subdirectora el Hospital de Especialidades en Oaxaca, quien 

fue separada del cargo el 27 de mayo del 2010. 
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Diputadas y diputados emiten opiniones sobre 
la organización de los 11 foros de consulta 

indígena 
 

Boletín No.4024 

 

Diputadas y diputados emiten opiniones sobre la organización de los 11 foros de consulta 

indígena 

 

• En reunión de trabajo, abordaron logística y avance de programas de las diferentes sedes 

 

• Aprueban opinión a iniciativa que reforma la Ley General de Educación 

Diputadas y diputados integrantes de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que 

preside la diputada Irma Juan Carlos (Morena), externaron sus opiniones e inquietudes respecto 

a los 11 foros regionales de consulta a las comunidades originarias, en materia de educación, 

que iniciarán el 24 de marzo y concluirán el 2 de abril. 

 

Durante su reunión ordinaria, la presidenta de la instancia indicó que estos foros tienen muchas 

particularidades que se deben cuidar para cubrir los requerimientos de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), respecto a que la consulta debe ser previa, libre, informada, 

culturalmente adecuada y de buena fe. 

 

Se busca, dijo, reformar la Ley General de Educación en materia de pueblos indígenas y hoy 

“tenemos la oportunidad de escribir la historia para que no haya otro revés por parte de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación”. 

 

Estos foros de consulta se derivan del cumplimiento de la sentencia dictada en la Acción de 

Inconstitucionalidad 121/2019, en materia de educación indígena. 

 

La legisladora Juan Carlos añadió que en estas asambleas deberá haber traductores para que se 

hable con claridad sobre qué es lo que se consulta y que las autoridades se registren, sellen y 

firmen las actas y listas de asistencia en cada sede. 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 LEGISLATIVO 

 

Manifestó su preocupación por el poco tiempo para preparar una convocatoria anticipada de 15 

días, pero confió en que sí acudan los representares de los pueblos indígenas. “Si logramos que 

estén al cien por ciento, la Corte no nos observará la consulta y será válida”. 

 

La diputada del PRI, Sayonara Vargas Rodríguez, destacó la importancia de que las sedes sean 

cercanas geográficamente a las comunidades originarias, con el fin de facilitar su movilidad y 

asistencia a los foros de consulta. 

 

A su vez, la legisladora Fabiola Rafael Dircio (PRD) manifestó su disposición para contribuir en la 

organización de los encuentros y mencionó que los lugares deben estar cerca de los municipios, 

para incentivar la participación de las autoridades y representantes indígenas y afromexicanos. 

 

En tanto, la diputada Araceli Ocampo Manzanares (Morena) dijo que el foro en Guerrero lleva un 

avance importante y se ha anunciado en medios; se mandó invitación a presidentes municipales 

y regidores de la entidad de pueblos indígenas, migrantes y afromexicanos, migrantes, así como 

autoridades comunales ejidales y grupos que tienen años protegiendo a los pueblos. 

 

Del PT, la legisladora Esther Martínez Romano destacó la importancia de que haya, al menos una 

representación de las autoridades de cada pueblo y comunidad en los foros. 

 

El diputado Alfredo Vázquez Vázquez (Morena) respaldó la realización de las consultas porque 

buscan dar cumplimiento a un mandato de la SCJN. 

 

Por su parte, el legislador Pedro Sergio Peñaloza Pérez (Morena) expresó que debe haber un 

proceso informativo y participativo de la población afrodescendiente, pues no todos los 

presidentes municipales de las comunidades son originarios ni están interesados en el proceso 

educativo. 

 

En tanto, la diputada Consuelo del Carmen Navarrete Navarro (PVEM) se pronunció por 

organizar y realizar las consultas sin colores partidistas, pero con entusiasmo y voluntad política; 

se ha invitado a representantes de grupos étnicos, comisarios, presidentes municipales y 

regidores. 

 

La diputada Brianda Aurora Vázquez Álvarez (Morena) expresó que el análisis de este tema inició 

desde el año pasado y la Comisión ha estado atenta al proceso y la información. Manifestó su 

disposición para llevar a buen puerto la realización de los foros porque, “se trata de trabajar a 
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favor de cada pueblo originario del país en la Ley General de Educación”.   

 

La diputada Yeimi Yazmín Aguilar Cifuentes (PRI) destacó la importancia de la coordinación para 

sacar adelante esta tarea en cada sede y hacer que los invitados se sientan representados en 

cada uno de los eventos. 

 

Del grupo parlamentario de Morena, Blanca Carolina Pérez Gutiérrez dijo que se tiene la 

disposición de recibir sugerencias y propuestas, porque no se trata de algo privado ni personal 

para colgarse una medalla, sino de representar a estos pueblos y comunidades. 

 

La diputada Luz Adriana Candelario Figueroa (Morena) dijo que estos son foros muy importantes 

para darles voz a estos pueblos. Se pronunció porque no haya simulaciones y reiteró su 

compromiso para respaldar y defender a estas comunidades. 

 

Opinión sobre iniciativa de la Ley General de Educación 

 

Por otra parte, la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, aprobó la opinión respecto a 

la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos 56, 57 y 58 de la Ley General de 

Educación, en materia de educación indígena, propuesta por la diputada Gabriela Sodi Miranda 

(PRD). 

 

Informe semestral 

 

También aprobó su informe semestral de actividades correspondiente al primer periodo del 

segundo año de ejercicio legislativo, de septiembre de 2022 a febrero de 2023. 
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Grupo de Amistad México-Bangladesh se 
propone generar condiciones para un tratado 

comercial bilateral 
 

Se pronuncian por una agenda global que logre el bienestar de la gente 

Boletín No.4033 

Grupo de Amistad México-Bangladesh se propone generar condiciones para un tratado 

comercial bilateral 

• Se pronuncian por una agenda global que logre el bienestar de la gente 

Este jueves, el Grupo de Amistad México-Bangladesh, que preside la diputada de Morena, 

Rosalinda Domínguez Flores, se reunió con la embajadora de aquel país en México, Abida Islam, a 

fin de dar a conocer el plan de trabajo 2022-2024, que ayudará a fortalecer los lazos de amistad 

con miras a la firma de un tratado comercial.  

La diputada Domínguez Flores sostuvo que es parte de las responsabilidades mantener relaciones 

diplomáticas, por lo que anunció que próximamente habrá una embajada de México en 

Bangladesh, lo cual fortalecerá la relación entre las dos naciones y afianzará los acuerdos a los 

que se ha llegado. 

Dijo que esa nación propuso ante la ONU que cada 21 de febrero se celebrara el Día Internacional 

de la Lengua Materna, de ahí que el próximo 31 de marzo se develará una placa alusiva en el Istmo 

de Tehuantepec, Oaxaca. 

Además, indicó, una de las metas es generar las condiciones para que México y Bangladesh firmen 

un tratado comercial, el cual generará beneficios para ambas naciones, ya que en Tehuantepec se 

tiene uno de los proyectos más importantes de este gobierno, que es el Corredor Interoceánico. 

De igual forma, ya hay un plan para visitar el Parlamento de Bangladesh, con la finalidad de 

conocer el desarrollo del trabajo legislativo, el papel de las mujeres, las acciones ante el cambio 

climático y otros aspectos en los que se han encontrado coincidencias. 
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“Los últimos tiempos obligan a una agenda global en donde todos seamos incluidos para lograr el 

bienestar de la gente, equidad, justicia, acortar distancias y ese es el objetivo de fortalecer la 

amistad con la República Popular de Bangladesh”, afirmó la legisladora. 

Por su parte, la diputada Martha Alicia Arreola Martínez (Morena) dijo que en este Mes de la Mujer 

“aquí estamos presentes algunas de ellas, tratando de que este Grupo de Amistad tenga éxito, 

porque las mujeres somos valientes y somos luchadoras”.  

Tras agradecer la presencia de la embajadora en la Cámara de Diputados, refirió que sus palabras 

son de amor, de colaboración para nuestro país y el de ella, por lo que se hará un buen equipo y 

“estaremos trabajando en favor de nuestras naciones”. 

El diputado del PAN, Santiago Torreblanca Engell, manifestó que espera que pronto México abra 

su embajada en Bangladesh y, con ello, las relaciones sean aún más fructíferas, luego de 

manifestar que durante su estancia en aquel país el trato que recibió fue muy cordial. 

Por su parte, la embajadora Abida Islam afirmó que ambas naciones cuentan con los principios de 

democracia, lo cual no solamente ayuda a la relación bilateral, sino a acercar a nuestras 

sociedades, pues mientras México tiene un sistema presidencialista Bangladesh tiene uno de tipo 

parlamentario. 

Ambos países, añadió, cuentan con economías de mercado, lo cual es relevante para las dos 

naciones. Hemos tenido obstáculos, pero al mismo tiempo hemos hecho grandes logros. 

“Hay muchas áreas en las que podemos colaborar, como en el comercio, empoderamiento de las 

mujeres, operaciones de mantenimiento de la paz. Entonces, con este plan de trabajo no duden 

en contar con mi ayuda para realizar lo que hemos estipulado”. destacó. 

Asuntos generales 

La embajadora solicitó, a manera de avanzada, se informara sobre algunos puntos que los 

legisladores mexicanos desearan tratar durante su próxima visita a Bangladesh, a lo que la 

diputada Rosalinda Domínguez informó que para tal efecto se convocará a una próxima reunión 

de trabajo a fin de definir la agenda y que en agosto ya se tenga programada la visita. 
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Diputadas y diputados homologan días de descanso en la 
Ley Federal de Procedimiento Administrativo. 

 
Con el consenso de 463 votos, la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que reforma el segundo 
párrafo del artículo 28 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo, relativo a los días inhábiles 
para las actuaciones y diligencias administrativas. 
Rommel Aghmed Pacheco Marrufo, diputado del PAN y promovente de la iniciativa, expresó que la 
finalidad es homologar la Ley Federal de Procedimiento Administrativo con la Ley Federal del Trabajo, 
para armonizar los días que se consideran como inhábiles en la actuación y diligencias administrativas. 
 
https://www.tv6-online.com/diputadas-y-diputados-homologan-dias-de-descanso-en-la-ley-federal-
de-procedimiento-administrativo/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.tv6-online.com/diputadas-y-diputados-homologan-dias-de-descanso-en-la-ley-federal-de-procedimiento-administrativo/
https://www.tv6-online.com/diputadas-y-diputados-homologan-dias-de-descanso-en-la-ley-federal-de-procedimiento-administrativo/
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Los techos de cristal se han roto en la diplomacia 

parlamentaria mexicana: Lorena Piñón 

 

Durante la ceremonia de celebración del año nuevo persa, la Presidenta del Grupo de Amistad con la 

República Islámica de Irán, la diputada Lorena Piñón Rivera, expuso que México tiene una larga historia 

de relaciones bilaterales y culturales, aún antes de que se formalizaran los vínculos diplomáticos con 

Irán. 

 

https://efekto10.com/los-techos-de-cristal-se-han-roto-en-la-diplomacia-parlamentaria-mexicana-lorena-pinon/ 

 

 

 

https://efekto10.com/los-techos-de-cristal-se-han-roto-en-la-diplomacia-parlamentaria-mexicana-lorena-pinon/
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PRI presenta iniciativa para reformar el Código de 

Comercio en materia de Plataformas Digitales 

La vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del PRI en San Lázaro, Blanca Alcalá Ruiz, junto a sus 

compañeras de bancada, Laura Haro, Cristina Ruiz y Fuensanta Guerrero Esquivel impulsan iniciativa 

para reformar el Código de Comercio en Materia de Plataformas Digitales. 

 

https://efekto10.com/pri-presenta-iniciativa-para-reformar-el-codigo-de-comercio-en-materia-de-plataformas-digitales/ 

 

 

 

https://efekto10.com/pri-presenta-iniciativa-para-reformar-el-codigo-de-comercio-en-materia-de-plataformas-digitales/
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Pide PRI frenar contaminación de Refinería 

Diputados federales del PRI presentaron un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados para que la 

Secretaría de Energía, la Semarnat y Pemex resuelvan, dentro de sus atribuciones, la contaminación 

generada en los procesos de la Refinería 'Héctor Lara Sosa' en Cadereyta. María de Jesús Aguirre, 

Marcela Guerra, Karina Barrón, Andrés Cantú, Idelfonso Guajardo, José Luis Garza y Juan Francisco 

Espinoza Eguía, encabezaron la petición, se informó mediante un boletín de prensa. Señalaron que la 

Secretaría de Salud debe prevenir, atender y vigilar que no afecte la salud de quienes habitan en el 

estado. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pide-pri-frenar-

contaminacion-de-refineria/ar2574834 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pide-pri-frenar-contaminacion-de-refineria/ar2574834
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pide-pri-frenar-contaminacion-de-refineria/ar2574834
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Diputados del PRI buscan que autoridades competentes 
resuelvan el tema de la contaminación generada por la 

refinería de Cadereyta 
 

Los diputados del PRI por Nuevo León, María de Jesús Aguirre, Marcela Guerra, Karina Barrón, Andrés 
Cantú, Idelfonso Guajardo, José Luis Garza y Juan Francisco Espinoza Eguía, presentaron un punto de 
acuerdo para que la Secretaría de Energía, a la Semarnat y a Pemex resuelva, dentro de sus respectivas 
atribuciones, resuelvan la contaminación de la Refinería de Cadereyta. 
 
 
 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/diputados-del-pri-buscan-que-autoridades-
competentes-resuelvan-el-tema-de-la-contaminacion-generada-por-la-refineria-de-cadereyta/ 
 
  

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/diputados-del-pri-buscan-que-autoridades-competentes-resuelvan-el-tema-de-la-contaminacion-generada-por-la-refineria-de-cadereyta/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/23/diputados-del-pri-buscan-que-autoridades-competentes-resuelvan-el-tema-de-la-contaminacion-generada-por-la-refineria-de-cadereyta/
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Informe de Estados Unidos en materia de Derechos 
Humanos no debería enfurecer al presidente, más bien 
debe darse cuenta que es una radiografía de cuerpo 
entero de lo ocurriendo en nuestro país: PAN 
 
“El informe presentado por el Departamento de Estado de Estados Unidos que se encuentra dividido 
en siete secciones engloba la grave situación en la que se encuentra México, y aunque esta realidad no 
le guste al presidente lo cierto es que aborda el contexto con datos del mismo gobierno y de 
organizaciones tales como Amnistía Internacional”, señaló la también Diputada Federal Gómez del 
Campo. 
 
https://hojaderutadigital.mx/informe-de-estados-unidos-en-materia-de-derechos-humanos-no-deberia-enfurecer-al-presidente-

mas-bien-debe-darse-cuenta-que-es-una-radiografia-de-cuerpo-entero-de-lo-que-esta-ocurriendo-en-nuestro-pai/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/informe-de-estados-unidos-en-materia-de-derechos-humanos-no-deberia-enfurecer-al-presidente-mas-bien-debe-darse-cuenta-que-es-una-radiografia-de-cuerpo-entero-de-lo-que-esta-ocurriendo-en-nuestro-pai/
https://hojaderutadigital.mx/informe-de-estados-unidos-en-materia-de-derechos-humanos-no-deberia-enfurecer-al-presidente-mas-bien-debe-darse-cuenta-que-es-una-radiografia-de-cuerpo-entero-de-lo-que-esta-ocurriendo-en-nuestro-pai/
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Priistas recuerdan a Luis Donaldo Colosio a 29 años de su 
asesinato 

 
Al cumplirse este 23 de marzo 29 años de su asesinato en Lomas Taurinas, Luis Donaldo Colosio fue 
recordado por el PRI y priistas que lo conocieron. 
El Revolucionario Institucional montó una guardia de honor, encabezada por el dirigente nacional 
Alejandro Moreno Cárdenas, por el aniversario luctuoso de Colosio Murrieta, a quien se describió como 
"un mexicano ejemplar, que trabajó incansablemente por las familias de este país". 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/priistas-recuerdan-a-luis-donaldo-colosio-a-29-anos-de-su-
asesinato/1634318 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/priistas-recuerdan-a-luis-donaldo-colosio-a-29-anos-de-su-asesinato/1634318
https://pulsoslp.com.mx/nacional/priistas-recuerdan-a-luis-donaldo-colosio-a-29-anos-de-su-asesinato/1634318
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2020/04/14/casocolosio-focus-0-0-696-423.jpg
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Deja Osorio Chong bancada priista 
 

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, consumó anoche la remoción de Miguel Ángel Osorio Chong 
como coordinador de la bancada tricolor en el Senado. 
Al filo de las 17:00 horas, según el senador removido, «Alito» se apersonó en la sede parlamentaria para 
operar con sus afines el golpe contra el ex titular de Gobernación, quien en septiembre de 2018 fue 
electo como jefe del grupo para liderarlo hasta 2024. 
 
https://www.heraldo.mx/deja-osorio-chong-bancada-priista/ 
 
 
 
 

https://www.heraldo.mx/deja-osorio-chong-bancada-priista/
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‘Corren’ a Osorio Chong de la bancada del PRI y declara la 
guerra a ‘Alito’ Moreno 

 
Osorio Chong presentó su renuncia al Grupo Parlamentario tricolor por la serie de diferencias que ha 
tenido con ‘Alito’ Moreno, dirigente nacional del PRI 
 
https://www.diariopuntual.com/nacional/2023/03/23/29786/corren-osorio-chong-de-la-bancada-del-
pri-y-declara-la-guerra-alito 
 
 
 
 

https://www.diariopuntual.com/nacional/2023/03/23/29786/corren-osorio-chong-de-la-bancada-del-pri-y-declara-la-guerra-alito
https://www.diariopuntual.com/nacional/2023/03/23/29786/corren-osorio-chong-de-la-bancada-del-pri-y-declara-la-guerra-alito
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Se rompe el PRI Nacional antes de 2024... Osorio Chong va 
contra ‘Alito’ Moreno; Manuel Añorve ocupará la 

coordinación en el Senado 
 

Un golpe orquestado desde la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) obligó 
anoche a Miguel Ángel Osorio Chong a dejar la coordinación del tricolor en el Senado. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/se-rompe-el-pri-nacional-antes-de-2024-osorio-chong-va-contra-
alito-moreno-manuel-anorve-ocupara-la-coordinacion-en-el-senado-CH6898598 
 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/se-rompe-el-pri-nacional-antes-de-2024-osorio-chong-va-contra-alito-moreno-manuel-anorve-ocupara-la-coordinacion-en-el-senado-CH6898598
https://vanguardia.com.mx/noticias/se-rompe-el-pri-nacional-antes-de-2024-osorio-chong-va-contra-alito-moreno-manuel-anorve-ocupara-la-coordinacion-en-el-senado-CH6898598
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La intimidad del golpe a Osorio Chong: "¿Quieren circo? 

Conmigo van a tener circo" 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Se veía venir. La pelea ya había escalado a niveles insospechados. Y el plan de Alito Moreno Cárdenas de remover a Miguel 

Ángel Osorio Chong de la coordinación ya llevaba meses de negociaciones con el resto de los senadores. Sólo había que 

esperar la oportunidad, y conseguir los votos. Esta semana se concretó con el apoyo de un bloque de siete legisladores. 

 

Osorio Chong nunca logró engrosar las filas de sus defensores -Claudia Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga y un tibio Eruviel 

Ávila-, pero confiaba en la "neutralidad" de algunos de sus compañeros, como Aceves del Olmo, Verónica Martínez y el 

tándem Beatriz Paredes - Jorge Carlos Ramírez Marín. 

 

Los días previos al golpe, Alito Moreno Cárdenas le ofreció a Ramírez Marín la coordinación en el Senado, a pesar de que el 

máximo operador para la caída de Osorio Chong había sido Manuel Añorve. Desde el CEN querían garantizar los votos del 

yucateco y de Beatriz Paredes. 

 

La fórmula incluía también a Claudia Ruiz Massieu, una aliada histórica de Osorio Chong. El mensaje era de moderación y de 

inclusión. Porque no sólo caía Osorio, sino también Añorve. Y los nuevos líderes surgían de diferentes grupos. Alito quería 

blindarse, y quitarle el apoyo más poderoso de Chong. 

 

Pero Ramírez Marín declinó la propuesta, al argumentar que su intención es volver a ser candidato a gobernador en Yucatán. 

Y para eso necesita los fines de semana para seguir haciendo trabajo territorial en su tierra. "Prefiero la vice-coordinación", 

pidió. 

 

Ruiz Massieu, en cambio, quedó entrampada. Por un lado, declinó la oferta para ser vice-coordinadora, bajo el argumento de 

que jamás traicionaría a su compañero Osorio Chong. Pero tampoco podría renunciar a la bancada, ni mucho menos al PRI, si 

quiere pelear la candidatura presidencial de la alianza Va por México. 

 

Así se llegó a un punto de no retorno: Añorve se convertiría en el nuevo líder de la fracción, secundado por el yucateco 

Ramírez Marín. Y se comunicó sin matices en la reunión que comenzó en la tarde del miércoles en el Senado. 

 
La intimidad del golpe a Osorio Chong: "¿Quieren circo? Conmigo van a tener circo" (lapoliticaonline.com) 

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/la-intimidad-del-golpe-a-osorio-chong-quieren-circo-conmigo-van-a-tener-circo/
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Denise Dresser acusó a Alito Moreno de 
“adueñarse” del PRI, tras salida de Osorio 

Chong de la coordinación en el Senado 

 

 

 

 

 

 

La politóloga Denise Dresser acusó al dirigente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Alejandro Alito Moreno Cárdenas de presuntamente haberse adueñado del 

tricolor, ello en el marco de la salida del ahora ex coordinador de la bancada en el Senado, Miguel 

Angel Osorio Chong. 

En este sentido, y desde su cuenta de Twitter, la también escritora ironizó sobre el papel de los partidos 

políticos de oposición al actual gobierno federal encabezado por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO). 

Y es que Denise Dresser aseguró que pese a que la alianza opositora, es decir Va por México —

conformada por el PRI, Partido Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD)— ha 

asegurado que “entendió el tsunami en favor de AMLO por el hastío con la corrupción”, no tiene 

problema en que Alito “se adueñe” del PRI. 

Denise Dresser acusó a Alito Moreno de “adueñarse” del PRI, tras salida de Osorio Chong de la coordinación en el Senado - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/23/denise-dresser-acuso-a-alito-moreno-de-aduenarse-del-pri-tras-salida-de-osorio-chong-de-la-coordinacion-en-el-senado/
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Prevé Elizabeth Pérez que la próxima semana se discutirá 
en el Pleno la “ley 3 de 3 contra la violencia” 
 
La vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, previó que la próxima 
semana se discutirá en el Pleno la “ley 3 de 3 contra la violencia”. 
En declaraciones a representantes de medios de comunicación, previo a la “pijamada legislativa” que se 
lleva a cabo la noche de este miércoles, indicó que la iniciativa “va bien”, porque ya fue turnada a la 
Comisión de Puntos Constitucionales para su dictaminación. 
 
https://efekto10.com/preve-elizabeth-perez-que-la-proxima-semana-se-discutira-en-el-pleno-la-ley-3-
de-3-contra-la-violencia/ 
 
 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/preve-elizabeth-perez-que-la-proxima-semana-se-discutira-en-el-pleno-la-ley-3-de-3-contra-la-violencia/
https://efekto10.com/preve-elizabeth-perez-que-la-proxima-semana-se-discutira-en-el-pleno-la-ley-3-de-3-contra-la-violencia/
https://efekto10.com/preve-elizabeth-perez-que-la-proxima-semana-se-discutira-en-el-pleno-la-ley-3-de-3-contra-la-violencia/
https://efekto10.com/
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Confirman que sí era 'El Chueco' asesinado hallado en 
Sinaloa 

 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que el cadáver hallado en un camino de terracería 
en el Municipio de Choix, Sinaloa, sí corresponde a José Noriel Portillo Gil, "El Chueco", líder de un grupo 
criminal vinculado al Cártel de Sinaloa, y responsable del asesinato de dos sacerdotes jesuitas en 
Cerocahui, Chihuahua.  
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/confirman-que-si-era-el-chueco-asesinado-hallado-en-
sinaloa-20230323-2037607.html 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/confirman-que-si-era-el-chueco-asesinado-hallado-en-sinaloa-20230323-2037607.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/confirman-que-si-era-el-chueco-asesinado-hallado-en-sinaloa-20230323-2037607.html
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"Estoy blindado jurídicamente": Samuel García sobre 

suspensión definitiva a su favor 

 

Luego de que un juez de distrito de Tamaulipas le diera una suspensión definitiva que frena el proceso 

de Juicio Político en su contra, el gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, presumió que 

con eso queda blindado jurídicamente. 

 
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-afirma-estar-blindado-juridicamente 

 

 

 
 
 

https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-afirma-estar-blindado-juridicamente


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Detienen a siete policías estatales y a dos de Iguala por la 
desaparición de los 43 normalistas 

 
Los agentes fueron citados en las instalaciones de la Unipol en Chilpancingo, donde fueron detenidos 
seis. Dos estarían acusados por torturar y asesinar al normalista Julio César Mondragón.  
 
https://suracapulco.mx/detienen-a-siete-policias-estatales-y-a-dos-de-iguala-por-la-desaparicion-de-
los-43-normalistas/ 
 
 
 

https://suracapulco.mx/detienen-a-siete-policias-estatales-y-a-dos-de-iguala-por-la-desaparicion-de-los-43-normalistas/
https://suracapulco.mx/detienen-a-siete-policias-estatales-y-a-dos-de-iguala-por-la-desaparicion-de-los-43-normalistas/
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Febrero fue el peor mes de violencia familiar en Jalisco 
 

Los datos de la Fiscalía del Estado compilados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP) señalan que en el segundo mes del año se denunciaron mil 310 casos de 
violencia familiar, un promedio de 47 al día. Anteriormente, el peor mes en la actual gestión era octubre 
de 2022, que sumó mil 300 denuncias, un promedio de 42 por día. Este tipo de delito recae 
principalmente sobre las mujeres y los niños. El alza ha sido gradual este sexenio y el año 2022 cerró 
como el peor del que se tenga registro, con 13 mil 747 querellas. 
 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/
febrero-fue-el-peor-mes-de-violencia-familiar-en-jalisco/ar2574663?v=4 
 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/febrero-fue-el-peor-mes-de-violencia-familiar-en-jalisco/ar2574663?v=4
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/febrero-fue-el-peor-mes-de-violencia-familiar-en-jalisco/ar2574663?v=4
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Matan al Subdirector de Seguridad Alejandro Camacho en 
Guanajuato capital 

 
La violencia contra los agentes de seguridad en el estado alcanzó a Guanajuato capital. El subdirector de 
Seguridad Ciudadana Municipal, Jesús Alejandro Camacho Escobar, fue asesinado en las afueras de un 
domicilio, en la carretera a Puentecillas. 
 
https://www.am.com.mx/guanajuato-capital/2023/3/22/matan-al-subdirector-de-seguridad-
alejandro-camacho-en-guanajuato-capital-652749.html 
 
 
 

https://www.am.com.mx/guanajuato-capital/2023/3/22/matan-al-subdirector-de-seguridad-alejandro-camacho-en-guanajuato-capital-652749.html
https://www.am.com.mx/guanajuato-capital/2023/3/22/matan-al-subdirector-de-seguridad-alejandro-camacho-en-guanajuato-capital-652749.html
https://www.am.com.mx/u/fotografias/fotosnoticias/2023/3/22/473069.jpg
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En entrevista con Denisse Maerker en Radio Fórmula, la senadora del 

PRI, Claudia Ruiz Massieu, aseguró que… 

 

 “Lo que vimos fue una imposición más de la dirigencia nacional para tomar el control del único espacio 

formal del partido que le faltaba, que es la coordinación de la bancada en el Senado, una imposición 

ilegal, ilegitima. Lo que yo creo y por supuesto respeto la decisión de cada senador, eso es lo que 

hicimos al inicio de la legislatura en donde votamos por unanimidad para que Miguel Osorio se 

quedara 6 años en la coordinación, se vale si se cambia de opinión, pero lo que no se vale es hacerlo 

violentando los reglamentos”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJpiuKAv81xwGvQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213680&parId=75F

18D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJpiuKAv81xwGvQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213680&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJpiuKAv81xwGvQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213680&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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En entrevista en Radio Fórmula, el senador del PRI, Jorge Carlos 

Ramírez, aseguró que … 

 

“Quiero comentar que cuando se dio el debate sobre la extensión, el plazo de actuación de las Fuerzas 

Armadas en materia de Seguridad Pública, una de las dudas era que si finalmente pudiéramos contar 

con un organismo que rindiera cuentas, ahora ya existe ese mecanismo. Esta Comisión Bicameral, así 

como la Constitución lo ordena, se forma para dar seguimiento, para evaluar lo que están haciendo las 

Fuerzas Armadas, todos estos hechos relevantes que se conocen y ya no solo como noticias, sino como 

evaluaciones reales con objetivos cuantificables y medibles”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1pBNNoo9xT3ziZk6TfXS62c2MmY_rA0iT/view  

 

  

https://drive.google.com/file/d/1pBNNoo9xT3ziZk6TfXS62c2MmY_rA0iT/view
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En entrevista  en Radio Fórmula, el senador del PRI, Miguel Ángel 

Osorio Chong, aseguró que… 

 

“Yo no me aferro a los lugares, yo cumplo con mi responsabilidad, los que deben estar intranquilos son 

los que generan división, encono, enfrentamientos, a los que no les importa que estamos en un 

proceso electoral en Coahuila y el Estado de México, y generan este tipo de conversación cuando 

deberíamos estar en campaña. Me refiero a Alejandro Moreno, el operador de todo esto por medio de 

Manuel Añorve y Alejandro Zamora. Me voy con dignidad política y me voy porque considero que no 

están dadas las condiciones para ser coordinador, además ellos lo querían. Sigo siendo priista y sigo 

adelante en las impugnaciones”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1isv05YdRbdwXipJou4F71Bj1SNnnepv4/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1isv05YdRbdwXipJou4F71Bj1SNnnepv4/view
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En entrevista en Radio Fórmula, el Senador de Morena, Ricardo 

Monreal, afirmó que  

 

“El Senado de la República es la instancia responsable, de acuerdo con la Constitución, de vigilar, de 

revisar la política interna nacional de México y tenemos que hacer uso de los buenos oficios, para con 

los parlamentarios de Estados Unidos, para que no crezca este abismo de confrontación entre ambos 

países. Existe un sector en el país vecino de legisladores, sobre todo republicanos, que han subido el 

tono contra nuestro país y el presidente López Obrador ha sido muy firme y contundente en la defensa 

de nuestra soberanía e integridad territorial; sin embargo, no podemos desapercibir y hacer uso de las 

vías diplomáticas para dirimir estos conflictos, diferendos, contrastes e incluso desencuentros”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1pBNNoo9xT3ziZk6TfXS62c2MmY_rA0iT/view  

https://drive.google.com/file/d/1pBNNoo9xT3ziZk6TfXS62c2MmY_rA0iT/view
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En la mesa de Diálogo con Ciro Gómez Leyva en Telefórmula, Manuel 

Añorve, Coordinador de los Senadores del PRI y Germán Martínez, 

Senador del Grupo Plural 

 

Mesa de diálogo acerca del nombramiento de Manuel Añorve como coordinador de los senadores del 

PRI y del Plan B Electoral. “Yo he tenido la oportunidad de ser el vicecoordinador durante más de 

cuatro años y medio y el bloque de contención ha sido una construcción de todos y no tiene por qué 

cambiar. Con Morena, el grupo mayor y sus aliados hay diálogo, hay buena comunicación pero mi 

historia habla por mí mismo, yo voté en contra de la Revocación de Mandato, voté en contra del Plan 

B, voté en contra de la desaparición del INE. Miguel Ángel Osorio Chong cumplió su ciclo, merece mis 

respetos, obviamente tiene toda la apertura por parte del grupo para que se conserve y participe 

políticamente, respetamos su decisión”, comentó Manuel Añorve.  

“Al PRI le toca hacer la acción de inconstitucionalidad en contra del Plan B, en contra de esta 

marranada que hizo Morena, yo quiero decirle claramente, ¿la va a seguir redactando el PRI?, mi firma 

está lista”, cuestionó Germán Martínez. 

“Claro Germán, tenla lista porque la vas a firmar, por supuesto que vamos a hacer la acción de 

inconstitucionalidad y eso obviamente le corresponde al Grupo Parlamentario del PRI en el Senado de 

la República”, respondió Manuel Añorve.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxrpBnaphIKETs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213673&parId=75F1

8D3264FEE48F%213665&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxrpBnaphIKETs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213673&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxrpBnaphIKETs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213673&parId=75F18D3264FEE48F%213665&o=OneUp
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Titular del INAI pide a senadores no imposibilitar la operación del 

organismo 

 

Al rendir su Informe Anual 2022 ante la Cámara alta, la titular del INAI, Blanca Lilia Ibarra, llamó a los 

senadores a no imposibilitar las tareas del órgano garante, al no nombrar a los dos comisionados 

faltantes a los que en los próximos días se sumará el comisionado Javier Acuña, quien está por concluir 

su periodo. La Comisionada Presidenta afirmó que cuando el INAI avanza se fortalece la democracia. 

Legisladores de diversos grupos parlamentarios, entre ellos Morena, coincidieron en que urge nombrar 

a los funcionarios. 

 

https://drive.google.com/file/d/1kt6xic-d0uziengwbw_U_0ddl9e0hOyA/view  

https://drive.google.com/file/d/1kt6xic-d0uziengwbw_U_0ddl9e0hOyA/view
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Ayer, en sede de avenida Congreso de la Unión, número 66, cordialidad, civilidad y respeto entre 

Poderes autónomos, fue manifiesto. 

En la Junta de Coordinación Política, el responsable de este órgano de gobierno, Moisés Ignacio Mier 

Velazco, presidió reunión con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 

encabezados por el presidente, magistrado Reyes Rodríguez Mondragón. 

Hay que decirlo, para aclarar diferencias en “abuso” de facultades del TEPJF, como el de manera 

virtual, ordenar a Cámara de Diputados, que una mujer, sea la consejera presidenta del Instituto 

Nacional Electoral. 

Luego de esa reunión, el diputado Mier, con el consenso de los coordinadores del bloque opositor -

integrantes de JCP-, emitió comunicado, en el que señala pormenores del encuentro.  

“Por primera vez, en el marco de un diálogo republicano y democrático, este órgano de gobierno 

legislativo intercambia puntos de vista y analiza el marco jurídico que regula las atribuciones 

constitucionales y legales del TEPJF, así como las particularidades y evolución de los criterios 

jurisprudenciales en materia electoral, e especial de los últimos 12 meses”. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CREEL, VISLUMBRA “TIEMPOS COMPLEJOS” EN ASUNTO DE CONSEJEROS; INAI, NO TRABAJA 

PARA LOS PODERES DEL ESTADO: BLANCA LILIA IBARRA 
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“Como todos sabe, la Junta de Coordinación Política, ha expresado algunas diferencias, normales 

en un régimen democrático, con los razonamientos y el sentido de las sentencias del TEPJF, mismas 

que deriva de la división de Poderes que otorga competencias al Congreso de la Unión para legislar 

y crear derecho, mientras que al TEPJF le corresponde aplicarlo al caso concreto y, en su caso, 

interpretarlo”. 

Ignacio Mier, pondera diálogo y colaboración entre las instituciones del Estado mexicano y subraya 

que el intercambio de expresiones, “supone un punto de vista para que en el proceso electoral en 

puerta y en los sucesivos, se puedan tener reglas precisas que brinden certeza y seguridad jurídicas 

a las autoridades electorales y a quienes participan activamente en todas las formas y mecanismos 

de democracia en nuestro país”. 

Pronunciamiento de coordinadores parlamentarios en San Lázaro, hace alusión a comentarios de 

este espacio, en semanas pasadas: de las 4 quintetas finales de aspirantes a 4 vacantes del INE, a 

partir del próximo 4 de abril, una, se integrará de mujeres, para elegir a presidenta del órgano 

autónomo, en sustitución de Lorenzo Córdova Vianello. 

“Esta decisión trascendental de las fuerzas políticas representadas en la H. Cámara de Diputados 

permitirá que en la próxima conformación del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, haya 

paridad y sea una mujer quien encabece dicho órgano constitucional autónomo”. 

El comunicado de JCP, es de civilidad, sin descalificaciones y denota que en el asunto, habrá esas 

cualidades, para llevar a buen puerto, el tema de elegir 4 consejeros electorales. 

Hoy, se da a conocer lista final de aspirantes y desde este viernes, los coordinadores de bancada en 

Morena y PAN-PRI-PRD, tienen 10 días para llegar a un acuerdo entre ellos, y repartirse, hay que 

decirlo, por el sistema de cuotas y “cuates”, las vacantes; 11 días, si hasta el día 4, prolongan el 

diálogo y negociación para el asunto. 
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Esta semana, Ignacio Mier, dejó en claro que van por la insaculación de los 4 consejeros, y si ni así 

hay  nombramientos, que sea la Corte, por el mismo método, la que decida, quienes serán. 

Del tema, habló el ex secretario de Gobernación y presidente en mesa directiva de los diputados, 

Santiago Creel Miranda, quien resaltó el encuentro que hubo en JCP, por un par de horas, y cuyos 

resultados, dijo, “fueron sumamente satisfactorios”. 

-“En primer lugar, porque se abre un diálogo entre dos instituciones de autonomía constitucional; 

en segundo lugar, porque es un diálogo que ya fructificó, es decir, había pues una situación compleja 

como son todas las situaciones de competencias entre las distintas instituciones, particularmente 

las de autonomía constitucional, como es la Cámara de Diputados, como es el Tribunal 

constitucional Electoral”. 

-“Ahora sabemos y a mí me da mucho gusto, escuchar y, sobre todo, haber sido ya informado por 

las dos fuentes, tanto por el Tribunal como por la Junta, de que la recomendación que se formula al 

Comité es de que la quinteta de la presidencia del INE, que viene, es decir, del Consejo General que 

se integrará a partir de estos nombramientos, tendrá que ser del género femenino”, resalta.  

Así lo dice textualmente el comunicado, celebra Santiago Creel, quien, sin ambages, expresa: 

-“Lo que esta presidencia -de la mesa directiva-, celebra, celebra el resultado y le doy la más cordial 

bienvenida al Tribunal constitucional electoral, máximo Tribunal Electoral del país”. 

Empero, el diputado federal, presagia que dentro de 10, 11 días, en San Lázaro, debe permear en 

grupos parlamentarios, política, mucha política: 

-“Y hago votos porque ese diálogo continúe durante todos estos tiempos complejos que vamos a 

vivir en el nombramiento de quienes van a sustituir las vacantes en el Instituto Nacional Electoral”. 
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 -“Reunión fructífera, respetuosa, de diálogo, con los integrantes del Tribunal Federal Electoral”, 

declaró el responsable en JCP de San Lázaro, inusual en el legislador poblano, porque al igual que 

su jefe máximo de partido, despotrica contra “adversarios” del régimen. 

Ignacio Mier, ilustró que los coordinadores parlamentarios y magistrados, hicieron repaso de 

sentencias que dicta TEPJF, que tienen que ver con decisiones que corresponden exclusivamente al 

derecho parlamentario, organización de la Cámara, sus comisiones, su Comisión Permanente… 

Como el que sea una mujer, la próxima presidenta consejera del INE. 

-“Que ya quedó establecido por los propios criterios que han emitido durante todo este tiempo, que 

es un asunto que compete exclusivamente a la soberanía del Poder Legislativo, no solamente por lo 

que hace a la Cámara de Diputados, sino también para la Cámara de Senadores”. 

Mier, admitió que no impulsaron propuesta de que la quinteta para elegir al presidente o presidenta 

del INE, por 9 años, a partir del siguiente 4 de abril, sea mixta y pudieran nombrar a un hombre o 

mujer para el encargo. 

-“Y ahora confirmamos que no solamente sea igualdad sustantiva, sino que sea integrada 

exclusivamente por mujeres, pero es una sugerencia respetuosa al Comité Técnico, ¡eh!, es el 

pronunciamiento que hace la Junta de Coordinación Política”. 

Minimizó que en futuras sentencias del TEPJF, invadan competencias del Congreso de la Unión: 

-“Pues hay división de Poderes y hay respeto a la autonomía que tiene el propio Tribunal. Entonces, 

a nosotros nos corresponde legislar, a ellos, les corresponde interpretar la ley y emitir sentencias”. 

Al fin político de partido en el poder, Mier, aprendió responder preguntas incomodas, como que 

que desde Palacio Nacional, “ysq” y Morena, empujan la candidatura de Berta María Alcalde, para 

presidir el INE. 
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“… esto se presta a toda esta serie de comentarios y nosotros garantizamos personalmente lo hago 

esto, la plena autonomía del Comité Técnico plural, abierto, que está compuesto por siete 

integrantes, mujeres y hombres”. 

También ayer, en la colegisladora, se habló de división de Poderes, transparencia y autonomía, 

durante comparecencia de presentación del informe 2022, que presentó al pleno, presidenta del 

Instituto Nacional de Transparencia, acceso a la Informa y Protección en Datos Personales, Blanca 

Lilia Ibarra Cadena. 

-“El Instituto no trabaja para los Poderes del Estado, trabaja para la gente y fortalece sus 

capacidades para defenderse”, expuso a mitad de su informe inicial, la comisionada presidenta del 

INAI; en la parte final, fue clara: 

-“Agradezco la confianza recibida, convencida de que con su apoyo el INAI tendrá una integración 

que le permita seguir fortaleciendo al país”, es decir, la presidenta en este órgano autónomo, hizo 

alusión a la integración del Instituto, donde actualmente hay 4 miembros en su pleno, uno de ellos, 

termina su periodo este mes. Y con tres, ya no puede sesionar el INAI. 

El comisionado Javier Acuña Llamas, fundador del órgano autónomo y ex presidente del Instituto, 

terina su periodo el 31 del mes en curso.  

El Senado, tiene pendiente nombrar 2  comisionados, asunto que está en curso en la JCP que preside 

Ricardo Monreal Ávila. 

Además, de la presidenta, en el pleno del INAI, quedan los comisionados, Josefina Román Vergara, 

Norma Julieta del Río Venegas y Adrian Alcalá Méndez. Es decir, con el fin del periodo para Javier 

Acuña, quedarían 4 comisionados, que en sesión, tendrían mayoría simple, pero no calificada. 
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Al final del primer trimestre de este año, leyes que nos rigen como país, estarán a prueba, en un 

régimen, en el que supuestamente, “no son iguales” a los anteriores, pero quieren  a toda costa y 

costo, a camisa, calzón y calcetín de fuerza, imponer consejeros electorales, “a modo”; que la Corte, 

rechace acciones de inconstitucionalidad que presenta la oposición, PAN-PRI-PRD-MC, contra plan 

“B” del presidente López Obrador, en materia electoral; que por inanición, se extinga INAI, al no 

poder resolver nada, porque no tiene 5 comisionados en su pleno. 

O sea, que en el INE, INAI, SCJN, aprueben con “obediencia ciega”, lo que el Presidente propone. 

¡Viva México! ¡Viva! 

EN EL CHACALEO 

“Cuartelazo” priista en el Senado,  evidencia la ambición, avaricia y codicia, por llegar a la 

coordinación parlamentaria, desde el inicio de LXIV Legislatura: la de Tlaxcala, cabildeó llegar a ese 

encargo, por su “trayectoria”; el de Yucatán, por llegar al escaño, bajo la figura de mayoría relativa, 

mientras los otros, llegaron por la vía plurinominal, pero el senador “oriental”, ganó el encargo, 

desde que terminó su periodo como titular de Gobernación… ¡Ojala!, Miguel Ángel Osorio Chong, 

Nuvia Magdalena Mayorga Delgado, Claudia Ruiz Massieu Salinas y Eruviel Ávila Villegas, se unan 

al Grupo Plural en el que hay dos dirigentes virtuales, Gustavo Enrique Madero Muñoz y Germán 

Martínez Cázares… Serían10 votos entre ellos, que serán una gran influencia para votaciones de 

mayoría simple o calificada, hasta el 31 de agosto del 2024… ¡Venga!... Osorio y Nuvia, lealtad entre 

ellos, hidalguenses; Claudia, dignidad, como la de Eruviel, quien además, lleva la señal de que los 

“tolucos” que gobernaron en el sexenio del saqueo, pillaje y corrupción, cual acusaba, a-cu-sa-ba, 

Andrés Manuel López Obrador, no lo dejan en la orfandad y es cosa de esperar sentencia definitiva 

del TEPJF, en el caso de “el tal amlito”, para prolongar su mandato más allá del siguiente 18 de 

agosto, cuando termina su periodo en la dirigencia del PRI… De esos grupos, ni a cual irle, porque 

los “tolucos”, Luis Videgaray y Enrique Peña, así pagaron a la maestra Elba Esther Gordillo, y el caso 

de Osorio, no es la excepción… No obstante, les damos el beneficio de la duda, y mejor esperar la 

sentencia que dicten magistrados en la Sala Superior del Tribunal Electoral… La priista de Tlaxcala, 

no extraña, pues así se opuso a la candidatura de Roberto Madrazo, para la dirigencia nacional del 

PRI, pero el ex gobernador de Tabasco, la apabulló, no obstante guerra sucia que declaró la que hoy, 
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también toma “sana distancia” de Osorio Chong... Recordamos su lapidaria frase, “tengo las manos 

limpias”, cuando en la escalinata del edificio 2 de la sede priista, hizo alusión a su adversario por la 

dirigencia, quien finalmente, la derrotó… La secretaria general del PRI, con Roberto Madrazo, fue la 

maestra Elba Esther Gordillo… Contexto en el cual, hay que decirlo, se fortalece la candidatura 

presidencial de Santiago Creel Miranda, por el bloque opositor, porque “el tal amlito”, se achica 

ante el bagaje, trayectoria, sapiencia, oficio y sensibilidad que ostenta el ex secretario de 

Gobernación y actual presidente en Cámara de Diputados, en el sagrado oficio de la política… ¡Ah!, 

olvidábamos anotar que en aquella frase que hizo suya la priista de Tlaxcala, lejos de la sede de 

Insurgentes Norte, número 59, alguien comentó: “sí, tiene las manos limpias, pero las uñas, llenas 

de tierra”. ¡Zas!... Dos Poderes: Legislativo y Judicial, tienen en su cancha, asuntos de vacantes de 

consejeros en el INE, dictar sentencia en el asunto del plan “B” en materia electoral y nombrar 3 

vacantes para el pleno del INAI… ¡Cuidado!... Por lo pronto, en el asunto del INAI, el senador Ricardo 

Monreal Ávila, impulsa resolver el asunto antes de fin de mes, para que el pleno, apruebe 

nombramientos en este órgano autónomo… ¿Y cuando Joe Biden dé el manotazo en su escritorio 

de la Sala Oval, por el calificativo en diminutivo con el que llaman al Departamento de Estado en su 

país, desde el Palacio Nacional de su vecino del sur? ¿Eh?... No es casual que el senador Monreal, 

considere que nuestro país, no debe abandonar vías diplomáticas para mantener buena relación 

con EU… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/24/quien-seria-francisco-j-mugica-en-este-momento-491891.html 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/24/quien-seria-francisco-j-mugica-en-este-momento-491891.html
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Signos y Señales 

Cooperación entre EFS 

La emergencia derivada de la pandemia del COVID 19 ha mostrado que la transparencia y la 
rendición de cuentas que realizamos las EFS es relevante en los momentos más difíciles de 
nuestras sociedades. 

Es evidente que un tema que domina al mundo es el del combate contra la corrupción, la búsqueda de una 
cultura de la prevención, la eliminación de inercias burocráticas en la misma y mejores métodos de 
fiscalización superior, que exponencialmente se han desarrollado con la dinámica de la evolución informática, 
hasta lograr auditorías por medios digitales y procesos de capacitación dinámicos en lo que la ASF es 
reconocida en América Latina, como lo han manifestado los miembros de la  INTOSAI  y la OLACEFS. 
Nosotros tenemos el más alto número de cursos en línea, en la Universidad INTOSAI. 

La cooperación entre pares y las auditorías coordinadas son una prueba de los buenos resultados, de la 
cooperación entre las instituciones de fiscalización superior. 

La emergencia derivada de la pandemia del COVID 19 ha mostrado que la transparencia y la rendición de 
cuentas que realizamos las EFS es relevante en los momentos más difíciles de nuestras sociedades. Es claro 
que, en casos como terremotos, inundaciones, tornados, huracanes, sequías, deslaves, en suma, desastres 
naturales, el riesgo de irregularidades en el uso de los recursos públicos para atender las emergencias, como 
asignaciones ineficaces y opacas de los recursos, incurran en el menos malo de los casos en derroche, pero 
con altos riesgos de corrupción. El reto es que los recursos locales o de donaciones sean usados 
correctamente, de acuerdo a lo programado. 

En México, por ejemplo, cuando existía el FONDEN, se presentaron muchas situaciones de simulación, 
primero se exigió a estados y municipios que pusieran una parte de los recursos para la reconstrucción -los 
pari passus-, que iban del 70 al 50 por ciento, hasta que se estandarizó al principio del siglo,  en el 50 por 
ciento, sin embargo, en un gran número de estados y municipios, era casi imposible cumplir con el mismo, por 
un lado, por su fuerte dependencia de las participaciones y por lo reducido de sus ingresos propios. Se 
llegaron a dar casos, por ejemplo, de simulación del desastre en caminos rurales no atendidos en mucho 
tiempo, en simulación de transferencias de recursos federales a algunos estados para que pudieran aportar 
su pari passu al FONDEN, en las emergencias simulación de listas de raya, y el uso de recursos del FAIS, del 
Ramo 33, en diferentes destinos a los previstos en la Ley de Coordinación Fiscal. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/david-colmenares-paramo/
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Por lo anterior, la IDI INTOSAI ha apoyado auditorías como una Auditoría de Cumplimiento Cooperativo 
Global, sobre la Transparencia, Rendición de Cuentas e ID-19, en América Latina, esto lo realizó el Grupo de 
Trabajo de Fiscalización de Desastres de la OLACEFS, el cual preside México, esfuerzo enmarcado en el 
Plan de Acción Regional ante el COVID-19. 

El pasado miércoles, como parte de las actividades del Grupo de Trabajo sobre fiscalización del riesgo de 
desastres, nos reunimos con motivo del octavo aniversario del Marco de Sendai, adoptado en 2015 como un 
Acuerdo global que establece una serie de medidas, para gestionar el riesgo de desastres para preservar la 
vida y salud de las personas, así como los medios de subsistencia y los bienes de las comunidades ante los 
desastres naturales, incluidas las pandemias. 

El propósito del Diálogo de este Grupo de Desastres fue reflexionar sobre los avances y desafíos en la 
implementación del Marco de Sendai y la Gestión de Desastres como un problema público para brindar 
elementos que los equipos de auditoría deben revisar al fiscalizar la gestión del riesgo de desastres. Este 
tema es relevante para la OLACEFS, dado que nuestra región concentra el 46 por ciento de las pérdidas 
globales por desastres naturales. 

Las EFS, como la ASF de México, contribuyen a mejorar la prevención de los riesgos de desastres en cada 
etapa de su gestión y en la eficacia de las políticas públicas y el correcto uso de recursos públicos. 
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; EL GOBIERNO NO TUVO NADA QUE VER CON LA SALIDA DE OSORIO CHONG 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que su gobierno no tuvo nada que ver con la salida de Miguel Ángel Osorio Chong 

como coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República. Lo de Osorio Chong es una 

situación de un partido. Entonces no tenemos nosotros nada que ver en eso sinceramente, no nos metemos, no hacemos nosotros ese tipo de 

relaciones. Aseveró que su Gobierno no establece relaciones de complicidad con nadie, razón por la cual tienen autoridad moral frente a otros 

partidos. Imagínense si fuésemos como los de antes, no tendríamos ningún problema ni con los medios, sería cosa de seguirlos maiceando, 

como los maiceaban antes, con honrosas excepciones. Por otra parte el primer mandatario emitirá decretos para reforzar las medidas de 

protección al ambiente, cuyas acciones se están coordinando con el gobierno de Yucatán. Ya hay un estudio de la Secretaría de Medio Ambiente, 

se va a hacer una propuesta y se van a emitir decretos para el cuidado del agua, para evitar la contaminación, ya impidiendo que se instalen 

granjas en sitios donde está demostrado que se contaminan los acuíferos. Se está haciendo este trabajo en coordinación con el gobierno de 

Yucatán.  

 

SENADOR RICARDO MONREAL; UTILIZAR VÍAS DIPLOMÁTICAS PARA MANTENER UNA BUENA RELACIÓN CON EU 

El coordinador parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, consideró que nuestro país no debe abandonar las vías diplomáticas 

para mantener una buena relación con Estados Unidos. El senador respaldó al presidente Andrés Manuel López Obrador en la defensa de la 

soberanía nacional, pues un sector de la Unión Americana se ha excedido en contra de México. Incluso reveló que sostuvo una conversación 

telefónica con el embajador de esa nación en México, Ken Salazar, para establecer encuentros entre legisladores estadounidenses y mexicanos, 

que pudieran tender puentes y evitar que se profundicen los desencuentros. Quedamos en que podríamos tener una reunión pronto, con 

legisladores republicanos y demócratas y legisladores mexicanos, en los próximos días o semanas. Ricardo Monreal enfatizó que siempre es 

más conveniente y afortunado el acuerdo que la confrontación entre ambas naciones, sobre todo por nuestra sociedad comercial, vecindad y 

cercanía, por la cantidad enorme de mexicanos que radica en Estados Unidos. Señaló que un sector político en la Unión Americana se ha 

excedido, y por eso la mayoría legislativa en el Senado ha respaldado y respalda al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

en la defensa de la soberanía.  Esto es una decisión de la mayoría del Grupo Parlamentario en el Senado y vamos a defender con pasión y con 

razón los intereses de México. Asimismo negó que exista ruptura en la relación bilateral; lo que hay, agregó, son desencuentros normales entre 

repúblicas, sobre puntos de vista encontrados, y sobre posiciones que suceden en el país. No ha llegado ni llegará a la ruptura.  

 

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ; GOBIERNO DE MÉXICO CONSTRUYE TRANSICIÓN ENERGÉTICA QUE REQUIERE EL PAÍS  

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, durante la VI Reunión Extraordinaria de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago), reiteró el compromiso del presidente Andrés Manuel López para construir junto con las entidades federativas y 

municipios la transición energética que requiere el país y el mundo para enfrentar el cambio climático. El titular de Gobernación expresó que el 

destino finalmente nos alcanzó, nunca creímos que el cambio climático existiera, era una especie de mito genial, ahora es una lamentable 

realidad. Acompañado por el Enviado especial de la presidencia de Estados Unidos de América para el Cambio Climático, John Kerry, y el 

embajador de Estados Unidos de América en México, Kenneth Lee Salazar, López Hernández dijo que esta problemática debe ser tratada 

desde diferentes puntos de vista, pero el primordial, es la prevención. Puntualizó que el Gobierno de México implementa una política pública que 

busca combatir y prevenir el cambio climático, así como sus efectos, muestra de ello es el parque solar más grande de América Latina que 
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actualmente se construye en el estado de Sonora. El secretario de Gobernación destacó que también se trabaja, desde un enfoque social, en el 

rescate del campo mexicano, a través del programa forestal Sembrando Vida, el más importante en su tipo a nivel mundial. Abundó que Sonora, 

Chiapas y Oaxaca tienen lamentablemente algo en común, sus recursos naturales han sido sobreexplotados y saqueados, hoy tenemos un 

problema severo de sequías y si no planeamos no vamos a poder ganar la batalla.  

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; RECIBE RESPALDO DE FISCALÍAS ESTATALES CONTRA EL TRÁFICO DE ARMAS EN MÉXICO 

El canciller Marcelo Ebrard Casaubon, en colaboración con la Fiscalía General de la República y autoridades estatales de justicia, llevaron a 

cabo un encuentro en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) para abordar el problema del tráfico de armas en nuestro país. La reunión 

contó con la presencia de 19 fiscales estatales de todo el país, quienes tuvieron la oportunidad de intercambiar información y experiencias sobre 

la lucha contra el tráfico ilegal de armas de fuego y sus efectos negativos en la seguridad en el país. El secretario de Relaciones Exteriores 

aseguró que se abordó la correlación entre las armas en cada entidad y la violencia en cada entidad, es decir, donde tienes más detenciones de 

arma, o aprehensiones, tienes más violencia. Y aseguró que se realizarán bimensualmente estas reuniones para informar sobre los avances 

locales y federales en la materia. El canciller reiteró que el tema de las armas es una prioridad para México, seguimos adelante con la denuncia, 

ya presentamos la apelación en la demanda de armas, seguimos, pronto tendremos la audiencia. Marcelo Ebrard estuvo acompañado por el 

jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco Álvarez; la directora general de Coordinación Política, Ximena Escobedo Juárez; 

la directora general de Asuntos Especiales, María de Haas; y el consultor jurídico adjunto, Miguel Ángel Reyes Moncayo.  

 

PRESIDENTA EN FUNCIONES DE LA MESA DIRECTIVA, SENADORA ANA LILIA RIVERA; SENADO ELIGE A NUEVO INTEGRANTE DE 

LA COMISIÓN NACIONAL DE HIDROCARBUROS 

La presidenta en funciones de la Mesa Directiva, senadora Ana Lilia Rivera Rivera, informó que el Pleno del Senado de la República aprobó, 

con el voto de las dos terceras partes de las y los senadores presentes, a Salvador Ortuño Arzate como nuevo comisionado de la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos. Ortuño Arzate cubrirá la vacante de Alma América Porres Luna en la CNH, quien finalizó su encargo el 31 de 

diciembre de 2022. En la votación por cédula, a través de urna transparente, se emitieron 19 votos a favor de Elizabeth Mar Juárez; 67 votos a 

favor de Salvador Ortuño Arzate; un voto a favor de Marco Vázquez García; y dos votos nulos, de un total de 89 votos emitidos. La presidenta 

en funciones solicitó a la comisión de cortesía de senadores, encabezada por la senadora Rocío Adriana Abreu Artiñano, que acompañaran 

al Salón de Sesiones a Ortuño Arzate para que tomara la protesta de ley correspondiente al cargo. La senadora Rocío Adriana Abreu Artiñano, 

presidenta de la Comisión de Energía, destacó que el petróleo se ha convertido en el motor de nuestro desarrollo en los últimos 50 años, por lo 

cual, los programas sociales, de infraestructura, educación, salud, entre otros, encuentran su base económica en éste. Quienes integramos la 

Comisión de Energía nos dimos a la tarea de estudiar y analizar con detenimiento los perfiles enviados a esta Soberanía, dado la importancia 

que tiene el sector de hidrocarburos para nuestro país, porque representan una palanca de desarrollo social y económico de millones de familias. 

Destacó que los tres perfiles garantizaban autonomía técnica y de gestión que se otorga en las leyes en materia de la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos, y que pueden cumplir con sus funciones principales, tales como acelerar el desarrollo, conocimiento y potencial del petróleo del 

país.  

 

SENADORA PATRICIA MERCADO; INAI PUEDE RESULTAR INCÓMODO PERO ES UNA OPORTUNIDAD PARA MEJORAR EL 

EJERCICIO DE GOBIERNO 

La senadora Patricia Mercado, durante el informe de labores que la Comisionada presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra, rindió ante el Pleno 

del Senado de la República, subrayó que gracias a este instituto se han conocido casos como la Casa Blanca, la Estafa Maestra, la corrupción 

del caso Odebrecht, los contratos irregulares de Segalmex y los estudios de impacto ambiental del Tren Maya. El INAI es un mediador y no es 

un concentrador de información. Esta labor puede resultar incómoda al poder, del partido político que sea, pero esa es justamente su misión: 

incorporar a quien desde un cargo público ejerza decisiones arbitrarias o prácticas opacas. La senadora destacó el compromiso de Movimiento 

Ciudadano para respaldar el reciente llamado que hicieron 140 organizaciones ciudadanas para cubrir las dos vacantes de personas 

comisionadas del INAI. Advirtió que el 31 de marzo el Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas concluye su cargo en el instituto, lo que 

dejaría inoperante al Pleno del organismo autónomo si no se hicieran los nombramientos antes de esa fecha. Es de extrema urgencia que, a 

más tardar a inicios de la próxima semana, tomemos cartas en el asunto y sé que nuestros coordinadores parlamentarios, la Junta de 

Coordinación Política, la Mesa Directiva y la Comisión de Transparencia que preside nuestro compañero Juan Zepeda, están haciendo el trabajo 

adecuado para lograr estos acuerdos. Refrendamos nuestro apoyo irrestricto a la labor del INAI contra la corrupción y la opacidad. Porque no es 

la percepción de la corrupción, sino los hechos lo que nos permitirá hacer frente a esos problemas endémicos que azotan a nuestro país. 
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SENADOR ISMAEL GARCÍA; AUTORIZA SENADO SALIDA DE ELEMENTOS DE ARMADA DE MÉXICO 

El senador Ismael García Cabeza de Vaca, dio a conocer que a fin de que elementos de la Armada de México participen en los eventos de 

práctica de conocimientos de ingeniería en ciencias navales y en diversos actos internacionales, el Pleno del Senado autorizó la solicitud del 

Ejecutivo para que 270 elementos del personal del buque escuela ARM Cuauhtémoc BE 01, crucero de instrucción denominado IBERO-

BIZANTINO 2023, salgan del país del 1 de abril al 4 de diciembre de 2023. El legislador mencionó que, a través de sus viajes, el buque 

Cuauhtémoc ha llevado a todo el mundo un mensaje de paz de todo el pueblo mexicano, estrechando los lazos de amistad y se ha convertido 

en un verdadero embajador de los mares. Detalló que el personal del buque Cuauhtémoc podrá, además, atender las invitaciones del Cuerpo de 

la Nobleza del Principado de Asturias; del presidente de la Asociación de la Armada de la Libertad de Francia, del embajador de México en la 

República de Turquía para que visite Estambul; del alcalde de Cádiz y del comandante de la Armada de Colombia para participar en los eventos 

conmemorativos del Bicentenario Naval de ese país. El buque zarpará del puerto de Acapulco, para continuar con el siguiente itinerario: Balboa, 

Panamá; La Habana, Cuba; Boston, EE. UU.; Gijón, España, Rouen, Francia; Londres, Reino Unido; Ibiza, España; Estambul, Turquía; Nápoles, 

Italia; Falmouth, Reino Unido; La Coruña, España; Lisboa, Portugal, Cádiz, España; Santa Cruz de Tenerife, España; Cartagena, Colombia; 

Balboa, Panamá; Puerto Quetzal, Guatemala; Guayaquil, Ecuador. 

 

SENADOR DANTE DELGADO; MC VOLTEA A VER A OSORIO CHONG Y RUIZ MASSIEU  

Una vez que se formalizó el retiro de la coordinación del grupo parlamentario del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, ya está en los ojos de 

Movimiento Ciudadano, que buscaría convertirse en la tercera fuerza política en el Senado de la República. Movimiento Ciudadano, que dirige 

Dante Delgado, comenzaron a buscar al senador hidalguense para ampliar su bancada, así como también a la senadora priista Claudia Ruíz 

Massieu, quien ha apoyado a Osorio Chong en su lucha contra la dirigencia nacional de Alejandro “Alito” Moreno. El retiro de Osorio Chong 

bien podría ser la ocasión ideal para que Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga se sumen al partido naranja. De lograr sumar estos perfiles para que 

engrosen las filas de Dante Delgado, Movimiento Ciudadano se volvería la tercera fuerza política en la Cámara Alta, solo detrás del PAN y 

Morena. 

 

SENADORES RUIZ MASSIEU, OSORIO CHONG, ERUVIEL AVILA Y NUVIA MAYORGA; ESTUDIAN SU PERMANENCIA EN EL PRI 

Los senadores Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Osorio Chong, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga, estudian su permanencia en el grupo 

parlamentario del PRI; señalando que buscarán no afectar el proceso electoral en el Estado de México y Coahuila. Ruiz Massieu dijo sobre su 

decisión de continuar o no en la bancada: Lo estamos valorando los cuatro senadores, no hemos tomado una decisión al respecto. Si tomamos 

la decisión de separarnos, sí se dividiría la bancada y es algo que estamos valorando. Reitero que no quisieran hacer nada que afecte el proceso 

electoral en el Estado de México y Coahuila, por esa razón y con mucha responsabilidad estamos viendo que es lo más conveniente. La 

legisladora no dijo si existe un plazo establecido para tomar la decisión, indico que es una valoración política y personal que estamos haciendo 

conjuntamente. Por otra parte indico que es muy pronto para hablar sobre la invitación de sumarse a otros partidos políticos. 

 

SENADORA BEATRIZ PAREDES; LLAMO A LA MADUREZ DE SUS COMPAÑEROS DE BANCADA TRAS LA DECISIÓN DE DESTITUIR 

A OSORIO CHONG 

La senadora Beatriz Paredes, ante la salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinación del grupo parlamentario del PRI y ante una 

posible desbandada, dijo: Seré muy respetuosa de las decisiones de mis compañeras y compañeros, ojalá no tomen ese camino, pero todos 

somos adultos. Aprecio su talento que enriquecen a esta bancada y tienen siempre un espacio relevante que cumplir en el Senado, así lo señalo 

Beatriz Paredes ante la posibilidad de que cercanos a Osorio Chong dejen la bancada. También dijo que debido al contexto, en posible 

referencia a los roces de “Alito” Moreno y Osorio Chong, era necesario un cambio: En el contexto que estaba viviendo la bancada se llegó 

esta decisión.  

 

SENADORA SILVANA BELTRONES; SE TOMÓ UNA DECISIÓN DEMOCRÁTICA Y HUBO RESPETO 

La senadora Silvana Beltrones, después de la salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinación del grupo parlamentario del PRI, dijo 

que lamentarían que senadores dejaran la fracción parlamentaria ante el relevo en la coordinación, la cual dijo, que era una decisión democrática 

que se debe respetar. Se tomó una decisión democrática en la que yo creo que hubo respeto a la misma y ya tomadas las decisiones se acabaron 

las discusiones, hay que ponernos a trabajar. Sobre la posible desbandada, señaló: Yo lo lamentaría mucho que así fuera, saben mis compañeros 
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que no estuvieron en la votación, que cuentan con todo mi respeto y toda mi disposición para seguir trabajando en los temas que a México le 

importan y a la oposición le importa. 

 

SENADORA NUVIA MAYORGA; MI TOTAL APOYO AL SENADOR OSORIO CHONG 

 La senadora Nuvia Mayorga, tras la destitución de Osorio Chong, expresó su respaldo al senador y acusó que la asamblea fue una reunión a 

modo e ilegal, que violó el reglamento interno. Todo bajo las instrucciones del Comité Ejecutivo Nacional. Mi total apoyo al senador Osorio 

Chong, pues ante los intereses personales, está el bien común para las y los mexicanos. La legisladora es cercana a Osorio Chong, incluso 

fue su secretaria de finanzas en Hidalgo, cuando este fue gobernador del estado. En el sexenio de Peña Nieto, mientras Miguel Ángel Osorio 

Chong, era secretario de Gobernación, ella fue titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI). 

 

SENADORES JULEN REMENTERÍA DEL PAN Y CLEMENTE CASTAÑEDA DE MC; RECONOCEN LABOR DE OSORIO CHONG 

Los coordinadores del PAN, Julen Rementería, y de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda, tras la destitución de Osorio Chong, 

reconocieron la labor del senador al frente del PRI en el Senado, sin embargo descartaron que por ahora le extiendan una invitación a Osorio 

Chong para integrarse a sus bancadas. 

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; INAI ES INDISPENSABLE, CUMPLIREMOS JURIDICAMENRE PARA QUE SIGA FUNCIONADO 

El Coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, durante el análisis del Informe Anual de Labores del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), refrendó su interés por dar el esfuerzo que jurídicamente 

corresponde al Senado de la República para que dicha institución continúe laborando. Después de escuchar el mensaje que dio Blanca Lilia 

Ibarra, comisionada presidenta del INAI, Mancera Espinosa refirió que es una obligación de la Cámara Alta continuar con la propuesta de las 

candidaturas que están vacantes, pues de lo contrario, a partir del 31 de marzo no podrían sesionar a falta integrantes en el órgano colegiado. 

No es solamente un capricho o una institución que sirva de ornato a las instituciones de gobierno, sino que es indispensable para el desarrollo 

de la vida diaria, la transparencia y el acceso a la información, así como la protección de datos personales. Insistió que entre, los coordinadores 

parlamentarios, se hará un esfuerzo de revisión de los perfiles y de propuesta. Asimismo cuestionó los retos que representa la inteligencia 

artificial, específicamente en el tema de la privacidad en el mundo digital. No solo es el asunto de esos temas de altísima relevancia, que claro 

que son importantes, sino también lo que el INAI está haciendo en la socialización del derecho a la información para resolver problemas de la 

comunidad. 

 

DIPUTADA MARÍA EUGENIA HERNÁNDEZ; CELEBRA APROBACIÓN DE REFORMAS A LEY DE EDUCACIÓN EN MATERIA DE 

DESARROLLO DE COMPETENCIAS DIGITALES  

La diputada María Eugenia Hernández Pérez, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, celebró la aprobación en el pleno de la Cámara 

de Diputados, del dictamen de reforma la Ley General de Educación en materia de desarrollo de competencias digitales. Expresó que se trata 

de incluir en la agenda educativa, el desarrollo de competencias digitales enraizadas en valores universales, para el uso, control y creación de 

tecnología que promueva la dignidad humana. Declaró que el desarrollo de la inteligencia digital en la sociedad mexicana será fundamental para 

dotarla de capacidades y cualidades que den paso a ventajas científicas en los ámbitos de negocios, comercio electrónico, industria 4.0. Recordó 

que la reforma educativa de 2019 incorporó disposiciones específicas respecto a la educación digital, a través de la creación de un instrumento 

rector de la generación de las capacidades digitales denominado Agenda Digital Educativa. La diputada declaró que el futuro inmediato requiere 

de identificar las experiencias exitosas logradas durante la contingencia de Covid19, y hacer las adecuaciones legislativas para generar una 

Agenda congruente con la realidad actual y los efectos del aceleramiento del cambio tecnológico exponencial. Hernández Pérez aseguró que la 

Cuarta Transformación busca consolidar también ese compromiso con la educación pública, para aprobar reformas que dignifiquen el desarrollo 

de la ciudadanía obligando a las autoridades a fomentar programas educativos que garanticen el uso consciente de las tecnologías de la 

información, garantizando la inclusión de las y los jóvenes.  
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DIPUTADO MAURICIO CANTÚ; GARANTIZAR EL DERECHO A RESPIRAR AIRE LIMPIO LIBRE DE CONTAMINANTES 

El diputado Mauricio Cantú González, integrante de la fracción de Morena, presentó una iniciativa que reforma el artículo 4° de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos, con el objetivo de garantizar el derecho a respirar aire limpio libre de contaminantes, que no represente 

riesgo alguno para la salud. El legislador por Nuevo León sostuvo que el aire es una condición fundamental que hace posible la vida de los seres 

humanos y de otros seres vivos. Expuso que se está viendo un deterioro exponencial insostenible con una prospectiva a mediano y largo plazo, 

es decir, estamos poniendo nuestra viabilidad como especie en riesgo. Cantú González refirió que en diversas entidades como Nuevo León, se 

están viendo índices muy altos de ozono, de partículas PM10, y PM2.5 que son partículas sólidas que entran no solo a los pulmones, sino al 

torrente sanguíneo y están mermando la salud de los habitantes. Explico que la propuesta es que el Estado deberá garantizar el derecho a 

respirar aire limpio y libre de contaminantes que no represente riesgo alguno para la salud y se encuentren dentro de los parámetros de aire 

fijados por la OMS. 

 

DONALD TRUMP; GRAN JURADO CASO “STORMY DANIELS” VS TRUMP NO SE REUNIRÁ ESTA SEMANA 

El gran jurado encargado de estudiar en el Tribunal Penal de Manhattan los cargos contra el ex presidente Donald Trump en relación a un 

supuesto pago en 2016 a la actriz porno Stormy Daniels ya no se reunirá esta semana. No habrá testimonios del gran jurado, deliberaciones ni 

votaciones en el caso durante el resto de esta semana. 

 

JOE BIDEN Y JUSTIN TRUDEAU; ACUERDO ENTRE ESTADOS UNIDOS Y CANADA PARA RECHAZAR A SOLICITANTES DE ASILO 

El presidente Joe Biden y el primer ministro Justin Trudeau, dieron a conocer que Estados Unidos y Canadá llegaron a un acuerdo que permitirá 

a ambos países rechazar a los inmigrantes indocumentados que soliciten asilo en sus fronteras, en un momento en que la migración ha 

aumentado en todo el hemisferio. El acuerdo, será anunciado hoy viernes por los dos líderes. Este acuerdo permitirá a Canadá devolver a los 

inmigrantes que lleguen a Canadá desde Estados Unidos por Roxham Road, un punto de cruce popular desde Nueva York para los inmigrantes 

que buscan asilo en Canadá. Canadá acordó proporcionar un nuevo programa de refugiados legales para 15,000 inmigrantes que huyen de la 

violencia, la persecución y la devastación económica en América del Sur y Central, lo que reduce la presión de los cruces ilegales a Estados 

Unidos desde México. Los solicitantes de asilo que logran ingresar a Canadá a través de un cruce no oficial, como Roxham Road, no son 

devueltos a Estados Unidos, porque no hay normas migratorias que lo autoricen. Esta nueva norma migratoria entre Estados Unidos y Canadá 

implica el cierre de Roxham Road y también el derecho a devolver a Estados Unidos a inmigrantes indocumentados que entren desde Estados 

Unidos en territorio de Canadá por áreas que no son cruces fronterizos. El primer ministro Justin Trudeau dijo, antes de la visita del presidente 

Joe Biden a Ottawa, que siente que es su papel mejorar el Acuerdo de Tercer País Seguro, para asegurarse de que los canadienses puedan 

seguir teniendo confianza en el sistema de inmigración de Canadá. Actualizar el Acuerdo de Tercer País Seguro con los Estados Unidos es parte 

de brindar tranquilidad a los canadienses, para que podamos continuar atrayendo a las personas que necesitan ingresar, las personas que 

necesitamos ingresar. 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es


   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 COLUMNA 

SECCIÓN 

24/03/2023 2 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

49 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

23 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 COLUMNA 

SECCIÓN 

24/03/2023 2 

PERIÓDICO

0 

 



PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 
2



PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 
2



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023 

 

          2    

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3D 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-7 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-7 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

  



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

41 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

50 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

48 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

40 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

51 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

51 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

49 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

54 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

49 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-45 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2-54 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

         6 24/03/2023  COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

         6 24/03/2023  COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023 

 

          10    

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023         7 

PERIÓDICO

0 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023         7 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023        PP-3 

PERIÓDICO

0 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

24/03/2023        PP-3 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 24/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2D 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

27 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-7 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 24/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

24 de marzo de 2023 



 24 de marzo de 2023 
 

 

 

 

PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

 

Displacement is getting old for 
pajaro youngsters 

Lawmakers slam TikTok CEO as 

China opposes forced sale 

TikTok´s future uncertain after grilling 
in House 

Swiping at China, lawmakers 

grill leader of Tiktok 

 

Retraites: Macron, inflexible, 
asume sa réforme 

El sector progresista del Poder 
Judicial debatirá si dimite en bloque 

Tiktok chief struggles to fend off US 
ban in front of hostile Congress 

Councils spend £500m on beds in 
worst care homes 

Demorar los buques: el gran negocio de 
los corruptos de Pdvsa 

Tensión por dichos de mandatarios de 

Bolivia y Argentina marca viaje del 

Presidente Boric a Cumbre 

Iberoamericana  

 

El Fondo advierte por las 
consecuencias de la jugada de 

Massa con los bonos 

Sem provas, Lula diz que 
investigação da Policía Federal foi 

‘armação’ de Moro   

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf


 24 de marzo de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•CEO de TikTok advirtió al Congreso de Estados Unidos que vetarlo perjudicaría la economía 

•Más de un millón de manifestantes en la novena jornada de huelga contra la reforma pensional 

•Fiscal acusó a Trump de crear "falsas expectativas" sobre su presunta detención 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Senadores mexicanos buscan reunión con pares de Estados Unidos para aliviar tensiones.- Senadores 

mexicanos buscarán reunión con legisladores estadounidenses para afrontar “desencuentros” en 

ambas naciones por temas en seguridad y control de drogas. Por su parte, el presidente de la Cámara 

de Diputados, Santiago Creel, aseveró que los mexicanos siempre alzarán la voz y protestarán frente 

a cualquier intención injerencista de alguna potencia extranjera. [SWISSINFO]  

A 11 días de que Córdova deje el INE: ¿Cuál es el siguiente paso en la elección de los nuevos 

consejeros?.- Se prevé que a más tardar el 26 de marzo el Comité Técnico de Evaluación dé a 

conocer las cuatro quintetas que serán evaluadas por la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados para lograr acuerdos en torno a la designación de los nuevos consejeros y 

consejeras del Instituto Nacional Electoral. De no lograrse un acuerdo, se presentarán directamente 

los nombres ante el Pleno y si no se alcanzan los votos para estas designaciones, la Mesa Directiva, a 

cargo de Santiago Creel Miranda, citará a una sesión para realizar la insaculación de aspirantes y 

realizar los nombramientos. [INFOBAE] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Ceden diputados: INE sí será presidido por una mujer.- De acuerdo con la Junta de Coordinación 

Política, presidida por Ignacio Mier Velazco, se logró un acuerdo con todos los grupos parlamentarios 

para solicitar al Comité Técnico de Evaluación que la quinteta para presidir el INE esté conformada 

por “aspirantes del género femenino”. [INFOBAE, FORBES]  

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Presentaron “Proyecto Colmena”, la primera misión espacial mexicana que busca llegar a la Luna.- 

Funcionarios y científicos mexicanos presentaron en el Palacio Legislativo de San Lázaro el “Proyecto 

Colmena”, la primera misión espacial en su tipo que busca llegar a la Luna. Este evento fue 

encabezado por el diputado de Morena, Roberto Briano Borunda; el director de la Agencia Espacial 

Mexicana, Salvador Landeros Ayala, y el líder del proyecto, Gustavo Medina Tanco [INFOBAE] 

No fue una victoria para el INE: fallo del TEPJF podría indicar victoria del “Plan B” en la SCJN.- Hamlet 

García, diputado por Morena, sostuvo que la determinación del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación que favoreció a Edmundo Jacobo para mantenerlo como secretario ejecutivo del 

INE, lejos de representar una victoria para el Instituto Nacional Electoral, podría ser un indicio de la 

victoria del “Plan B” en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. [INFOBAE] 

PAN 

Nueva Reforma de Seguridad; el PAN cambió su discurso de guerra contra el narco.- Jorge Romero, 

coordinador de la bancada del PAN, hizo público que su partido presentará una iniciativa de reforma 

en materia de seguridad, con la cual busca que se combata la violencia y, al mismo tiempo, se 

ciudadaniza la justicia y se evite la corrupción y la impunidad en el sistema judicial. [INFOBAE] 
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MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO pidió a periodistas averiguar quién está detrás de Guacamaya Leaks.- El presidente Andrés 

Manuel López Obrador pidió a representantes de los medios de comunicación investigar quién es 

Guacamaya Leaks, como se conoce al colectivo que el año pasado logró obtener diversos 

documentos de la Secretaría de la Defensa Nacional y los hizo públicos. [FORBES, RT] 

AMLO acusó a Vulcan Materials de ecocidio y destrucción de zonas arqueológicas.- El presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, acusó a Vulcan Materials, el principal proveedor de 

agregados de Estados Unidos, de ecocidio por sus operaciones en Playa del Carmen, en el estado 

de Quintana Roo. [BLOOMBERG] 

Presidente de México confirmó muerte de asesino de jesuitas.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador dijo que las pruebas forenses confirmaron que un cuerpo encontrado en el norte de México 

era el de un líder de una banda de narcotraficantes acusado de asesinar a dos sacerdotes jesuitas 

el año pasado. [AP, WASHINGTON POST, INFOBAE EL PAÍS] 

Afirmó Estados Unidos que no permitirá consultas “eternas” sobre maíz.- La representante Comercial 

de Estados Unidos, Katherine Tai, señaló que su país no permitirá que las consultas con México sobre 

el nuevo decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador que mantiene la prohibición a la 

importación de maíz transgénico, se alarguen indefinidamente. [REFORMA] 

Preocupa en Estados Unidos persistencia de contratos de protección en manufactura en México.- El 

Gobierno mexicano avanzó en la aplicación de la reforma laboral bajo el Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá; pero, preocupa la persistencia de contratos de protección en la industria 

manufacturera, señaló un informe enviado al Congreso de Estados Unidos. [BLOOMBERG] 

Un grupo de fiscales de Estados Unidos se sumó a México en su batalla legal contra el tráfico de 

armas.- Fiscales de 18 territorios de Estados Unidos -junto a varias autoridades de seguridad, 

organizaciones y gobiernos de otros países- se han sumado a la apelación del gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador después de que un juez de Massachusets desechó una primera demanda 

civil en septiembre pasado. [EL PAÍS] 

Greenpeace celebró que AMLO prohíba más granjas contaminadoras en Yucatán.- Al coincidir con 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, Greenpeace México insistió en prohibir la instalación y 

ampliación de granjas porcícolas en la península de Yucatán. [FORBES] 

POLÍTICA 

Ministro de Exteriores de México anunció que "está preparado" para ser el próximo presidente del 

país.- El ministro de Exteriores de México, Marcelo Ebrard, aseguró estar listo para ser el próximo 

presidente de México frente a las elecciones generales programadas para 2024 y dijo que es "el único 

sucesor" del actual presidente, Andrés Manuel López Obrador. [EUROPA PRESS] 

JUDICIAL 

Nueva derrota para el “Plan B” de López Obrador: el Tribunal Electoral declaró inconstitucional el 

artículo para destituir a Edmundo Jacobo en el INE.- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación propinó una nueva derrota al “Plan B” de Andrés Manuel López Obrador. En una votación 

dividida, los magistrados resolvieron que el artículo transitorio de la Reforma Electoral impulsada por 

el presidente no es aplicable. [EL PAÍS] 
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GENERAL 

Blinken se dice ‘muy preocupado’ por empresas de Estados Unidos en México tras conflicto de Vulcan 

Materials.- El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, dijo que está “muy preocupado” 

por el trato que reciben las empresas de su país en México, después de que la minera estadounidense 

Vulcan Materials denunció que militares mexicanos irrumpieron en sus instalaciones en el Caribe 

mexicano. [FORBES] 

La sombra del lavado de dinero planea sobre la salida de las remesas del Banco del Bienestar.- l 

Gobierno justifica esta medida por la austeridad republicana, pero sigue construyendo sucursales 

para ingresar sus ayudas sociales. Estados Unidos congelaría las cuentas de quienes menos recursos 

tienen si detecta un posible fraude. [EL PAÍS] 

Pemex envía plan de desarrollo del campo de Zama al regulador mexicano.- Petróleos Mexicanos y 

Talos Energy ultimaron un plan para desarrollar el gigantesco yacimiento petrolífero de Zama, 

acuerdo que permitirá a Talos y a sus socios participar en las decisiones operativas después de que el 

gigante petrolero estatal obtuviera titularidad de la explotación. [BLOOMBERG] 

Señalaron a CNDH por encubrir cadena de mando en recomendación por masacre en Nuevo 

Laredo.- La recomendación por uso excesivo de la fuerza, violaciones graves de los derechos 

humanos y a la vida, que emitió la Comisión Nacional de los Derechos Humanos por la muerte de 

cinco personas a manos de elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional en Tamaulipas, 

incurrió en omisiones, señaló el Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo. [INFOBAE] 

Organizaciones civiles exigen investigar asesinatos de periodistas como crimen organizado.- Para 

terminar con la impunidad de los crímenes contra periodistas en México hacen falta cambios 

estructurales en la investigación, exigen Organizaciones no Gubernamentales. [DW] 

A 29 años del asesinato de Colosio, Mario Aburto aseguró que pasó de ser inocente a culpable a 

base de torturas.- Un día como hoy de 1994, el candidato a la Presidencia de México, Luis Donaldo 

Colosio, fue asesinado en Lomas Taurinas, Tijuana, en Baja California. A 29 años, su asesino confeso, 

Mario Aburto, aseguró que es inocente y desde su detención ha sido víctima de tortura. [INFOBAE] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Zelenski prometió desde Jersón que Ucrania "reconstruirá todo" lo destruido durante la invasión rusa.- 

El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, realizó una "visita de trabajo" a la región de Jersón, desde 

donde prometió que las autoridades "reconstruirán todo" lo que ha sido destruido en el marco de la 

invasión rusa. [EUROPA PRESS, EFE, SWISSINFO, DW] 

Ucrania anunció una inminente contraofensiva antirrusa en Bajmut.- Ucrania anunció una 

contraofensiva inminente en Bajmut, al día siguiente de una visita a la línea de frente de esa ciudad 

del este del presidente Volodimir Zelenski, quien acudió a Jersón, en otra zona parcialmente ocupada 

por las tropas rusas. [SWISSINFO] 

Unión Europea aprobó compra conjunta de municiones para Ucrania.- La Unión Europea respaldó un 

plan para enviar a Ucrania 1 millón de rondas de municiones de artillería en los próximos 12 meses 

que ayudarán al país a contrarrestar las fuerzas invasoras de Rusia. [AP] 

Arrestar a Putin equivaldría a "declarar la guerra" a Rusia, advierte Medvedev.- La detención del 

presidente Vladimir Putin por un país extranjero a raíz de la orden de arresto emitida la semana 

pasada por la Corte Penal Internacional equivaldría a "declarar la guerra" a Moscú, advirtió el 
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exmandatario ruso, Dmitri Medvedev, actual número dos del Consejo de Seguridad ruso. [SWISSINFO, 

AP, UNIVISIÓN] 

Hungría dijo que no cumplirá orden de arresto contra Putin.- El Gobierno de Hungría aseguró que el 

presidente ruso, Vladímir Putin, no sería detenido a pesar de la orden internacional de arresto dictada 

por la Corte Penal Internacional, ya que el estatuto de ese tribunal no ha sido promulgado en el país 

centroeuropeo. [DW] 

NEGOCIACIONES 

Líderes de la Unión Europea avisan a China que debe hablar con Ucrania si quiere mediar para la 

paz.- Los líderes de la Unión Europea señalaron que si China quiere ejercer el papel de mediador en 

Ucrania debe empezar por mantener contactos con Kiev para fijar los elementos de unas futuras 

conversaciones de paz, insistiendo en que debe respetarse la integridad territorial del país y que las 

tropas rusas salgan de su territorio. [EUROPA PRESS] 

SANCIONES A RUSIA 

Premier ruso resaltó el fracaso de sanciones occidentales.- El primer ministro ruso, Mijaíl Mishustin, 

denunció las sanciones impuestas por Occidente durante la presentación del informe anual del 

Gobierno, ocasión en que resaltó que, a pesar de las medidas coercitivas unilaterales impuestas por 

Occidente, la economía recuperó la senda del crecimiento. [TELESUR, SPUTNIK] 

GENERAL 

Rusia prevé producir 1.500 carros de combate a lo largo de este año en el marco de la invasión de 

Ucrania.- El expresidente ruso y actual vicepresidente del Consejo de Seguridad del país, Dimitri 

Medvedev, informó que Rusia tiene previsto producir otros 1.500 carros de combate a lo largo de este 

año para hacer frente a las fuerzas ucranianas. [EUROPA PRESS] 

Finlandia envió a Ucrania tres tanques Leopard en el marco de un nuevo paquete de ayuda militar.- 

El ministro de Defensa de Finlandia, Antti Kaikkonen, anunció que el nuevo paquete de ayuda militar 

a Ucrania incluirá tres carros de combate modelo Leopard 2. [EUROPA PRESS] 

Comisión Europea y Polonia colaborarán para intentar repatriar a los niños ucranios deportados a 

Rusia.- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen, comunicó que la institución 

colaborará con Polonia y representantes ucranios para ayudar en la localización de los 16.200 

menores ucranios deportados por Rusia a su territorio desde el inicio de la guerra. [EL PAÍS] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Tres de cada cuatro personas viven en países con inseguridad hídrica.- Un análisis elaborado por el 

Instituto para el Agua, Medio Ambiente y Salud de la Universidad de la ONU, arrojó que tres de cada 

cuatro habitantes del mundo viven en países con algún nivel de inseguridad hídrica. [EFE] 

Comercio mundial se estancará en la primera mitad de 2023.- El comercio mundial se ralentizó en el 

segundo semestre de 2022 y se estancará en el primer semestre de este año, de acuerdo con la última 

actualización del informe de comercio global de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el 

Comercio y el Desarrollo. [FORBES] 

Atletas transgénero no podrán competir en pruebas femeninas internacionales.- El presidente del 

organismo World Athletics, Sebastian Coe, declaró  que a partir del 31 de marzo no se permitirá 

participar en competiciones que puntúen para el ránking mundial a ninguna atleta transgénero que 

haya pasado por la pubertad masculina. [DW, RT, FORBES] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

Encuesta: Aprobación de Biden cae casi a su nivel más bajo.- Una nueva encuesta de The Associated 

Press-NORC Center for Public Affairs Research reveló leves fluctuaciones en el apoyo a Biden en los 

últimos meses. El presidente tuvo un nivel de aprobación de 38%, comparado con el 45% en febrero 

y el 41% en enero. [AP] 

Jill Biden pidió a hombres defender derechos de la mujer.- La primera dama, Jill Biden, aprovechó un 

acto del Mes de la Historia de la Mujer en la Casa Blanca para exhortar a los hombres a que den un 

paso al frente y luchen por la protección de los derechos de la mujer. [AP] 

LEGISLATIVO 

CEO de TikTok advirtió al Congreso de Estados Unidos que vetarlo perjudicaría la economía.-  El CEO 

de TikTok, Shou Zi Chew, advirtió a los congresistas estadounidenses que imponer un veto a esa 

plataforma en el país sería perjudicial para la economía y la libertad de expresión. [FORBES, EFE, 

SWISSINFO, AP, FRANCE 24, RT, UNIVISIÓN] 

Senado aprobó mantener autoridad de 2001 para guerras.- El Senado de Estados Unidos aprobó de 

forma abrumadora que el Congreso siga teniendo la autoridad sobre el uso de la fuerza militar en la 

lucha global contra el terrorismo, rechazando así un intento del senador Rand Paul de derogar la 

medida adoptada en 2001. [AP] 

Senadores pidieron testimonio de jefes de bancos en quiebra.- Los líderes de la comisión bancaria del 

Senado de Estados Unidos advirtieron a los exdirectores de Silicon Valley Bank y Signature Bank que 

están a la espera de su testimonio para que respondan por la quiebra de sus bancos. [AP] 

JUDICIAL 

Fiscal de Manhattan acusó a Trump de crear "falsas expectativas" sobre su presunta detención esta 

semana; rechazó pedido de información de legisladores.- El fiscal del distrito de Manhattan, Alvin 

Bragg, acusó al expresidente de Estados Unidos Donald Trump, de crear "falsas expectativas" sobre su 

presunta detención esta semana en el marco de una investigación sobre el presunto soborno pagado 

a la actriz porno, Stormy Daniels, para comprar su silencio. [EUROPA PRESS, AP, TELEMUNDO, EL PAÍS, 

RT, REUTERS, FRANCE 24] 

MIGRACIÓN 

Patrulla envió a Texas a migrantes interceptados en la frontera con Canadá.- La Patrulla Fronteriza 

está enviando en avión a Texas a migrantes a los que intercepta cruzando desde Canadá para 

intentar disuadir a los solicitantes de asilo ante el fuerte aumento de cruces en la frontera norte. 

[TELEMUNDO, CNN] 

CANADÁ 

NORAD y migración en agenda de visita de Biden a Canadá.-  El presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, llegó a Canadá para sostener negociaciones con el primer ministro, Justin Trudeau, sobre varios 

desafíos mundiales: la guerra en Ucrania, el cambio climático, el comercio, la migración y una China 

cada vez más asertiva. [AP] 
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AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

América Latina ante un entorno macroeconómico "incierto": IEE.- Las perspectivas de crecimiento en 

América Latina y el Caribe se enfrentan a un entorno incierto y desafiante para la estabilidad 

macroeconómica y el dinamismo de su actividad, a pesar de haber mostrado un desempeño 

resistente ante los 'shocks' causados por la invasión de Rusia a Ucrania en 2022, reveló el Instituto de 

Estudios Económicos. [DW] 

REPÚBLICA DOMINICANA 

Santo Domingo se acicala y recibe a los mandatarios iberoamericanos para su cumbre.- Los jefes de 

Estado y de Gobierno de Iberoamérica comenzaron a llegar a Santo Domingo para participar en la 

cumbre regional del viernes y sábado, en la que analizarán la situación actual de la región y las 

perspectivas de cara al futuro. [EFE, EL PAÍS] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Cadena perpetua a Matías Farías por asesinato de Lucía Pérez.- La Justicia argentina condenó a 

prisión perpetua al principal acusado por la muerte de Lucía Pérez, una joven de 16 años que fue 

violada y asesinada en la ciudad bonaerense de Mar del Plata en 2016, en un caso que provocó la 

primera huelga nacional de mujeres en Argentina. [DW] 

BOLIVIA 

Bolivia dispuesta a diálogo con Chile y Venezuela sobre fenómeno migratorio; descartó acuerdo 

bilateral con Chile sobre migrantes.- El Gobierno de Bolivia aseguró que quiere sostener un diálogo 

internacional para tratar el fenómeno migratorio de los venezolanos que cruzan por su territorio hacia 

Chile, principalmente. [FRANCE 24, AP] 

Morales afirmó que el mar para Bolivia es un asunto pendiente en la región.- El expresidente boliviano 

Evo Morales (2006-2019) afirmó que la salida al mar para Bolivia es un tema “pendiente” para la 

región, cuando los bolivianos conmemoran la pérdida de su litoral ante Chile hace 144 años en la 

llamada guerra del Pacífico. [EFE] 

BRASIL 

Detuvieron a un mayor de la Policía de Brasil por impartir técnicas de guerrilla a los asaltantes del 8 

de enero.- La Policía Federal de Brasil detuvo al mayor en la reserva de la Policía Militar, Claudio 

Mendes dos Santos, por su supuesta participación en los ataques de las instituciones del 8 de enero, 

ante las sospechas de que habría instruido en táctica de guerrillas a los asaltantes. [EUROPA PRESS] 

COLOMBIA 

Petro sugirió que el Gobierno desiste de la reforma política: "No queda ningún tema progresista".- El 

presidente de Colombia, Gustavo Petro, sugirió que el Gobierno desistirá de aprobar la reforma 

política, después de que el Pacto Histórico le pidiera que fuera archivada ante "la falta de voluntad 

política" de algunas bancadas para "cambiar las reglas del juego". [EUROPA PRESS] 

Fondos de pensiones critican reforma de Petro destacando casos en México y Chile.- La Asociación 

Colombiana de Administradoras de Fondos de Pensiones y de Cesantía criticó la reforma a las 

jubilaciones radicada por el Gobierno destacando casos en México y Chile, al considerar que podría 

afectar “seriamente el mercado de capitales”. [BLOOMBERG] 
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PERÚ 

Reportan que Gobierno de Perú contrató a una consultora en Estados Unidos para promocionar 

imagen de Boluarte.- La ola de protestas que se desató en Perú en diciembre de 2022 tras la asunción 

de Dina Boluarte dejó casi 70 muertes, de las cuales la mayoría fue por choques con las fuerzas del 

orden, lo cual provocó múltiples reacciones internacionales. El Gobierno tomó acciones en materia 

de imagen pública. [RT] 

Policía de Perú registró la residencia de Aníbal Torres, ex primer ministro de Castillo.- La Policía de Perú 

registró la residencia en Lima del que fuera primer ministro de Perú, Aníbal Torres, durante el convulso 

mandato del expresidente Pedro Castillo, en el marco de la investigación contra este último por los 

supuestos delitos de conspiración y rebelión. [EUROPA PRESS, EFE, FRANCE 24, DW] 

URUGUAY 

Comenzó paro contra la reforma jubilatoria en Uruguay.- Los afiliados a la central sindical uruguaya 

PIT-CNT se concentraron en la explanada de la Universidad de la República, desde donde marcharon 

hasta el Palacio Legislativo en rechazo a la reforma jubilatoria. [TELESUR] 

VENEZUELA 

Maduro y Petro se reúnen en Venezuela para ahondar en la relación entre Caracas y Bogotá.- El 

presidente de Colombia, Gustavo Petro, se reunió con su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, 

para ahondar en la relación entre ambos países. Maduro resaltó que ambos países tienen un "destino 

común" y una obligación "a siempre trabajar por el bien común de ambos pueblos", siempre teniendo 

en cuenta la "diversidad" de sus "visiones". [EUROPA PRESS, EFE, RT, AP] 
 

EUROPA 

Sánchez analizó con De Croo los retos de la Unión Europea antes de renovar la Eurocámara.- El 

presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, y el primer ministro belga, Alexander de Croo, 

analizaron los asuntos pendientes que tiene ante sí la Unión Europea antes de que el año que viene 

se celebren las elecciones al Parlamento Europeo. [EFE] 

ESPAÑA 

Policía española, en el punto de mira por las supuestas infiltraciones íntimas.- Sacudido el año pasado 

por un escándalo de espionaje, el Gobierno español fue acusado en los últimos meses de haber 

permitido que policías se infiltraran en movimientos de extrema izquierda o ecologistas, recurriendo 

incluso a las relaciones íntimas para lograrlo. [SWISSINFO] 

FINLANDIA 

Presidente de Finlandia ratificó las leyes para la entrada del país en la OTAN.- El presidente de 

Finlandia, Sauli Niinisto, ratificó el proyecto de ley sobre la entrada del país en la OTAN casi una 

semana después de que Turquía diera su visto bueno a la adhesión finlandesa y accediera a ratificar 

el protocolo para su inclusión en la Alianza Atlántica. [EUROPA PRESS, SPUTNIK] 

Parlamento turco dio un primer aval a la entrada de Finlandia en la OTAN.- Una comisión del 

Parlamento de Turquía dio una primera aprobación al ingreso de Finlandia en la OTAN, después de 

que el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, autorizó seguir con este proceso aparcando por el 

momento las aspiraciones de Suecia de incorporarse a la Alianza Atlántica.[EUROPA PRESS] 
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FRANCIA 

Más de un millón de manifestantes en la novena jornada de huelga contra la reforma pensional.- Los 

sindicatos volvieron a marchar de forma masiva en Francia contra la reforma a las pensiones. Esta es 

la novena jornada de huelga en los últimos meses y, en esta ocasión, la salida se hace después de 

que la ley fue aprobada y el Gobierno de Emmanuel Macron hubiese conseguido sobrevivir a dos 

mociones de censura. [FRANCE 24, AP, SWISSINFO, EL PAÍS, RT, DW, REUTERS] 

Gobierno francés apuntó a militantes de "ultraizquierda" como responsables de la violencia en las 

protestas.- El ministro del Interior de Francia, Gérald Darmanin, aseguró que el perfil de manifestante 

violento durante la huelga general contra la reforma de las pensiones, que se ha saldado hasta ahora 

con 172 detenidos, es militante de la "ultraizquierda". [EUROPA PRESS] 

ITALIA 

Guardia Costera italiana rescató a más de 700 migrantes en aguas de Calabria y Siracusa.- La 

Guardia Costera italiana rescató a más de 700 migrantes en dos operaciones separadas durante la 

jornada en las costas de Siracusa y Calabria, donde un naufragio a finales de febrero se saldó con 

casi 90 personas muertas. [EUROPA PRESS] 

REINO UNIDO 

Parlamento británico prohibió TikTok en dispositivos oficiales.- El Parlamento de Reino Unido acordó 

prohibir la aplicación china TikTok en todos los dispositivos oficiales vinculados tanto a la Cámara de 

los Comunes como a la de los Lores, en línea con la decisión que ya adoptó la semana pasada el 

Gobierno británico. [EUROPA PRESS] 

Banco de Inglaterra aumentó de nuevo la tasa de interés.- Banco de Inglaterra anunció un aumento 

consecutivo de la tasa de interés a pesar de las preocupaciones por las consecuencias económicas 

de los problemas del sistema financiero mundial. [AP] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

Se refugian jóvenes afganas en escuelas coránicas.- Jóvenes afganas se refugian en las escuelas 

coránicas tras la prohibición y cierre de escuelas de mujeres en Afganistán. [REFORMA] 

CHINA 

China criticó posible plan Estados Unidos de obligar a vender TikTok.- El Gobierno chino dijo que se 

opondría si Estados Unidos planea obligar al propietario chino de TikTok a vender el servicio de videos 

breves por significar un peligro para la seguridad, y advirtió que semejante medida afectaría la 

confianza de los inversores en Estados Unidos. [AP] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte probó nuevo dron submarino de ataque nuclear.- Corea del Norte probó un nuevo 

dron submarino de ataque nuclear en respuesta a los ejercicios militares conjuntos realizados por 

Estados Unidos y Corea del Sur. [DW, EUROPA PRESS, RT, REUTERS, EFE] 

INDIA 

Condenan a dos años de cárcel a líder opositor indio.- Un tribunal indio condenó a dos años de prisión 

por difamación al líder opositor indio Rahul Gandhi por un comentario en el que se preguntó por qué 

"todos los ladrones" comparten el apellido del primer ministro, Narendra Modi. [DW] 
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ISRAEL 

Netanyahu prometió "restablecer la unidad" en Israel tras meses de protestas.- El primer ministro de 

Israel, Benjamín Netanyahu, prometió una "solución" para encontrar el "mayor consenso posible" ante 

la fractura social que provocó la reforma judicial que impulsa, y que volvió a congregar a cientos de 

miles de israelíes en las calles durante violentas protestas. [DW] 

Israel aprobó ley para proteger a Netanyahu ante protestas.- El Parlamento de Israel aprobó la 

primera de las leyes que conforman la polémica reforma del sistema judicial, mientras los 

manifestantes contrarios a los cambios volvieron a salir a la calle para llamar la atención sobre una 

medida que consideran que llevará el país a la autocracia. [AP, DW, EUROPA PRESS] 

Murió un palestino por disparos del Ejército de Israel durante una redada en el norte de Cisjordania.- 

Al menos un palestino murió tras ser tiroteado por el Ejército de Israel durante una operación llevada 

a cabo a primera hora del día en la localidad cisjordana de Izbat Shufa, situada en los alrededores 

de Tulkarem. [EUROPA PRESS, AP, DW] 

SIRIA 

Aeropuerto de Alepo abrirá tras el bombardeo achacado a Israel.- El ministro de Transportes de Siria 

informó que el aeropuerto de Alepo reabrirá este mismo viernes tras el bombardeo sufrido el miércoles 

y que ha sido achacado a Israel. [EUROPA PRESS] 

Estados Unidos lanzó ataques aéreos en Siria en respuesta al golpe de un supuesto dron iraní.- Estados 

Unidos lanzó ataques aéreos en Siria en respuesta a un ataque que atribuye a un dron iraní que 

provocó la muerte de un contratista estadounidense. [EL PAÍS]  

TAILANDIA 

Abaten al autor de un tiroteo en Tailandia tras atrincherarse durante 15 horas.- Las autoridades 

tailandesas abatieron a un hombre responsable de un tiroteo que dejó tres fallecidos y otras tres 

personas heridas, después de atrincherarse en una vivienda durante 15 horas. [EUROPA PRESS] 

TAIWÁN 

Taiwán retiró a embajadora en Honduras por viaje de canciller centroamericano a China.- El canciller 

de Taiwán, Joseph Wu, declaró que Honduras "pidió un alto precio" por mantener los lazos 

diplomáticos con Taipéi, después que el país centroamericano anunciase su intención de 

establecerlos con Pekín. [DW, AP] 
 

ÁFRICA 

ETIOPÍA 

Etiopía nombró a un dirigente del frente rebelde TPLF jefe del Gobierno de Tigré.- El Gobierno etíope 

anunció haber nombrado a un dirigente del Frente de Liberación Popular de Tigre como jefe de un 

gobierno provisional para esa región. [SWISSINFO] 

ONU y ONG pidieron más de 100 millones de euros para dar ayuda a 100.000 refugiados somalíes en 

Etiopía.- Diversas agencias de Naciones Unidas y ONG reclamaron 116 millones de dólares para dar 

"ayuda vital" a más de 100.000 somalíes que cruzaron la frontera con Etiopía huyendo de los combates 

que se suceden desde febrero en la ciudad de Las Anod. [EUROPA PRESS] 
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UGANDA 

Herido un diplomático sursudanés en un "incidente violento" en la sede de la Embajada de Uganda 

en Estados Unidos.- Una persona resultó herida a causa de un "incidente violento" en la sede de la 

Embajada de Uganda en Nueva York. Las autoridades ugandesas atribuyeron a una persona 

"enfadada" por la ley que contempla cadena perpetua para homosexuales. [EUROPA PRESS] 
 

OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Gobernante australiano llamó a votantes a apoyar la "voz" de los aborígenes.- El primer ministro 

australiano, Anthony Albanese, hizo un emotivo llamado a los votantes para que apoyen la creación 

de una "voz" de los aborígenes en el proceso legislativo, en un referendo que se celebrará este año. 

[SWISSINFO] 
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